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деловые новости
9	 «Ростехнологии» сплавили титан

«ВСМПО-Ависма» переходит  
под контроль менеджмента 
и Газпромбанка

9	 Валютных спекулянтов 
поручат ФСФР 
Минфин вписал Forex-брокеров 
в российский рынок

10	 Клиентов пенсионных фондов 
уравняют в убытках 
НПФ могут получить права ПФР

11	 «Система» вырастет в цене
на услуги «СГ-транса»

12	 Роспатент раздал антигриппин
Право на выпуск препарата 
получили все участники 
фармрынка

Неосторожность превыше всего
Обвиняемый в гибели студента спортсмен вышел сразу после приговора

Замоскворецкий районный 
суд Москвы вчера приговорил 
к двум годам ограничения 
свободы чемпиона мира по 
боевому самбо Расула Мир-
заева (Черный Тигр) за убий-
ство по неосторожности сту-
дента Ивана Агафонова. По-
скольку обвиняемый провел 
под стражей больше года, он 
был освобожден и от этого 
наказания. Судья Андрей Фе-
дин объяснил свое решение 
тем, что по закону не мог на-
значить подсудимому боль-
шего срока. К вечеру полиция 
оцепила Манежную площадь, 
чтобы предотвратить стол-
кновения между молодежны-
ми группировками из-за это-
го приговора.

О том, что в Замоскворецком 
суде Москвы состоится что-то 
необычное, было заметно уже 
на подходе к нему: по тротуа-
рам прохаживались полицей-
ские патрули, а вдоль дороги 
стояли автобусы с бойцами 
ОМОНа. Пространство перед 
зданием суда было оцеплено, 
а движение перекрыто. В суд же 
пускали только по журналист-
ским или адвокатским удосто-
верениям. Впрочем, посторон-
ние туда все равно проникли. 
Уже после начала оглашения 
приговора, некоторые из при-
сутствовавших в зале надели 
на головы бейсболки с партий-
ной символикой ЛДПР.

В начале оглашения приго-
вора председательствующий 
судья Андрей Федин сразу объ-
явил, что обвиняемый по ч. 4 ст. 
111 УК РФ («Умышленное причи-
нение тяжкого вреда здоровью, 
повлекшее смерть потерпевше-
го») Расул Мирзаев «причинил 
смерть по неосторожности» 
(ст. 109 УК РФ). Из чего следова-
ло, что суд принял квалифика-

цию, предложенную прокуро-
ром в ходе прений на предыду-
щем заседании. Собственно 
квалификация действий Расула 
Мирзаева и являлась предметом 
ожесточенных споров между 
представителями потерпевших 
и защитой спортсмена на про-
тяжении всего процесса.

Дело в том, что в случае ква-
лификации действий Черного 
Тигра по ст. 111 УК РФ ему грози-
ло наказание на срок до 15 лет, 
а по ч. 1 ст. 109 УК РФ — лишь до 
двух. А с учетом того, что это бы-
ло первое правонарушение Ра-
сула Мирзаева, по закону он мог 
быть приговорен лишь к огра-
ничению свободы на тот же 
двухлетний срок.

Тем временем судья Федин 
огласил обстоятельства дела, 
напомнив, что стычка между 

чемпионом мира по боевому 
самбо Расулом Мирзаевым 
и Иваном Агафоновым произо-
шла 15 августа 2011 года у ноч-
ного клуба «Гараж». В ходе нее 
спортсмен «из личной неприяз-
ни» ударил молодого человека 
рукой в правую скулу, после че-
го тот, потеряв равновесие, 
упал. Ударившись «левой заты-
лочной частью головы» об ас-
фальт, Иван Агафонов получил 
«тяжкие повреждения», после 
чего в тяжелом состоянии был 

доставлен в больницу, где спу-
стя двое суток скончался.

Затем судья огласил показа-
ния многочисленных свидете-
лей, которые разнились в зави-
симости от того, на чьей сторо-
не они выступали. Так, свидете-
ли со стороны потерпевших 
утверждали, что Иван Агафонов 
не провоцировал Расула Мир-
заева. Мол, в тот злополучный 
вечер он, катая по земле радио-
управляемую машинку (пода-
рок его другу на день рожде-

ния), подкатил игрушку к но-
гам неизвестной ему посети-
тельницы — Аллы Косогоровой 
(подруга Мирзаева), предложив 
«прокатиться». А после того как 
девушка ответила отказом, 
оставил ее в покое. Но происхо-
дящее заметил Расул Мирзаев. 
Подойдя к Ивану Агафонову, он 
задал ему вопрос: «Может, и ме-
ня прокатишь?» Не подозревав-
ший подвоха студент ответил: 
«Садись». После чего самбист 
и нанес Ивану Агафонову силь-
ный удар в правую скулу. Свиде-
тели со стороны обвинения до-
казывали, что диалог носил 
иной характер. По их версии, 
Иван Агафонов, будучи в не-
трезвом состоянии, открыто за-
являл, что «собирается снимать 
телок», и предлагал «сняться» 
девушке Расула Мирзаева. 
А когда дагестанец переспро-
сил Агафонова: «Может, и меня 
еще снимешь?», тот дерзко отве-
тил: «Если надо, и тебя». Не вы-
державший такого оскорбле-
ния, Расул Мирзаев ответил ко-
ротким поставленным ударом 
в челюсть обидчику, от которо-
го тот рухнул.

Разнились показания свиде-
телей и в том, как повел себя 
спортсмен после падения Ива-
на Агафонова на асфальт. Дру-
зья Расула Мирзаева утвержда-
ли, что самбист оказал студенту 
необходимую помощь (это поз-
же признал и суд, что явилось 
смягчающим обстоятельством). 
А когда Иван Агафонов был уже 
в больнице, неоднократно 
справлялся о его здоровье. Ког-
да же Расул Мирзаев узнал, что 
Иван Агафонов умер, сам явил-
ся в полицию с повинной. Впро-
чем, свидетели со стороны по-
терпевших все это отрицали.
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Вчера Конституционный суд (КС) рассмотрел 
новые правила проведения митингов и санк-
ции за их нарушение по парламентскому за-
просу 102 депутатов Госдумы, а также жало-
бе лидера незарегистрированной партии 
«Другая Россия» Эдуарда Лимонова. Высту-
павших в КС должностных лиц заявители об-
винили в призыве «не соблюдать законы» 
и «не слушать ни оппозицию, ни субъекты фе-
дерации, ни улицу». Cторонники жестких мер 
в ответ ссылались на то, что после их введе-
ния «митингов меньше не стало».

Это уже четвертый запрос депутатов Госдумы, ко-
торый КС рассмотрел за минувшие два месяца,— 
что само по себе рекорд для думской оппозиции, не 
обращавшейся с парламентскими запросами в КС 
последние девять лет. Новый закон о митингах в КС 
оспорили 102 депутата Госдумы от КПРФ и «Спра-
ведливой России» (для парламентского запроса в КС 
необходимы минимум 90 подписей депутатов), 
а также лидер «Другой России» Эдуард Лимонов.

Беспрецедентным, по словам председате-
ля КС Валерия Зорькина, стало затянувшееся 

на полтора часа выступление представлявшей 
заявителей-депутатов справоросса Елены Мизу-
линой, заявившей в ответ, что объем претензий 
соответствует «масштабу грубейших наруше-
ний». В свою очередь, Эдуард Лимонов признал-
ся судьям, что его появление на трибуне КС вы-
глядит «неуместным», а сам он смотрится на ней 
«диковато — как рояль в однушке».

В ходе восьмичасовой дискуссии участники 
процесса продемонстрировали прямо противо-
положное толкование как предыдущих позиций 
самого КС, так и Европейской (Венецианской) ко-
миссии за демократию через право. Последняя 
незадолго до внесения спорных поправок в Ко-
декс об административных нарушениях и закон 
«О собраниях, митингах, демонстрациях, ше-
ствиях и пикетированиях» (они были приняты 9 
июня) напомнила российским властям о «пре-
зумпции в пользу проведения собраний», а также 
принципах «пропорциональности» и «недискри-
минации» в этом вопросе.
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В ближайшее время у АЛРОСА может появить-
ся новый постоянный клиент из числа миро-
вых ювелирных брендов. Как стало известно 

”Ъ“, российский алмазный монополист бли-
зок к подписанию трехлетнего контракта 
с американской Tiffany&Co, которая на пер-
вом этапе сможет закупать в России алмазов 
минимум на $60 млн в год. Появление среди 
клиентов АЛРОСА глобальных игроков юве-
лирного рынка может привести к перераспре-
делению в их пользу качественного алмазно-
го сырья за счет сокращения поставок на вну-
тренний рынок.

О том, что АЛРОСА близка к заключению трех-
летнего торгового соглашения с Tiffany & Co, 

”Ъ“ рассказал источник, знакомый с ходом 
переговоров. По его словам, контракт может 
быть подписан уже на этой неделе. Со стороны 
Tiffany документ готовится подписать ее сто-
процентная «дочка» — бельгийская Laurelton 
Diamonds Inc. «АЛРОСА заинтересована в но-
вых клиентах из числа мировых производи-
телей драгоценностей, которые будут гаранти-
рованно покупать алмазное сырье, в том числе 

в период так называемого сложного рынка. Со 
своей стороны АЛРОСА готова к принятию ре-
шений о перераспределении качественного 
сырья в их пользу по мере завершения текущих 
долгосрочных контрактов»,— пояснил собесед-
ник ”Ъ“, уточнив, что на первом этапе Tiffany 
собирается покупать в России алмазов пример-
но на $60 млн. Официально эту информацию 
в АЛРОСА не комментируют.

Напомним, что в 2013 году завершается срок 
действия почти половины трехлетних кон-
трактов, которые АЛРОСА заключила со свои-
ми постоянными клиентами. По информации 
с сайта компании, таких клиентов у нее 24, но 
в самой АЛРОСА утверждают, что сейчас речь 
идет уже о 35 компаниях, специализирующих-
ся на огранке.

Последний долгосрочный контракт был под-
писан две недели назад с Chow Tai Fook Jewellery 
Group Ltd, ведущим производителем ювелирных 
изделий в Китае, объем контракта оценивается 
в $100 млн в год (см. ”Ъ“ от 14 ноября).
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Завтра у Tiffany
АЛРОСА готовит долгосрочный контракт 
со знаменитым ювелирным брендом

Массовый протест  
перерос в конституционный
Началось рассмотрение в КС закона о митингах
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Владимир Путин 
потребует 
от Евросоюза  
отмены виз к 2014 году
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Возможности сохранить  
влияние в регионах остаются  
у одиннадцати бывших губернаторов

общество  5
За гибель 153 человек  
при наводнении в Крымском районе  
ответят четверо местных чиновников

общество  4
Россия заняла 20-е место  
в образовательном рейтинге  
40 развитых стран

экономполитика 8
Минтруд считает, что построить 
социальное государство  
можно без роста расходов

На биржах Лондона и Москвы сегодня начнутся тор-
ги акциями «МегаФона». По данным ”Ъ“, в ходе IPO 
книга заявок была переподписана в полтора раза 
по цене $20 еще вчера в середине дня. Предложе-
ния поступили в основном от западных инвесторов, 
один из которых может купить акции на $230 млн.

Книга заявок на IPO «МегаФона» закрыта по цене $20 
за бумагу, рассказали ”Ъ“ несколько источников, близ-
ких к сделке. Это соответствует нижней границе цено-
вого диапазона $20–25, объявленного компанией 
15 ноября. Продающие акционеры — стопроцентная 
«дочка» шведско-финской TeliaSonera — Sonera 
Holding B.V.— и MegaFon Investments, принадлежащая 
«МегаФону», предложили инвесторам 85 млн акций 
компании, за которые должны выручить $1,691 млрд. 
В случае превышения спроса букраннеры — IPO 
Morgan Stanley, Sberbank CIB, Citi, Credit Suisse, «ВТБ 
Капитал» — получат право купить до 10% акций и GDR 
по цене размещения. В этом случае акционеры вместе 
продадут 93 млн акций, за которые MegaFon 
Investments получит $545 млн, а Sonera Holding B.V.— 
$1,3 млрд, подсчитал аналитик Deutsche Bank Игорь 
Семенов. Ранее компания оценивала свою капитализа-
цию в $11,2 млрд при цене $20 за акцию и при полном 
исполнении опциона переподписки. Старший анали-
тик ИФК «Метрополь» Евгений Голосной отмечает, что 
казначейские акции «МегаФона» также следует учиты-
вать при расчете капитализации оператора, которая, 
по его словам, составляет $12,4 млрд.

По словам управляющего крупного западного фон-
да, еще вчера утром организаторы размещения сооб-
щили о подписке книги заявок. По его словам, во втор-
ник в 15:00 была переподписка в полтора раза.
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«МегаФон» выполнил 
тарифный план
В рамках IPO оператора  
оценили в $11,2 млрд
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Сергей Шойгу  
начал  
командовать 
генералами

Как и ожидалось, суд 
вчера отпустил Расула 
Мирзаева на свободу    
фото глЕба щЕлкуноВа
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Сегодня Совет федерации (СФ) утвер-
дит закон о новом порядке формирова-
ния верхней палаты. Согласно принято-
му Госдумой закону, губернаторы бу-
дут выбирать своих представителей 
в СФ из трех кандидатур, которым при-
дется пройти вместе с ними через все-
народные выборы. Представители ре-
гиональных парламентов в СФ будут те-
перь выбираться исключительно из со-
става депутатов. Сенаторы уже гото-
вятся к выборам.

Комитет СФ по конституционному зако-
нодательству на вчерашнем заседании 
одобрил законопроект о новом порядке 
формирования СФ и рекомендовал сенато-
рам поддержать его на сегодняшнем заседа-
нии. «Обсуждение документа на комитете 
прошло штатно, возражений не было, ду-
маю, их не будет и у палаты»,— заявил член 
комитета Анатолий Лысков. Напомним, со-
гласно принятому Госдумой закону, каж-
дый кандидат в губернаторы должен будет 
выдвинуть три кандидатуры в сенаторы, из 
которых он в случае победы выберет своего 
представителя в СФ. Региональные парла-
менты смогут делегировать в СФ только 
своих депутатов.

В сентябре 2013 года по новой процеду-
ре должны быть избраны вместе с губер-
наторами восемь сенаторов — выборы 
пройдут в Хакасии, Ингушетии, Хабаровс-
ком и Забайкальском краях, Московской, 
Владимирской, Магаданской областях и 
Чукотском автономном округе. У сенато-
ров полномочия заканчиваются одновре-
менно с главами регионов, поэтому они 
готовятся баллотироваться вместе с ними. 
По словам члена СФ от Хабаровского края 
Юрия Солонина, он не сомневается, что 
глава края Вячеслав Шпорт будет баллоти-
роваться на пост губернатора, но относи-
тельно их совместного участия в выборах 
пока не говорил. Но сначала хабаровский 
сенатор планирует выяснить, «насколько 
эффективно оценивают хабаровчане» его 
работу в СФ, каков его рейтинг в крае: «Я 
человек ответственный, не привык гнать, 
прикусив удила».

Представитель главы Ингушетии в СФ 
Никита Иванов увязывает свое решение из-
бираться с «решением Юнус-Бека Евкурова 
баллотироваться на пост главы». «Это почти 
американская система выборов, при кото-
рой глава республики сам говорит, с кем он 
будет баллотироваться»,— отметил сена-
тор, не исключив, что господин Евкуров бу-

дет выдвигаться на новый срок. В подде-
ржке своей кандидатуры на выборах госпо-
дин Иванов не сомневается: «Моя позиция 
о необходимости возврата русского населе-
ния в республики Северного Кавказа нику-
да не денется. А люди видят, у кого слова 
подкреплены делом».

Сенатор от Московской области Борис 
Громов, которого делегировал в СФ досроч-
но ушедший в отставку губернатор Сергей 
Шойгу, будет исполнять свои обязанности 
до избрания нового главы. Господин Гро-
мов пока не решил, стоит ли ему бороться 
за место в СФ. Отметим, что и. о. главы об-
ласти Андрей Воробьев уже заявил, что бу-
дет баллотироваться в губернаторы Под-
московья. По мнению политолога Алексан-
дра Кынева, вопрос о кандидатах в губерна-
торы «будет решаться на московском уров-
не», поэтому и сенаторам от исполнитель-
ной власти надо договариваться о своем пе-
реназначении с Москвой.

Представителям законодательной 
власти также придется проходить через 
региональные выборы, однако некото-
рые сенаторы рассчитывают этого избе-
жать. К примеру, представитель Верховно-
го совета Хакасии Евгений Серебренни-
ков считает, что у него проблем с возвра-
щением в СФ, с которым он «сроднился», 
не будет. «Я депутат Верховного совета Ха-
касии, избирался в 2009 году и, хотя я сло-
жил свои полномочия депутата, чтобы 
представлять коллег в Совете федерации, 
депутатское удостоверение у меня есть,— 
пояснил он ”Ъ“.— Мне сказали, что раз я 
избирался, то снова это делать не надо». 
Господин Серебренников намерен «пред-
ложить хакасским депутатам свою канди-
датуру на пост сенатора».

Представитель парламента Забайкаль-
ского края Константин Сурков сказал, что 
окончательно решить, будет ли он баллоти-
роваться, сможет после принятия нового 
краевого закона о выборах. Господин Сур-
ков пояснил ”Ъ“, что стоит перед дилем-
мой, избираться ему по партспискам или 
по одномандатному округу. Чтобы пойти 
на выборы по партсписку «Единой Рос-
сии», надо пройти внутрипартийные прай-
мериз. Проще, считает сенатор, «избраться 
по одномандатному округу». «Но если я бу-
ду делегирован в сенат, придется прово-
дить в округе новые выборы, говорит он.— 
И кто будет за меня голосовать, если узна-
ют, что я не буду работать в крае».

Наталья Городецкая

Совет федерации 
выдвигается на выборы
Сенаторы меняют порядок формирования 
верхней палатыВчера министр обороны генерал армии 

Сергей Шойгу провел первую коллегию 
Министерства обороны, посвященную 
состоянию боевой готовности воору-
женных сил. По сведениям ”Ъ“, в ходе 
заседания были подтверждены планы 
по воссозданию Главного управления 
боевой подготовки войск, изложены но-
вые условия формирования государс-
твенного оборонного заказа, а приори-
тетной задачей названа передача неис-
пользуемого имущества Минобороны в 
собственность муниципальных властей. 
В ведомстве подчеркивают, что новый 
министр обороны продолжит начатое 
его предшественником Анатолием Сер-
дюковым, а корректироваться будут 
только «нюансы».

Первую для себя коллегию Минобороны 
Сергей Шойгу начал нетрадиционно. «На-
чнем с приятного — ряд должностных лиц 
Министерства обороны награждены прези-
дентом РФ»,— заявил глава военного ве-
домства. После этого он вручил орден Алек-
сандра Невского генеральному инспектору 
Минобороны Владимиру Михалкину (за за-
слуги в укреплении обороноспособности 
страны), а также объявил благодарность ко-
мандующему войсками Южного военного 
округа генерал-полковнику Александру 
Галкину и главнокомандующему Военно-
Морским флотом адмиралу Виктору Чирко-
ву (за проведение в сентябре командных 
учений «Кавказ-2012»). «При бывшем ми-
нистре такого вообще не было»,— признал-
ся корреспонденту ”Ъ“ один из офицеров, 
принимавших участие в коллегии. Генера-
лы Михалкин и Галкин после вручения ор-
дена и благодарности громко заявили: 
«Служу Российской Федерации!» Отметим, 
что адмирал Чирков этого делать не стал.

После церемонии Сергей Шойгу предста-
вил новых членов коллегии: начальника 

Генштаба генерал-полковника Валерия Гера-
симова, первого заместителя министра обо-
роны генерал-полковника Аркадия Бахина, 
а также своих заместителей Юрия Борисова 
и Руслана Цаликова. При этом на заседании 
присутствовали не только руководители во-
енного ведомства, но и вице-премьер Дмит-
рий Рогозин, первый заместитель секретаря 
Совбеза РФ Владимир Булавин, глава думско-
го комитета по обороне Владимир Комоедов, 
председатель комитета Совета федерации по 
обороне и безопасности Виктор Озеров.

«На сегодняшнем заседании особое вни-
мание мы уделим состоянию дел в воору-
женных силах, подходам к дальнейшему 

укреплению их боеспособности и готов-
ности к обеспечению военной безопаснос-
ти страны»,— объявил господин Шойгу. На 
закрытой части заседания, по сведениям 

”Ъ“, выступили главнокомандующие Во-
енно-воздушными силами, Сухопутными 
войсками и Военно-морским флотом, на-
чальник Генштаба Валерий Герасимов, ге-
нерал Александр Галкин (командующий 
Южным военным округом) и адмирал Кон-
стантин Сиденко (командующий Восточ-
ным военным округом). В частности, на 
коллегии обсуждалось воссоздание Глав-
ного управления боевой подготовки 
войск, которое было ликвидировано в 
2010 году — в ходе реформы армии все 
полномочия по управлению войсками бы-
ли переданы непосредственно Генштабу. 
Это направление, как и предполагал ”Ъ“, 

будет закреплено за первым заместителем 
министра Аркадием Бахиным. Кроме того, 
управления боевой подготовки будут вве-
дены в видах и родах войск — под это бу-
дут выделены дополнительные финансы.

По словам пресс-секретаря главы ве-
домства Дарьи Затулиной, новое руководс-
тво Минобороны продолжит работу, нача-
тую под руководством Анатолия Сердюко-
ва. «Вопрос в нюансах, эти нюансы будут 
корректироваться»,— отметила она. Так, по 
словам источника ”Ъ“ в военном ведомс-
тве, сейчас ведется корректировка госу-
дарственного оборонного заказа. «Одна из 
главных задач, которая стоит перед нами,— 
это вносить минимальные изменения в 
техзадания, по которым промышленность 
создает образцы вооружений и военной 
техники,— говорит собеседник ”Ъ“.— Эта 
неопределенность зачастую затягивала 
сроки сдачи продукции».

На заседании коллегии была затронута те-
ма утилизации боеприпасов (в ведомстве 
прорабатывается вопрос отстранения солдат 
срочной службы от их ликвидации), обеспе-
чения военнослужащих жильем (генерал 
Шойгу распорядился максимально опера-
тивно решить проблему), реформы военного 
образования и военной медицины. Кроме 
того, военные обсудили передачу имущества 
военных городков местным властям. Отме-
тим, что при Сергее Шойгу эта проблема на-
чала решаться гораздо быстрее, чем при его 
предшественнике Анатолии Сердюкове: за 
одно совещание, проведенное 22 ноября во 
Владивостоке с первым вице-премьером 
Игорем Шуваловым, министр обороны дого-
ворился передать муниципальным властям 
до конца 2012 года 382 военных городка. Те-
перь, по словам собеседника ”Ъ“ в ведомс-
тве, Сергей Шойгу рассчитывает решить эту 
проблему в первоочередном порядке.

Иван Сафронов

Сергей Шойгу корректирует прицел предшественника
Новый министр провел первую коллегию Минобороны

Сергей Шойгу начал первую  
для себя коллегию Минобороны  
с награждений  ФОТО РИА НОВОСТИ

Большая часть бывших губернаторов ос-
таются заметными политическими фи-
гурами и сохраняют свое влияние после 
отставки. Такой вывод сделал фонд «Пе-
тербургская политика», подготовивший 
исследование «Судьбы бывших глав 
российских регионов». В связи с дефи-
цитом ярких фигур в региональной поли-
тике бывшие губернаторы могут успеш-
но принять в них участие.

Как отмечается в исследовании «Судьбы 
бывших глав российских регионов», гипоте-
тические возможности участия в региональ-
ной политике сохранились у 11 экс-губерна-
торов. В их числе экс-глава Башкирии Мурта-
за Рахимов, Дагестана — Магомед Магоме-
дов, Ингушетии — Мурат Зязиков, Калмы-
кии — Кирсан Илюмжинов, Камчатской об-
ласти — Михаил Машковцев, Ивановской 
области — Владимир Тихонов, Ленинградс-
кой области — Валерий Сердюков, Сверд-
ловской области — Эдуард Россель, Тверс-
кой области — Дмитрий Зеленин, Ханты-
Мансийского АО (ХМАО) — Александр Фи-
липенко, Ямало-Ненецкого АО (ЯНАО) — 
Юрий Неелов.

В исследовании сделан вывод, что для од-
них бывших губернаторов «драйвером воз-
вращения к политической активности мо-
гут стать их аппаратные связи, для других — 
общественная поддержка». Глава фонда «Пе-
тербургская политика», автор исследования 
Михаил Виноградов пояснил ”Ъ“, что, на-
пример, экс-главы ХМАО и ЯНАО Александр 
Филипенко и Юрий Неелов — «это боги и 
патриархи на своих территориях», а «рей-
тинг у Александра Филипенко выше, чем у 
действующего губернатора Натальи Комаро-
вой». Экс-глава Ингушетии Мурат Зязиков, 
напомнил господин Виноградов, «работает в 
полпредстве президента в Центральном фе-
деральном округе, и, если у Евкурова на-
чнутся проблемы, возможна его реанима-
ция». Эдуард Россель и Муртаза Рахимов, ко-
торые являются «целыми эпохами» в своих 

регионах, «сохраняют остатки былой попу-
лярности». Большое влияние в Калмыкии и 
«внутриэлитные связи» сохраняет Кирсан 
Илюмжинов, который «харизматичнее» 
действующего главы Алексея Орлова. Поли-
ттехнолог Алексей Яшин, который работал 
на выборах в Калмыкии, сказал ”Ъ“, что у 
господина Илюмжинова «рейтинг в Калмы-
кии в ближайшие пять-семь лет будет высо-
ким». «Думаю, что он пойдет на выборы, у не-
го с Алексеем Орловым конфликт, кроме то-
го, человеку, который много лет был главой 
республики, на его нынешних должностях 
скучно»,— заметил эксперт.

В то же время, отметили авторы исследо-
вания, помешать возвращению бывших гу-
бернаторов на свои посты может тот факт, 
что «практика активного участия экс-губер-
наторов в политической жизни региона не 
вызывает особой восторженности у феде-
ральных властей». «В большинстве случаев 
экс-губернаторы фактически принимают 
на себя обязательство воздерживаться от ак-
тивного вовлечения в региональную поли-
тику,— говорится в докладе.— Однако про-
ведение губернаторских выборов, возмож-
но, побудит часть бывших глав регионов от-
казаться от нейтралитета».

Для подавляющего большинства экс-
глав перспективы вернуться в политику не-
велики по разным причинам. Например, 
экс-главы Амурской области Леонид Корот-
ков, Иркутской области — Александр Ти-
шанин, Тульской области — Вячеслав Дудка 
и Ненецкого автономного округа — Алек-
сей Баринов стали объектами преследова-

ний правоохранительных органов. Некото-
рые экс-губернаторы ушли в бизнес. Так, 
экс-глава Амурской области Николай Коле-
сов стал гендиректором ОАО «Концерн ”Ра-
диоэлектронные технологии“» госкорпора-
ции «Ростехнологии», экс-глава Самарской 
области Владимир Артяков занял пост за-
местителя гендиректора ГК «Ростехноло-
гии», а экс-глава Саратовской области Па-
вел Ипатов — заместителя гендиректора 
ОАО «Концерн ”Росэнергоатом“».

Как считает Михаил Виноградов, иссле-
дование показало, что значительная часть 
экс-губернаторов остаются политическими 
фигурами и, как правило, сохраняют влия-
ние на региональную политику. Примерно 
треть экс-глав, по мнению эксперта, будет 
принимать в выборах прямое или косвен-
ное участие. «Если брать выборы следующе-
го года, то интрига может появиться в Хаба-
ровском крае, где идут разговоры о возмож-
ном возращении Ишаева»,— считает госпо-
дин Виноградов.

По мнению политолога Александра Кы-
нева, «отдельные случаи попыток пойти 
на выборы со стороны бывших глав реги-
онов вполне вероятны», но «все будет за-
висеть от формата голосования». «Если бу-
дет повторение того, что мы видели 14 ок-
тября, то шансов, что кто-то из экс-губер-
наторов будет баллотироваться, очень ма-
ло»,— отметил он. В то же время господин 
Кынев не исключает этого, «если феде-
ральный центр пойдет на определенную 
либерализацию губернаторских выбо-
ров». «Вряд ли можно будет говорить о ка-

кой-то массовости, но отдельные случаи, 
скорее всего, будут»,— заявил ”Ъ“ эксперт.

Наталья Башлыкова,  
Мария-Луиза Тирмастэ,  
Сергей Горяшко

Бывших губернаторов готовят к действию
Во многих регионах они остаются самыми популярными политиками

Как отмечается в исследовании фонда «Петербург-
ская политика», из 94 экс-губернаторов в активной 
политике смогли остаться лишь 12 человек. «Утеши-
тельные» посты без перспективы возвращения в ре-
гиональную политику получили 27 экс-губернаторов, 
из которых 19 стали сенаторами. Гипотетические 

возможности участия в региональной политике со-
хранились у 11 экс-губернаторов. Четверо губерна-
торов стали объектами преследований правоохрани-
тельных органов. Проявили себя за пределами гос-
службы девять бывших глав регионов. Исчезли из по-
литики 24 экс-губернатора.

  д е ТА л и       К у д А  у х о д я Т  Г у Б е р н АТ о р ы
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«Что за партии, у которых  
кого-то перевербовывают?»
Партии не смогут контролировать кадровый резерв 
избирательных комиссий

Перед тем как принять новый порядок 
формирования участковых избиратель-
ных комиссий (УИК) и кадрового резер-
ва, глава Центризбиркома Владимир 
Чуров собрал представителей партий, 
чтобы они тоже «несли ответственность» 
за работу УИКов. Принципиальных заме-
чаний партий Центризбирком (ЦИК) пока 
не учел. Так, партиям отказано в праве 
отзывать своих представителей не толь-
ко из избирательных комиссий, но и из 
резерва, несмотря на опасения, что их 
представителей в течение пяти лет бу-
дут «вербовать, а не учить».

С 2013 года участковые избирательные 
комиссии будут формироваться не под 
конкретные выборы, а сразу на пять лет. 
Первый состав комиссий, который будет 
сформирован до 30 апреля, сможет про-
вести думские выборы 2016 года и прези-
дентские выборы 2018 года. Пополняться 
комиссии — а в Центризбиркоме ожида-
ют их ротации на 30–50% — будут из специ-
ального кадрового резерва. ЦИКу осталось 
только разъяснить комиссиям, как имен-
но проводить отбор сотрудников. Однако 
первый вариант инструкций (см. ”Ъ“ от 22 
ноября) вызвал резкую критику со сторо-
ны оппозиции.

Собрав гостей (в атриуме ЦИКа размес-
тились представители более 20 партий), 
Владимир Чуров пообещал учесть «все 
предложения, если они не противоречат 
законодательству и друг другу». При этом 
он добавил, что «любое право сопряжено 
с дополнительной ответственностью», а 
партии тоже будут нести ответственность 
«за качество работы избирательных ко-
миссий». «Недавно ко мне пришел чело-
век с испуганными глазами и говорит, что 
сейчас модно ругать ЦИК,— решил расска-
зать господин Чуров.— По-моему, это тако-
го же ума мода, как танцевать при луне в 
сорокаградусный мороз на острове Колгу-
еве». Позже он пояснил ”Ъ“, что так делают 
только дураки.

Правда, к вчерашнему дню в ответ на 
критику Центризбирком все же скоррек-
тировал проекты постановлений. Напри-
мер, ЦИК сдвинул срок формирования кад-
рового резерва до 14 июня (ранее — 1 ию-
ня) и обязал региональные избиркомы пе-
ред каждыми выборами проводить допол-
нительный набор «предложений» в резерв 
комиссий — набор будет заканчиваться за 
50 дней до голосования.

Хотя на принципиальные изменения 
ЦИК не пошел. К примеру, в инструкциях 
Центризбиркома так и не было зафиксиро-
вано право партий на отзыв и замену сво-
их представителей в кадровом резерве. А 
в случае, если размер участковой избира-
тельной комиссии (по закону — от 3 до 16 
человек) не позволяет включить представи-
телей всех партий, предложено выбирать 
членов УИКа не только с помощью «рейтин-
гового голосования» и «жеребьевки», но и 
«иными способами». Причем процедуру по 
своему усмотрению будут выбирать регио-
нальные избиркомы.

Секретарь ЦК КПРФ по оргработе Вале-
рий Рашкин указал вчера на «невнятность» 
процедуры назначения председателей УИ-
Ков: ЦИК предлагает территориальным ко-
миссиям назначать их «одновременно» с 
назначением остальных членов комиссии, 
хотя «по закону назначение членов комис-
сий первично». Глава контрольной комис-
сии «Патриотов России» Евгений Шевчен-
ко предложил подавать для зачисления в 
резерв только «заявление уполномоченно-
го органа партии, а остальные документы 

предоставлять только в случае назначения 
в состав УИК», чтобы не «бюрократизиро-
вать» процесс. А представитель централь-
ного аппарата ЛДПР Олег Черных заявил 

”Ъ“, что запрет на отзыв своих представи-
телей из комиссий и из резерва приведет к 
тому, что в течение пяти лет «их вербовать 
будут, а не учить».

В ответ на вопрос ”Ъ“ о возможностях 
партий найти кадры для формирования 
всех 96 тыс. УИКов и кадрового резерва к 
ним глава Центризбиркома заявил: «Вот 
это для них будет большой проблемой. Я 
об этом их предупреждал». А на вопрос о 
возможной «вербовке» партийцев, кото-
рых уже нельзя будет отозвать из резерва, 
Владимир Чуров сказал ”Ъ“: «Что за пар-
тии, у которых кого-то перевербовывают? 

Меня вот ни одна партия не смогла пере-
вербовать за шесть лет».

Стоит отметить, что до прихода в ЦИК 
весной 2007 года Владимир Чуров был депу-
татом Госдумы от ЛДПР. После назначения 
на пост главы Центризбиркома он сформу-
лировал «первый закон Чурова»: «Разве Пу-
тин может быть не прав?» А после скандаль-
ных выборов в октябре 2009 года, когда в 
Мосгордуме «Единая Россия» получила 32 из 
35 мест, лидер ЛДПР Владимир Жириновс-
кий заявил господину Чурову: «Вы прошли 
в Центризбирком по квоте ЛДПР. Мы снима-
ем свою рекомендацию». Лидер ЛДПР пот-
ребовал, чтобы Владимир Чуров «ушел на-
всегда из избирательного процесса», дав 
ему оценку двумя словами: «Стыд и позор». 
В марте 2011 года господин Чуров прошел в 
ЦИК уже по президентской квоте.

Сегодня инструкции ЦИКа примут за ос-
нову, а до 5 декабря с учетом замечаний — 
окончательно.

Максим Иванов

Дмитрий Медведев  
не нашел репрессий в интернете
И не хочет «зарегулировать все и вся»

Премьер-министр Дмит-
рий Медведев не считает 
«репрессивным» российс-
кое законодательство, регу-
лирующее интернет и пре-
дусматривающее «черные 
списки» сайтов с запрещен-
ной к распространению ин-
формацией. Премьер пообе-
щал, что возглавляемая им 
«Единая Россия» разберет-
ся, «что и как регулировать», 
и предложил обратить внима-
ние на проблемы интернета 
не только в России, но и в дру-
гих странах.

Дмитрий Медведев утверж-
дает, что «невозможно» назвать 
«репрессивными» последние 
законы о регулировании ин-
тернета, поскольку в результате 
их применения «пока ни один 
ресурс не был исключен или 
отключен». «В России мы раз-
беремся, что и как регулиро-
вать, в том числе «Единая Рос-
сия» примет необходимые ре-
шения»,— пообещал премьер. 

По его словам, ошибки, кото-
рые происходили, в частнос-
ти, с видеохостингом YouTube, 
быстро исправлялись: «Наде-
юсь, что так будет происходить 
и в будущем». 

Напомним, с 1 ноября в Рос-
сии вступил в силу закон о за-
щите детей от информации, 
«причиняющей вред их здоро-
вью и развитию», на основании 
которого заработал сайт zapret-
info.gov.ru — реестр веб-ресур-
сов с запрещенным к распро-
странению интернет-контен-
том (см. ”Ъ“ от 2 ноября). В до-
судебном порядке закрывают-
ся сайты с пропагандой нарко-
тиков, детской порнографией, 
призывами к самоубийству. 12 
ноября стало известно, что в ре-
естр попала интернет-энцикло-
педия «Луркоморье», библиоте-
ка «Либрусек» и торрент-трекер 
RuTracker. После удаления за-
прещенной информации они 
были исключены из списка. 
YouTube 21 ноября также по-

пал в реестр, но в течение часа 
был удален из него. «Нежела-
тельная информация удалена, 
адрес сайта держался какое-то 
время в реестре из-за техничес-
кого сбоя»,— сообщили тогда в 
Роскомнадзоре.

Кроме того, премьер «по-
прежнему настаивает на том», 
что «мировое сообщество» 
должно «подумать о том, каким 
образом регулировать на наци-
ональном или наднациональ-
ном уровне вопросы функци-
онирования всемирной сети». 
«Это не значит, что мы должны 
зарегулировать все и вся, это 
абсолютно противоречит духу 
интернета, но очевидно, что су-
ществует целый ряд проблем, 
кстати, не в нашей стране, а в 
других странах, которые долж-
ны быть решены»,— сказал 
он, заверив, что «речь не идет 
о тупом вмешательстве в эту 
сферу». Дмитрий Медведев не 
впервые поднимает эту тему. 
«Нам постоянно тычут, что у вас 

пиратство развито, не соблюда-
ется законодательство об авто-
рских и смежных правах. Мне 
кажется, что это повод предло-
жить, по сути, новые точки от-
счета,— заявлял он, еще будучи 
президентом (см. ”Ъ“ от 30 ап-
реля 2011 года).— Это должны 
быть какие-то более свободные 
вещи». Он также отмечал, что 
за нарушение прав в интерне-
те «не обязательно отправлять 
в тюрьмы, ответственность 
должна быть разной». А в июне 
2011 года он поручил устано-
вить «пределы ответственнос-
ти» интернет-СМИ за размеще-
ние «комментариев читателей 
и высказываний третьих лиц, 
нарушающих законодательс-
тво РФ». В итоге Минкомсвя-
зи определило, что редакция 
СМИ несет ответственность за 
комментарии, если она знала о 
противоправной информации 
и в течение суток не отредакти-
ровала сообщение.

Таисия Бекбулатова

Владимир Чуров подчеркивает, что 
его за шесть лет работы не смогла 
перевербовать ни одна партия   
фотоПавлаКассина

контекст 

Сенаторы решили  
противостоять нацизму

Совет федерации (СФ) подготовил проект закона о недопустимости реабилита-
ции нацизма, героизации нацистских преступников и их пособников. О необхо-
димости принятия такого закона говорится в Стратегии государственной нацио-
нальной политики, подготовить которую до 1 декабря Владимир Путин поручил 
президентскому совету по межнациональным отношениям. Вчера в СФ прошел 
круглый стол, на котором обсуждалась концепция антинацистского проекта, под-
готовленного по поручению первого зампредседателя комитета СФ по конститу-
ционному законодательству Бориса Шпигеля. Речь в документе идет о «выявле-
нии, предупреждении и пресечении реабилитации нацизма» и запрете на ис-
пользование нацистской символики в «рекламе, интернете, СМИ и деятельности 
общественных организаций». Допускается это только в «научной, художествен-
ной и иной творческой деятельности», которая не ставит целью реабилитацию 
нацизма. Согласно проекту, государственные и муниципальные власти, а также 
уполномоченные общественные организации будут проводить экспертизу рекла-
мы, образовательных программ, материалов СМИ и учредительных документов 
НКО и религиозных объединений. А координировать работу будет созданный 
«при высшем исполнительном органе госвласти уполномоченный орган по про-
тиводействию реабилитации нацизму». Участники круглого стола проект подде-

ржали. Однако член Общественной палаты РФ (ОП), директор Фонда «Холокост» 
Алла Гербер предложила сначала изучить, «где, когда, на каком месте возник не-
онацизм» в России. Ее поддержал член ОП Иосиф Дискин, по мнению которого, 
«надо исследовать проблему нацизма, иначе его новые регенерации не искоре-
нить». Кроме того, он предложил сначала создать совет по общественной экс-
пертизе, иначе «чиновники для галочки могут быстро позакрывать все сайты 
и СМИ» под предлогом борьбы с нацизмом. Наталья Городецкая

Совет федерации  
не стал корректировать Госдуму 

Совет федерации рассмотрит сегодня принятый Госдумой на прошлой неделе 
закон о контроле за расходами чиновников (см. ”Ъ“ от 24 ноября). Напомним, что 
согласно закону, чиновникам, замещающим госдолжности, придется предостав-
лять сведения о каждой произведенной ими, супругами или несовершеннолет-
ними детьми сделке за последние три года. Комитет по конституционному зако-
нодательству СФ вчера рекомендовал верхней палате парламента закон подде-
ржать. «Хотя у членов комитета возник ряд замечаний к тексту закона, они не ста-
ли основанием для возвращения законопроекта на доработку в Госдуму»,— за-
явил член комитета Анатолий Лысков. По его словам, законопроект предусмат-
ривает, что в случае предоставления недостоверных данных о доходах чиновник 
может быть уволен с занимаемой должности. «Однако депутаты Госдумы и члены 
СФ, которые также подпадают под действие закона, не могут быть уволены, 
лишь их полномочия могут быть досрочно прекращены»,— отметил сенатор. 
В связи с этим, по словам господина Лыскова, придется вносить соответствую-
щие поправки в законы «О статусе члена Совета федерации и депутата Госдумы» 
и «О статусе судей», поскольку судьи также не увольняются, а уходят в связи 
с прекращением полномочий. «РИА Новости»

Массовый протест  
перерос в конституционный
[1] >

Госпожа Мизулина доказыва-
ла, что «история прохождения 
поправок в Госдуме за 26 дней с 
многочисленными нарушени-
ями внутреннего регламента 
нижней палаты и федеральных 
законов (в частности, на обсуж-
дение поправок оппозиции бы-
ло выделено по 30 секунд, а мне-
ния субъектов федерации Госду-
ма вообще не запрашивала) не-
допустима». «Госдума превраща-
ется в орган оперативного ре-
агирования на массовые про-
тесты и узаконивания произво-
ла чиновников»,— считают оп-
позиционеры. Хотя, по их мне-
нию, надо было не ужесточать 
правила проведения митин-
гов, а наоборот — «предусмот-
реть порядок спонтанных соб-
раний, связанных с серьезны-
ми событиями». «Если мэр под-
нял расценки на ЖКХ, и вместо 
заявленных мной 200 человек 
на митинг пришли шесть тысяч, 
кто виноват, я или мэр?» — пояс-
нил суть проблемы представи-
тель КПРФ Вадим Соловьев.

Представители господина 
Лимонова и КПРФ также обра-

тили внимание КС на то, что 
«под видом административ-
ных наказаний» (в том числе 
увеличения размера штрафов 
и применения таких санкций, 
как обязательные работы) «Еди-
ная Россия» для преследования 
оппозиции фактически ввела 
уголовную ответственность, да 
еще с упрощенной по сравне-
нию с уголовными делами про-
цедурой.

Сам господин Лимонов вы-
ступил против «мракобесно-
го» запрета на организацию 
митингов в течение года, ко-
торый был применен к нему 
после двукратного наложения 
штрафа за несанкционирован-
ные акции. По словам господи-
на Лимонова, фактически речь 
идет о повторном наказании, 
учитывая, что он «лидер поли-
тической организации и про-
ведение массовых мероприя-
тий — один из методов его ра-
боты». Его адвокат Глеб Лаврен-
тьев подчеркнул, что в отличие 
от лиц, дважды привлеченных 
к административной ответс-
твенности, для совершивших, 
к примеру, двойное убийство 
такое поражение в правах, как 
запрет на организацию митин-

гов, не предусмотрено. Однако 
полпред президента Михаил 
Кротов заявил по поводу «реци-
дивности» правонарушений, за 
которую полагается поражение 
в правах, что повторный штраф 
доказывает «неспособность ли-
ца выполнить требование по 
организации митинга».

Вспомнив о скандальном «де-
ле Маркина», полпред прези-
дента предложил для гендерно-
го равенства распространить на 
отцов несовершеннолетних де-
тей предусмотренную для мате-
рей отсрочку исполнения нака-
зания в виде обязательных ра-
бот. Однако более серьезно гос-
подин Кротов напомнил, что 
«КС не выступает участником 
законотворческого процесса», 
а «Конституция не устанавлива-
ет порядок работы Думы и Сове-
та федерации». Поэтому вопрос 
о соответствии процедуры при-
нятия поправок регламенту к 
делу не относится.

Единодушие органов власти 
неожиданно нарушил предста-
витель Совета федерации Алек-
сандр Саломаткин, фактически 
согласившийся с оппозицией 
в оценке процедуры принятия 
спорных поправок. Он напом-

нил, что депутаты «неоднократ-
ные предложения СФ принять 
специальный закон о процеду-
ре принятия законов из года в 
год оставляют без реагирова-
ния». При этом господин Сало-
маткин предложил КС дать «сов-
ременную трактовку» вопроса 
об обязательности согласования 
законопроектов с регионами.

Заключительные выступ-
ления сторон свелись к вза-
имным обвинениям в некон-
ституционных призывах. По-
зиции представителей орга-
нов власти заявители назвали 
«зловещими, ужасными и по-
рочными», обвинив должност-
ных лиц в призыве «не соблю-
дать законы» и «не слышать ни 
оппозицию, ни субъекты феде-
рации, ни улицу». А полпред 
Госдумы в КС Дмитрий Вяткин 
парировал, что его призывы 
«не превращать КС в полити-
ческую площадку» также не бы-
ли услышаны. Последним ар-
гументом в пользу жестких мер 
стало утверждение единоросса, 
что после их введения «митин-
гов, в отличие от нарушений, 
меньше не стало».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург



4

общество

Вчера прокуратура Москвы 
внесла представление оппо
зиционному «Левому фронту», 
возглавляемому Сергеем Уда
льцовым. В надзорном ведом
стве сочли, что движение до
пустило несколько серьезных 
нарушений: устав не отвечает 
тре бованиям законодательс
тва, отсутствует финансовая 
отчетность, при этом «Левый 
фронт» незаконно проводит 
сбор пожертвований в помощь 
своим активистам. И юристы, 
и сам лидер «Левого фронта» 
считают, что претензии к уста
ву организации могут послу
жить причиной ее закрытия.

В рамках проверки, начатой 
3 ноября, прокуратура Москвы 
собиралась выяснить, является 
ли «Левый фронт» экстремист-
ской организацией. Это про-
изошло вскоре после того, как 
лидеру движения Сергею Удаль-
цову предъявили обвинение в 
подготовке к массовым беспо-
рядкам в Москве и ряде других 
городов (см. ”Ъ“ от 27 октября). 
Однако, как говорится в опуб-
ликованном вчера на сайте Ген-
прокуратуры заявлении, при-
знаков экстремистской деятель-
ности в «Левом фронте» в итоге 
не найдено. Тем не менее в хо-
де проверки прокуроры обна-
ружили нарушения закона «Об 
общественных объединениях». 
В частности, не отвечает требо-
ваниям закона устав движения, 
принятый в 2008 году учреди-

тельным съездом движения. «Не 
указаны цели движения, терри-
тория, в пределах которой осу-
ществляется его деятельность, 
отсутствует порядок формиро-
вания руководящего органа»,— 

говорят в прокуратуре. Кроме 
того, в уставе «Левого фронта» не 
указаны источники его финан-
сирования. «Вопреки требова-
ниям закона, согласно которым 
средства и иное имущество мо-
жет иметь только общественное 
объединение, являющееся юри-
дическим лицом, на сайте ”Ле-
вого фронта“ регулярно публи-
куются объявления с просьбой 
оказания материальной помо-
щи»,— заявили в надзорном ве-

домстве, добавив, что при этом 
нигде не зарегистрированная 
организация не отчитывается о 
своих расходах.

Господину Удальцову бы-
ло вручено официальное пред-
ставление, согласно которому 
он в течение двух месяцев обя-
зан устранить все допущенные 
нарушения. «Я рад, что прокуро-
ры оказались благоразумными 
и не стали называть нас экстре-
мистами, а что касается пред-

ставления, то мы готовы скор-
ректировать устав и не собира-
емся игнорировать претензии к 
нам»,— заверил оппозиционер.

По мнению юриста правоза-
щитной организации «Агора» 
Рамиля Ахметгалиева, занима-
ющегося правовой поддержкой 
некоммерческих организаций, 
прокуроры не нашли в «Левом 
фронте» экстремизма лишь по-
тому, что «не хотели шума». «При 
желании это можно было сде-
лать, хотя Удальцов толком и не 
был замечен на массовых акци-
ях в каких-то противоправных 
высказываниях, но тогда бы на-
чалась волна протестов»,— по-
яснил он ”Ъ“. Однако, считает 
господин Ахметгалиев, это не 
помешает прокуратуре в случае 
необходимости приостановить 
деятельность организации. «За-
кон ”Об общественных объеди-
нениях“ оставляет прокурорам 
пространство для маневра. Даже 
если, по мнению Удальцова, все 
нарушения будут устранены, 
прокуроры могут решить по-
другому»,— считает юрист. Это 
означает, что «Левый фронт», на-
пример, не сможет выступать 
организатором уличных акций 
ни де-юре, ни де-факто.

«Риск, что нас закроют имен-
но из-за нарушений в уставе, 
действительно есть, но пока 
мы надеемся на диалог с про-
куратурой»,— заявил господин 
Удальцов.

Григорий Туманов

«Левый фронт» равняют с законом
Сергею Удальцову дали два месяца на устранение нарушений в уставе
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Арина Бородина

Бенефис
Пока на телеэкране продолжают внедрять 
и поддерживать мысль о том, что в стране 
идет борьба с коррупцией. Для подогрева 
этой темы в очаг периодически подбрасы-
вают какие-то поленца. Но что-то пламя не 
сильно разгорается и совершенно неясно, 
есть ли вообще шанс осуществиться жела-
ниям Аркадия Мамонтова: сделать, как он 
мечтал, 20-серийный цикл передач под на-
званием «Коррупция».

Но если Аркадий Мамонтов как ветеран 
движения все время сейчас на слуху, то вот 
о герое другого тележанра все немного 
подзабыли. С коррупцией на экране он не 
борется, но его вклад в борьбу за массо-
вое сознание населения весьма велик. 
В эти выходные Евгений Петросян вновь 
напомнил о себе, да еще как! Четыре часа 
эфирного воскресного времени отдал 
под его бенефис «50 лет на эстраде» (поч-
ти с 17 лет, между прочим, человек высту-
пает в этом нелегком жанре) государствен-
ный канал «Россия 1» — с 16:00 до 20:00. 
Благодарные зрители отплатили за этот 
 бенефис высокими рейтингами. В течение 
четырех часов зрители Москвы и других го-
родов страны был единодушны в своем 
выборе — они хотели смотреть бенефис 
Петросяна. Доля аудитории к его началу 
у канала выросла фактически вдвое. То 
есть абсолютно адресный интерес: 17,6% 
зрителей в Москве, по стране в целом 
и вовсе 21,3% (с рейтингом выше 7%).

Более того, бенефис Петросяна в вос-
кресенье не только собрал максимальные 
показатели за весь день, он еще и увел 
у конкурентов зрителей: рейтинги «Перво-
го канала» и НТВ в то время, когда на 
«России 1» выступал Евгений Петросян 
и артисты, его поздравляющие, резко 
упали. На НТВ зрители вернулись, как раз 
когда бенефис закончился, после 20:00. 
Примечательно: на «Первом канале» 
в воскресенье как раз до начала «Бене-
фиса Евгения Петросяна» шел докумен-
тальный фильм с говорящим за себя на-
званием «Тайные знаки конца света». Су-
дя по рейтингам, это событие чрезвычай-
но занимает массовую аудиторию. Фильм 
шел на «Первом» с 15:10 до 16:10 и успел 
удачно просочиться в эфир до появления 
Петросяна у конкурентов. И в итоге у него 
доля аудитории — 16,2% в Москве 
и 17,7% в других городах страны.

Понятно, что этот фильм, судя по 
рейтинговой динамике, аудитория оце-
нила. Доля «Первого» к началу «Тайных 
знаков конца света» заметно подросла. 
А закончился фильм, и зрители ушли — 
рейтинги снизились. И вот примерно ка-
кая картина мира получается: посмотре-
ли зрители фильм про так беспокоящий 
всех конец света, потом на четыре часа 
на бенефис Евгения Вагановича Петро-
сяна, а потом можно и на НТВ, на «Чисто-
сердечное признание».

«Вести недели», которые шли на «Рос-
сии 1» сразу за бенефисом, не могут пох-
вастаться такими же показателями. Закон-
чили чествовать любимого артиста, и зри-
тели пошли по другим каналам. Дмитрий 
Киселев, конечно, в одиночестве не остал-
ся, но до Евгения Петросяна с точки зрения 
рейтингов ему еще пока далеко. В осталь-
ном может быть и подтянется. Но Петросян 
в очередной раз доказал, что он живее 
всех живых. Кстати, на следующей неделе 
на канале «Россия 1» в воскресенье еще 
один бенефис и тоже почти на четыре ча-
са — с 15:45 до 20:00 — программе «Анш-
лаг» 25 лет. Думали, что ее уже нет? Оши-
баетесь. Верные зрители уже ждут.

Бенефисы в телеэфире бывают раз-
ные. На канале «Культура» их на каждой 
неделе сразу несколько. Стилистика, по-
нятное дело, там совсем другая. И реак-
ция зрителей несравнима с каналами мас-
сового потребления. На прошлой неделе 
свой юбилей отмечала Виктория Токаре-
ва. Четыре вечера подряд в лучшее время 
на «Культуре» шел фильм компании «Авто-
рское телевидение» «Она написала себе 
роль…». В кадре — Токарева, которая рас-
сказывала о себе, о своей жизни, о време-
ни, о тех, с кем работала, кого знала, кого 
любила и любит… А за кадром был Анато-
лий Малкин, который задавал ей вопросы. 
И жанр получился какой-то совсем осо-
бый: это даже не интервью в чистом виде, 
это диалог двух людей, переходящий в мо-
нолог Токаревой-писательницы и Токаре-
вой-женщины. Разговор этот местами был 
провокативным. Малкин часто перебивал 
Токареву, задавал неудобные вопросы, 
которые кололи, как шипы. И, казалось бы, 
диалога могло не получиться. Но от этих 
острых и глубоких проникновений в суть 
человеческих отношений разговор только 
выигрывал. Тот случай, когда от экрана 
было не оторваться. И венец всему циклу, 
конечно, заключительная, четвертая часть, 
где Виктория Токарева, как никогда откро-
венно, рассказывала о своей главной 
любви в жизни — о Георгии Данелии. Их 
отношения длились 15 лет. Вместе начи-
нали работать над первыми сценариями, 
написанными Токаревой. «Вы понимали, 
что это ваша судьба?» — спросил ее Мал-
кин. «Нет, я не понимала, мне просто было 
интересно… Но я смотрела на него так же, 
как смотрит героиня Нееловой на Бузыки-
на в ”Осеннем марафоне“»,— добавляет 
Токарева. «Этот фильм Данелии о вас, 
о ваших отношениях?» Пауза. В этой час-
ти фильма вообще много пауз. Но пауз, го-
ворящих.

Конечно, в каких-то моментах можно 
было бы формально промолчать, где-то 

деликатно уйти от ответа. Но между за-
кадровыми вопросами автора и словами 
его собеседницы возникает какая-то не-
уловимая химия чувств, химия судьбы. 
«Из-за чего вы расстались?» — «Из-за тя-
желого накала страстей». «Есть истории, 
которые не укладываются в брак. Еще Бу-
нин сказал, что настоящая любовь никог-
да не заканчивается браками»,— говорит 
она. Потом снова про отношения Токаре-
вой и Данелии, еще и еще. Все глубже. 
И Малкин не уступает, он идет дальше: 
«Но ведь вы хотели этого…?» «Ну, на пер-
вом фильме, на втором, на третьем — да. 
Но когда началась работа над шестым — 
уже нет. Мир узнал меня, он звал меня 
к себе…» — стала отвечать Токарева. 
И вроде бы дальше она хотела продол-
жить, но тут резкий и короткий вопрос 
Малкина: «Кто кому не простил?» И снова 
долгая пауза. «Я не помню»,— отвечает 
ему Токарева. И, наверное, самый про-
нзительный и драматичный кусок фильма 
«Она написала себе роль…», когда вечно 
излучающая на экране позитив писатель-
ница рассказывает, как из-за любви к Ге-
оргию Данелии, из-за сложности их отно-
шений она в какой-то момент была гото-
ва покончить жизнь самоубийством. 
И только ее шестилетняя дочка, которая 
пришла к ней в комнату, чтобы спросить, 
умеет ли мама прыгать веревочкой, спас-
ла и увела ее от этой трагедии. И этих 
мыслей. И пришлось Токаревой тогда 
скакать веревочкой… Представляете, как 
бы подобная исповедь могла звучать 
в эфире НТВ? Такому откровению там, 
конечно, могли бы позавидовать. И мож-
но не сомневаться, что и анонс бы дали 
соответствующий, и тему веревочки 
обыграли, как требует формат канала.

На «Культуре» такие пронзительные, 
глубокие, тонкие исповеди звучат часто. 
Но этот цикл — нерядовое событие.  Рабо-
та Анатолия Малкина — это большая его 
личная творческая удача. Это разговор из 
тех, какие запоминаются надолго. И конеч-
но, дважды такие откровения не случаются. 
Здесь и Виктория Токарева выступила как 
равноценный партнер. Как соавтор. И это 
действительно настоящий ее бенефис. 
 Конечно, рейтинги «Культуры» никогда не 
сравнятся с главными каналами. Но фи-
нальная часть цикла «Она написала себе 
роль…» собрала много зрителей. Это были 
максимальные показатели канала за день, 
вдвое больше, чем в среднем смотрят 
«Культуру».

Виктория Токарева, как известно, 
мастер женской прозы. Ее главная те-
ма — это история отношений мужчины 
и женщины. История любви. И сцена-
рии двух главных сериалов прайм-тайма 
на «Первом канале» и «России 1» — они 
вроде как тоже о любви, и о страданиях, 
и о поиске трудного женского счастья. 
Но от мира рассказов и повестей Викто-
рии Токаревой это все очень далеко. Дру-
гой язык, другие приоритеты.

Жесткая идет борьба между двумя се-
риалами — «Дорогой в пустоту» на «Пер-
вом канале» (ее режиссер Анна Гресь, ав-
тор бессмертного уже для телевизионного 
эфира рейтингового рекордсмена — филь-
ма «Доярка из Хацапетовки», его продол-
жение, кстати, как раз идет в предпрайме 
на канале «Россия 1», вряд ли случайно, 
зная «добрые» отношения каналов-конку-
рентов) и многолетним хитом «Всегда го-
вори ”всегда“» с непременной Марией По-
рошиной в роли главной героини. Там уже 
на марше сразу две новые части — вось-
мая и девятая. И в Москве, и в других горо-
дах страны с разницей 1–2% вперед выры-
вались поочередно то один сериал, то дру-
гой. На финише по итогам недели «Дорога 
в пустоту» поднялась по рейтингам чуть вы-
ше «Всегда говори ”всегда“-8»: доля ауди-
тории по стране — 23% против 21,9%. Но 
в начале наступившей недели историю де-
вушки, прошедшей через тяготы жизни, 
рвущейся к своему счастью и к любимому, 
ставшему мужем другой женщины, уступа-
ет по рейтингам очередной истории семьи 
Баршевых, с которой по воле сценаристов 
все время случаются какие-то истории, да-
ющие почву уже для девятой части, а почти 
нестареющие Мария Порошина и Ярослав 
Бойко все равно удерживают у телеэкра-
нов около 17–20% телевизионной аудито-
рии. В общем, аудитория «Первого канала» 
и «России 1» довольно плотно делит между 
собой эти два сериала. Ну и, конечно, зри-
тели НТВ с очередной, третьей частью се-
риала «Дикий» (ясно по названию, что это 
не мелодрама, откуда ей на НТВ было бы 
взяться) тоже не отстают. Это выбор при-
мерно 18% зрителей.

И вот как в итоге по результатам рей-
тингов выглядит десятка самых популярных 
телепроектов в стране за прошедшую не-
делю: десятое место у «Всегда говори 

”всегда“-9» («Россия 1»), на девятом — се-
риал НТВ «Брат за брата-2», на восьмом — 
программа «Время», на седьмом как раз 
обосновался Евгений Петросян со своим 
бенефисом, на шестом — еще раз «Всегда 
говори ”всегда“», но часть восьмая. На пя-
том месте — отечественная мелодрама 
«Костер на снегу» («Россия 1»), на четвер-
том — «Пусть говорят» Андрея Малахова 
(без него никуда), на третьем — «Это моя 
собака» (еще одна мелодрама «России 1», 
без них также телевизионный мир, как пра-
вило, женской, чаще немолодой, аудито-
рии становится тусклым), на втором — «До-
рога в пустоту» (и, надо признать, автор 
«Доярки из Хацапетовки», судя по рейтин-
гам, не подвела своих верных зрителей). 
И лидер недели по рейтингам — шоу «Го-
лос» на «Первом канале». Его смотрят по-
прежнему около четверти телевизионной 
аудитории. Тут, кстати, тоже: что ни вы-
пуск — то бенефис. Не оторвешься.

Впрочем, глядя на топ-десятку недели, 
в очередной раз убеждаешься, что телеви-
дение — это вообще сплошной бенефис. 
Бенефис глазами зрителей.

ИТОГОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ «ПЕРВОГО КАНАЛА», «РОССИИ 1» И НТВ 
С 19 ПО 25 НОЯБРЯ (ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ДАННЫЕ)
АУДИТОРИЯ: РОССИЯНЕ СТАРШЕ 18 ЛЕТ. ДАННЫЕ «TNS РОССИЯ».
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«РОССИЯ 1»

НТВ

14,2

15,2

13,9

ИТОГОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ СТС, ТНТ И РЕН ТВ С 19 ПО 25 НОЯБРЯ 
(ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ДАННЫЕ)   ДАННЫЕ «TNS РОССИЯ».

АУДИТОРИЯ ДЛЯ КАНАЛА СТС: РОССИЯНЕ ОТ 6 ДО 54 ЛЕТ; ДЛЯ ТНТ: РОССИЯНЕ ОТ 14 ДО 44 ЛЕТ; 
ДЛЯ РЕН ТВ: РОССИЯНЕ ОТ 25 ДО 59 ЛЕТ.

СТС

ТНТ

РЕН ТВ

9,4

14,3

5,4

Самые популярные программы недели основных каналов 
Место  Канал, название программы (дата эфира) Рейтинг  Доля  
в рейтинге  (%) (%) 
(предыдущая 
неделя)
 «ПЕРВЫЙ КАНАЛ»  
1 (3) «Голос» (23.11) 9,1 23,4
2 (—) Сериал «Дорога в пустоту» (22.11) 8,3 23
3 (1) Ток-шоу «Пусть говорят!» с Андреем Малаховым (21.11) 8,1 21,7
4 (2) «Время» (19.11) 7,1 17,3
5 (—) «Минута славы шагает по стране» (24.11) 6,1 16,2
 «РОССИЯ 1»  
1 (—) «Это моя собака». Художественный фильм (25.11) 8,3 20,5
2 (—) «Костер на снегу». Художественный фильм (24.11) 7,7 22,3
3 (—) Сериал «Всегда говори всегда-8» (21.11) 7,4 21,9
4 (—) «Евгений Петросян. Большой бенефис. 50 лет на эстраде» (25.11) 7,4 21,3
5 (—) Сериал «Всегда говори всегда-9» (22.11) 7 18,4
 НТВ  
1 (1) Сериал «Брат за брата-2» (19.11) 7,1 17,5
2 (—) «Центральное телевидение» (25.11) 5,8 13,4
3 (3) «Ты не поверишь!» (24.11) 5,7 15,1
4 (2) Сериал «Дикий-2» (19.11) 5,6 13,9
5 (—) «Чистосердечное признание» (25.11) 5,6 13,1
 СТС  
1 (—) «Трансформеры-3. Темная сторона Луны».  4,1 10,5
 Художественный фильм (25.11)
2 (1) Сериал «Кухня» (22.11) 4,1 10,2
3 (—) Сериал «Воронины» (22.11) 3,1 8,1
4 (—) «Трансформеры. Месть падших». Художественный фильм (24.11) 2,9 8
5 (—) «Трансформеры». Художественный фильм (23.11) 2,9 7,4
 ТНТ  
1 (1) Шоу «Битва экстрасенсов» (23.11) 6,2 16
2 (—) «Гарри Поттер и принц-полукровка». Художественный фильм (25.11) 4,8 11,4
3 (3) «Комеди клаб» (23.11) 4,6 11
4 (4) Сериал «Интерны» (20.11) 4,5 11,6
5 (5) Сериал «Универ. Новая общага» (20.11) 4,1 10,6
 РЕН ТВ  
1 (—) Сериал «След Саламандры» (25.11) 2,6 6
2 (4) «Секретные территории». Документальный цикл (23.11) 2,4 5,9
3 (—) «Новости-24» (20.11) 2,3 6,4
4 (—) «Россия — родина хрена». Концерт Михаила Задорнова (24.11) 2,3 5,8
5 (—) «Дэвид Копперфильд. Любовь. Шпионаж». (21.11) 2,2 5,9
Аудитория: россияне старше 18 лет. Предварительные данные.  
Представлены «TNS Россия» специально для ”Ъ“.

Прокуроры считают, 
что Сергею Удальцову 
следует внимательнее 
относиться к делопро
изводству в своем 
движении 

19 –25 ноября

Согласно данным «Левада
центра», две трети россиян 
считают, что численность 
мигрантов должна быть со
кращена, а сохранить целос
тность страны помогут толь
ко сильные патриотические 
настроения. 71% граждан 
уверены, что рост миграции 
ведет к росту преступности. 

Эксперты отмечают, что не
довольство в обществе тако
во, что любая партия нацио
налистического толка полу
чила бы поддержку трети 
россиян.

В том, что число иммигран-
тов в России необходимо сокра-
тить, уверено большинство рос-
сиян (65%). Лишь 7% думают, что 

оно может быть увеличено, а 21% 
— что должно остаться таким же, 
как сейчас. Таковы данные ок-
тябрьского опроса «Левада-цент-
ра». Большая часть опрошенных 
(35%) не согласны с тем, что ле-
гальные иммигранты, не являю-
щиеся гражданами РФ, должны 
иметь те же права, что и россия-
не. 34% поддерживают эту точку 
зрения. В 2003 году за равнопра-
вие граждан России и иммигран-
тов выступали 36% граждан. При 
этом до 71% выросло число граж-
дан, полагающих, что иммигран-
ты увеличивают уровень пре-
ступности (только 8% не соглас-
ны с этим мнением). В 1995 году 
так считали 54% россиян, в 2003 
году — 59%.

«Иммигранты — это люди с 
иным образом жизни и иным 
языком, и они действительно 
вызывают напряжение у граж-
дан с низким социальным ста-
тусом и низким уровнем обра-
зования»,— заявил ”Ъ“ замести-
тель директора «Левада-центра» 
Алексей Гражданкин. «Это мне-
ние оправданно: по статистике 
до половины тяжких преступле-
ний в крупных городах соверша-
ют мигранты»,— заявил ”Ъ“ док-
тор исторических наук Влади-
мир Соловей. К тому же, по его 
словам, «ни одна страна мира, 
кроме России, не держит откры-

тыми границы с наркопроизво-
дящими странами — введение 
визового режима с Центральной 
Азией могло бы несколько улуч-
шить ситуацию».

64% респондентов «Лева-
да-центра» уверены в том, что 
сильные патриотические на-
строения помогут сохранить це-
лостность России (нейтрально 
относятся к этой точке зрения 
20% опрошенных, не согласны 
— 6%). При этом 33% россиян 
признают, что патриотические 
настроения приведут к нега-
тивному отношению к мигран-
там, а 34% считают, что их следс-
твием будет рост нетерпимости 
в стране. «Партия националис-
тического толка получила бы в 
Москве 25–30% поддержки, пос-
кольку мигранты — это один 
из самых сильных социальных 
раздражителей»,— уверен Вале-
рий Соловей.

Растет и число россиян, пола-
гающих, что иммигранты отби-
рают у них рабочие места. Сей-
час так думают 67%, в 1996 году 
этого мнения придерживались 
48%, в 2003-м — 58%. Лишь 12% 
граждан отрицают, что мигран-
ты лишают работы их соотечес-
твенников. Большинство граж-
дан (73%) считают, что власти 
должны принимать строгие ме-
ры, чтобы выдворить из страны 

нелегальных иммигрантов. Про-
тив строгости к нелегалам высту-
пили всего 7%.

Алексей Гражданкин отмеча-
ет, что в 2003 году трудовой миг-
рации не было, а «иммигранта-
ми в России были беженцы из 
горячих точек». По словам соци-
олога, иммигранты в России ис-
пытывают трудности в адапта-
ции, поскольку принимающая 
сторона не озабочена этим воп-
росом. «Людям не нравится из-
быточное количество мигран-
тов,— в свою очередь, отмечает 
господин Соловей.— А, по неко-
торым данным, Россия занима-
ет первое место в мире по числу 
нелегалов». По его словам, рос-
сиян раздражают и нежелание 
иммигрантов адаптировать-
ся к русским традициям, и му-
сульманские праздники, кото-
рые проводятся в центре Моск-
вы. «Проблема миграции — это 
сильный фактор роста социаль-
ной напряженности»,— гово-
рит политолог, подчеркивая, 
что государство не заинтересо-
вано в решении этой пробле-
мы, о чем свидетельствуют поп-
равки к закону о гражданстве. 
«Власть заменяет коренное на-
селение пришлым, которое ло-
яльно к ней относится»,— пояс-
нил ”Ъ“ эксперт.

Сергей Горяшко

Патриотизм закрывает дорогу мигрантам
Приезжие мешают все большему числу россиян

В
а

с
и

л
и

й
 Ш

а
п

о
Ш

н
и

к
о

В

Авторитетная исследовательская компания Econo
mist Intelligence Unit составила первый образова
тельный рейтинг 40 развитых государств. Разработ
чики учитывали не только образовательные дости
жения, но и социальноэкономические показатели 
стран, включая имущественное неравенство и уро
вень преступности. Россия оказалась на 20м месте. 
Глава Минобрнауки Дмитрий Ливанов считает это 
неплохим результатом.

Лидерами рейтинга Econo mist стали Финляндия 
и Южная Корея, за ними с серьезным отрывом следу-
ют Гонконг, Япония и Сингапур (см. таблицу). Авторы 
исследования объясняют это «высоким статусом учи-
телей» в данных странах. По их мнению, лидеры рей-
тинга демонстрируют «настоящую культуру образова-
ния, к этой сфере долгое время проявляется присталь-
ное внимание».

Россия занимает в рейтинге 20-е место, немного усту-
пив США (17-е место) и Словакии (19-е место). Любопыт-
но, что при этом наша страна обгоняет Чехию (22-е мес-
то) и Францию (25-е место), которые являются популяр-
ными у россиян странами для получения высшего обра-
зования.

•	 Economist	Intelligence	Unit	(EIU)	—	британская	иссле-
довательская	компания,	независимое	подразделение	The	
Economist	Group.	Занимается	прогнозированием,	анали-
зом	компаний,	рынков,	отдельных	секторов	и	стран.	Об-
разовательный	рейтинг	был	разработан	под	руководс-
твом	Майкла	Барбера,	который	отвечал	за	школьную	
реформу	Великобритании	при	премьер-министре	Тони	
Блэре	(1997–2007).	Исследование	было	заказано	Pearson	
Education,	одним	из	ведущих	участников	мирового	рынка	
образовательных	услуг.
Для исследования образовательных достижений ис-

пользовалось более 60 критериев, которые поделены 
на три раздела. Пункт «вложения в образование» вклю-
чает затраты государства на эту отрасль, соотношение 

зарплаты учителей со средней по стране, продолжи-
тельность обучения детей и другие индикаторы. Груп-
па «результаты образования» учитывает последние ре-
зультаты стран в международных тестах PISA (между-
народная программа по оценке образовательных до-
стижений учащихся), TIMSS (оценивает качество ма-
тематического и естественно-научного образования) 
и PIRLS (исследование качества чтения и понимания 
текста). Сюда же относится уровень безработицы сре-
ди выпускников и другие подобные критерии. Отде-
льно подсчитывались социально-экономические па-
раметры: имущественное неравенство, уровень пре-
ступности в стране, размер ВВП на душу населения, об-
щая безработица.

«Это вполне грамотное исследование, подобные кри-
терии давно используются международными организа-
циями — от ЮНЕСКО до Всемирного банка,— считает 
руководитель группы разработчиков рейтингов агент-
ства ”Интерфакс“ Алексей Чаплыгин.— Они прекрасно 
подходят для большей части развитых стран». По словам 
господина Чаплыгина, этот рейтинг показывает, что рос-
сийское образование куда лучше, чем о нем принято ду-
мать. «Наша образовательная система подвергается ост-
ракизму за плохие результаты вузов в международных 
рейтингах, президент дает поручение исправить поло-

жение. А сама система при этом вошла в топ-20 без вся-
кого напряжения»,— заявил ”Ъ“ эксперт.

Вузовское сообщество также не стало критиковать ре-
зультаты исследования. «Рейтинг можно назвать более 
объективным, нежели ряд предыдущих,— сказала ”Ъ“ 
секретарь Российского союза ректоров Ольга Кашири-
на.— Он учитывает социально-экономические условия 
стран, в которых развивались образовательные систе-
мы, их ценностные ориентиры, обусловленные нацио-
нальной спецификой». Она добавила, что «конкурентны-
ми на международной арене могут быть только те рей-
тинги, которые принципиально расширяют взгляд на 
академическую оценку».

В Минобрнауки результатами исследования доволь-
ны. «Есть немного рейтингов, в которых мы на 20-м мес-
те»,— с удовлетворением написал вчера в своем Twitter 
министр Дмитрий Ливанов.

«Это очень амбициозное исследование, пробное. Оно 
основано во многом на других рейтингах, так что, види-
мо, его результаты еще будут уточняться»,— разъяснил 

”Ъ“ замглавы Минобрнауки Игорь Реморенко. По его 
словам, сейчас в ведомстве идет активное обсуждение 
результатов этой работы. «Одна из гипотез, объясняющая 
наше положение в списке,— проблемы с подростковой 
школой, 5–9-ми классами»,— рассказал замминистра. 
Он пояснил, что у общества «есть запрос на хорошее об-
разование» прежде всего в начальной и старшей школе. 
«А вот средняя школа у нас традиционно строилась как 
продолжение начальной, просто вместо одного учителя 
было несколько,— считает господин Реморенко.— На-
пример, в Великобритании это совершенно разные об-
разовательные пространства».

Александр Черных, Алена Миклашевская

России есть чему поучиться
Опубликован мировой образовательный рейтинг

Р е й т И н Г К А ч е С т В о  о Б Р А з о В А н И я  В  М И Р е

1 Финляндия
2 Южная Корея
3 Гонконг
4 Япония
5 Сингапур
6 Великобритания
7 Нидерланды
8 Новая Зеландия
9 Швейцария

10 Канада
11 Ирландия
12 Дания
13 Австралия
14 Польша
15 Германия
16 Бельгия
17 США
18 Венгрия

19 Словакия
20 Россия
21 Швеция
22 Чехия
23 Австрия
24 Италия
25 Франция Развитие этой темы слушайте в утреннем эфире 
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[1]> 
Когда оглашались показания в пользу Ра-

сула Мирзаева, отец Ивана Агафонова Алек-
сандр, не обращая внимание на судью, стал 
с шумом пробираться к выходу. «Я это вра-
нье уже целый год слушаю! — кричал он.— 
Сколько можно терпеть! Уж лучше сразу 
срок зачитайте!» Ему вторили родственни-
ки, также потянувшиеся к выходу. «Смерть 
русского человека на русской земле не сой-
дет вам с рук!» — громко возмущался кто-то 
из них. Но судья, лишь повысив голос, про-
должил чтение приговора.

Закончив с показаниями свидетелей, 
Андрей Федин еще раз напомнил, что экс-
перты Российского федерального центра 
судебных экспертиз при Минздравсоцраз-
вития РФ не выявили прямой связи между 
ударом Руслана Мирзаева и смертью сту-
дента. Тем более что злополучный удар «не 
только не причинил тяжкого вреда здоро-
вью», но и вообще какого-либо «вреда». Тяж-
кие же повреждения, по мнению экспер-
тов, появились у потерпевшего лишь «от па-
дения с высоты собственного роста 
(192 см.— ”Ъ“) и последующего удара голо-
вой о дорожное покрытие». Однако экспер-
ты не могли утверждать, что после удара 
Мирзаева студент потерял сознание. Поэто-
му-то прокурор и попросил признать Чер-
ного Тигра виновным по ч. 1 ст. 109 УК РФ, с 
чем судья вчера согласился.

Поскольку уголовное преступление бы-
ло совершено Расулом Мирзаевым впер-
вые, председательствующий Федин, при-
знав его виновным в «убийстве по неосто-
рожности», приговорил Расула Мирзаева к 
двум годам ограничения свободы (в соот-
ветствии с этим обвиняемый, в частности, 
должен был периодически отмечаться в по-
лиции, не выходить из дома поздно вече-
ром и не участвовать в массовых мероприя-
тиях; см. ”Ъ“ от 16 ноября). А поскольку 
день, отбытый в СИЗО, засчитывается за 
два дня, проведенных в условиях «ограни-
чения свободы», спортсмена, находившего-

ся под стражей год и три месяца, отпустили 
сразу после оглашения приговора. Это из-
вестие потонуло в возмущенных криках. 
«Значит, можно убивать и дальше! — крича-
ли сторонники потерпевших.— Нас еще 
много осталось!»

Предвидя такую реакцию, конвоиры 
сразу вывели самбиста из зала. И, как стало 

известно, он был вывезен в автозаке в 
район Болотной площади, где его приняли 
в свои объятья родной брат и защитник 
Алексей Гребенской. Реакция на приговор 
адвокатов потерпевших была также до-
вольно нервозной.

«Мы все-таки надеялись на объективный 
приговор,— заявила адвокат потерпевших 
Оксана Михалкина.— Но получилось так, 
что Мирзаев ни в чем не виновен, а вино-
вен асфальт. Мы будем обжаловать приго-
вор. И, если надо, дойдем до Европейского 
суда по правам человека».

В свою очередь, судья Федин, выступая 
позже на пресс-конференции в находящем-
ся неподалеку офисе телекомпании 
«ТВ Центр», подробно и доходчиво объяс-
нил, почему он вынес именно такой приго-
вор. Он заявил, в частности, что «не мог ина-
че квалифицировать» действия Расула Мир-
заева, поскольку «квалификацию его де-
яний изменила сама прокуратура». А это 
для суда «является определяющим». Также, 
по мнению судьи, он был неволен и в выбо-
ре наказания самбисту. «По закону судья не 
может назначить реальный срок заключе-

ния за незначительные преступления, к ка-
ковым и относится убийство по неосторож-
ности»,— отметил он. В выборе срока нака-
зания судья ограничен требованиями УК.

Отметим, что если бы не злополучная 
стычка у «Гаража», то под судом, скорее все-
го, оказался бы сам Иван Агафонов. Дело в 
том, что еще 19 мая 2011 года в отношении 
него было возбуждено уголовное дело по 
ст. 162 УК РФ («Разбой»). По версии полиции, 
вместе с сообщниками — курсантами тогда 
еще милицейского колледжа — Иван Ага-
фонов заказал по телефону три iPhone стои-
мостью 105 тыс. руб. А когда курьер привез 
их к станции метро «Сходненская», налет-
чики, вооруженные предметом, похожим 
на пистолет, отняли у него товар. Ивана Ага-
фонова так и не арестовали, хотя было вы-
несено соответствующее постановление. 
До своей гибели он находился под подпис-
кой о невыезде.

Что касается следствия СКР, то первый 
следователь Виталий Ванин, обвинявший 
Черного Тигра по «легкой» — 109-й статье 
УК РФ, отказался переквалифицировать об-
винение на более тяжкое. В результате его 
уволили по сокращению штатов, и сейчас 
экс-следователь пытается восстановиться 
на работу через суд. Его иск Пресненский 
райсуд должен рассмотреть в декабре.

Ну а закончился день освобождения 
спортсмена перекрытием Манежной площа-
ди и якобы учебной тревогой с эвакуацией 
депутатов из Госдумы, находящейся рядом с 
ней. Полиция, как сообщили источники в 
ней, проводила на Манежке и в других райо-
нах города профилактические мероприятия 
по предотвращению возможных столкнове-
ний между различными группами молодых 
людей — поддержавших приговор Расулу 
Мирзаеву и выступавших против него.

Алексей Соковнин

Неосторожность превыше всего

Полиция задержала с десяток чело-
век за нарушение общественного 
порядка у здания Замоскворецкого 
суда фото Глеба Щелкунова

В ночь на 13 августа 2011 года в центре Москвы 
в ходе конфликта у клуба «Гараж» чемпион мира по сме-
шанным единоборствам Расул Мирзаев ударил студен-
та Ивана Агафонова, который после этого был госпита-
лизирован, а 18 августа скончался. 19 августа спорт-
смен добровольно явился к следователю и был задер-
жан. Ему предъявили обвинение по ч. 4 ст. 111 УК РФ 
(«Умышленное причинение тяжкого вреда здоровью, 
повлекшее по неосторожности смерть потерпевшего»); 
санкция по этой статье — до 15 лет лишения свободы.
20 августа в Замоскворецкий суд Москвы поступило 
ходатайство следствия об аресте спортсмена, однако 
процесс был отложен до 22 августа по просьбе защи-
ты, а срок задержания продлен на 72 часа. 22 авгус-
та суд отпустил Мирзаева под залог 5 млн руб., но на 
следующий день это решение было отменено Мосгор-
судом. В тот же день Расулу Мирзаеву было предъяв-
лено официальное обвинение по ч. 4 ст. 111 УК РФ. 
24 августа Замоскворецкий суд санкционировал 
арест обвиняемого на два месяца, в дальнейшем срок 
неоднократно продлевался.
12 января 2012 года стало известно, что обвине-
ние Расулу Мирзаеву переквалифицировано на бо-

лее мягкое — ч. 1 ст. 109 УК РФ («Причинение смерти 
по неосторожности»); санкция — до двух лет лишения 
свободы. 13 февраля, в день начала процесса, За-
москворецкий суд освободил обвиняемого под залог 
100 тыс. руб., но на следующий день Мосгорсуд по 
ходатайству прокуратуры отменил это решение.
15 февраля суд по ходатайству гособвинителя и потер-
певших вернул дело в прокуратуру на дополнительное 
расследование. 16 февраля следствие вернуло Расулу 
Мирзаеву первоначальную статью обвинения — «Умыш-
ленное причинение тяжкого вреда здоровью, повлекшее 
смерть потерпевшего». 25 июля в Замоскворецком су-
де начались повторные слушания по делу.
8 августа прокурор попросил переквалифицировать 
обвинение на ст. 109 УК РФ («Причинение смерти по 
неосторожности») и приговорить Расула Мирзаева 
к двум годам лишения свободы. Оглашение приговора 
было назначено на 14 августа, однако в этот день су-
дья возобновил судебное следствие, а на 16 августа 
назначил новую экспертизу. Ее результаты были огла-
шены 15 ноября. Тогда же прокурор вновь счел не-
обходимым смягчить статью обвинения, а судья назна-
чил оглашение приговора на 27 ноября.
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следственное управление 
сКр по Южному федерально-
му округу завершило основ-
ные следственные действия 
по громкому уголовному делу 
о наводнении в Крымском 
районе Краснодарского края 
летом нынешнего года. в хо-
де расследования было про-
ведено более 800 различных 
экспертиз, установивших, 
что причиной трагедии, унес-
шей жизни 153 человек, стал 
природный катаклизм. в том, 
что жертв не удалось избе-
жать, по версии следствия, 
виновны местные чиновники, 
не проинформировавшие 
вовремя население о надви-
гающейся опасности. При 
этом один из них даже попы-
тался извлечь дивиденды из 
происшествия, включив себя 
и четверых родственников 
в список пострадавших.

Вчера в окончательной редак-
ции были предъявлены обвине-
ния четверым фигурантам этого 
дела, сообщил ”Ъ“ официаль-
ный представитель СКР Влади-
мир Маркин. Главе Крымского 
района Василию Крутько, мэру 
города Крымск Владимиру Ула-
новскому, бывшему главе селе-
ния Нижнебаканское Ирине 
Рябченко инкриминированы ч. 
2 ст. 292 УК (служебный подлог) 
и ч.3 ст.293 УК РФ (халатность, 
повлекшая по неосторожности 
смерть двух и более лиц), а и. о. 
руководителя районного управ-
ления по предупреждению ЧС 
Виктору Жданову наряду с ха-

латностью предъявлено обвине-
ние еще и по ч. 3 ст. 30, ч. 3 ст. 159 
УК РФ (покушение на мошенни-
чество). В ближайшее время все 
они приступят к ознакомлению 
с материалами дела, после чего 
оно будет направлено на ут-
верждение в Генпрокуратуру.

Трагедия в Краснодарском 
крае произошла 6 июля 2012 го-
да, когда в результате сильных 
ливневых дождей в районе горо-
дов Геленджик, Новороссийск 
и Крымск выпала трех-пятиме-
сячная норма осадков. В резуль-
тате произошло подтопление 
7,2 тыс. жилых домов, из них 
4,87 тыс. — в Крымске. Пострада-
ли 34,6 тыс. человек, 171 человек 
погиб (153 из них — в Крымском 
районе). Полностью утратили 
имущество 29 тыс., частично — 
5,5 тыс. человек. За медицинс-
кой помощью обратились 2225 
человек. По предварительной 
оценке Минрегионразвития, об-
щий ущерб от наводнения соста-
вил 9 млрд руб.

Найти виновных в гибели 
людей в Краснодарском крае от 
СКР потребовал президент РФ 
Владимир Путин. 7 июля глава 
государства провел совещание 
в Крымске и, выслушав отчеты 
чиновников и силовиков о том, 
как идет работа по ликвидации 
последствий стихийного бедс-
твия, дал следователям поруче-
ние разобраться в ситуации.

Причину трагедии помогли 
установить географическая, гид-
рологическая и целый ряд дру-
гих экспертиз. Всего их было про-

ведено около 800. В итоге следс-
твие пришло к выводу, что виной 
всему природный катаклизм — 
«стечение нескольких негатив-
ных факторов в одном месте — 
наводнение в результате обиль-
ных осадков». При этом в СКР 
уточнили, что определение нане-
сенного стихией ущерба в их за-
дачу не входило, поэтому в ве-
домстве затруднились сказать, 
насколько объективна озвучен-
ная Минрегионразвития цифра.

«В нашу задачу входил ана-
лиз действий всех должност-
ных лиц — начиная с руководи-
телей органов внутренних дел, 
МЧС и заканчивая сотрудника-
ми краевой и райадминистра-
ции»,— заявили ”Ъ“ в СКР. В ре-
зультате проведенных ситуаци-
онных экспертиз, а также на ос-
новании показаний свидетелей 
было установлено, что кроме 
Василия Крутько, Владимира 
Улановского, Виктора Жданова 
(находятся под стражей) и Ири-
ны Рябченко (с нее взята под-
писка о невыезде) других ви-
новных в трагедии нет.

По версии следствия, все 
они, зная о возможном возник-
новении чрезвычайной ситуа-
ции на территории Крымского 
района Краснодарского края, не 
обеспечили необходимый поря-
док оповещения населения об 
опасности возникновения ЧС 
и его эвакуацию в безопасные 
районы, хотя метеослужба 5 и 6 
июля предупреждала об угрозе 
наводнения. При этом доводы 
обвиняемых, ни один из кото-

рых, кстати, своей вины не при-
знает, о том, что по местному те-
левидению была пущена бегу-
щая строка с предупреждением, 
не подтвердились.

Также, говорится в материа-
лах дела, обвиняемые не пред-
приняли мер, связанных с пре-
дупреждением и уменьшением 
возможного ущерба в результате 
чрезвычайной ситуации, что 
привело к гибели людей. Чтобы 
скрыть халатное отношение 
к своим обязанностям, господа 
Крутько, Улановский и Рябчен-
ко, «являясь главами муници-
пальных образований и предсе-
дателями комиссий по чрезвы-
чайным ситуациям и противо-
пожарной безопасности соот-
ветствующих муниципальных 
образований, дали указания 
подчиненным сотрудникам 
подготовить и составить офици-
альные документы, содержа-
щие недостоверные сведения 
о своих якобы своевременных 
действиях в чрезвычайной ситу-
ации». В частности, в докумен-
тах был зафиксирован сам факт 
заседания комиссии по чрезвы-
чайным ситуациям и противо-
пожарной безопасности, в кото-
рую они входили, введение ре-
жима чрезвычайной ситуации 
с постановкой соответствую-
щих задач, проведения опове-
щения и спасения населения. 
При этом зарегистрированы до-
кументы были задним чис-
лом — 6 июля 2012 года.

Еще одного фигуранта этого 
дела — Виктора Жданова — 

следствие уличило еще и в поку-
шении на мошенничество. По 
данным СКР, он попытался неза-
конно получить единовремен-
ную материальную помощь, вы-
даваемую пострадавшим в ре-
зультате чрезвычайной ситуа-
ции. Следствие полагает, что гос-

подин Жданов вписал свой ад-
рес в список домов, пострадав-
ших в результате наводнения, 
который составлялся его подчи-
ненными. При этом обвиняе-
мый достоверно знал, что его 
жилище не только не поврежде-
но, но даже и не находилось 

в зоне подтопления. Несмотря 
на это, он и четверо членов его 
семьи были включены в список 
граждан, пострадавших в ре-
зультате ЧС, и претендовали на 
получение 50 тыс. рублей. Полу-
чить эти деньги чиновнику по-
мешало возбуждение уголовно-

го дела и последовавший за 
день до выплаты арест.

Олег Рубникович

Вся вода ушла в район
Отвечать за гибель 153 человек от наводнения в Краснодарском крае будут четыре местных чиновника

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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Как стало известно ”Ъ“, в громкое 
уголовное дело о масштабных хи-
щениях имущества Минобороны до-
бавились еще два эпизода, касаю-
щиеся продажи по заниженной це-
не особняка на Арбате, в котором 
раньше располагался магазин «Во-
енная книга». Между тем, по дан-
ным участников расследования, до-
прос экс-министра обороны Анато-
лия Сердюкова, проходящего свиде-
телем по делу, даже не входит в пла-
ны следствия, поскольку предъ-
явить ему пока нечего.

На днях главное военное следствен-
ное управление СКР возбудило еще два 
уголовных дела о хищениях в Минобо-
роны. Речь идет о продаже коммерсан-
там принадлежавшего военному ве-
домству особняка постройки XIX века, 
расположенного по адресу улица Ар-
бат, 21. В этом здании, много лет прина-
длежавшем Минобороны, до конца 90-
х годов располагался магазин «Военная 
книга». По данным следствия, здание в 
самом центре Москвы было продано в 
частные руки по цене на 30 млн руб. ни-
же его рыночной стоимости благодаря 
стараниям двух близких к экс-минист-
ру обороны Сердюкову дам — Евгении 
Васильевой и Екатерины Сметановой.

Первая, занимавшая должность на-
чальника департамента имуществен-
ных отношений Минобороны, посо-
действовала в признании объекта не-
профильным для армии и передаче 
его на баланс созданного при воен-
ном ведомстве ОАО «Оборонсервис». 

Вторая, заключив соответствующий 
договор с ОАО, оценила особняк в по-
ловину его реальной стоимости и по-
дыскала на него покупателя, в качест-
ве которого выступила принадлежав-
шая самой госпоже Сметановой част-
ная фирма «Вита Прожект». Таким об-
разом, эксперт получила с этой сдел-
ки двойной доход — приобретенный 
по дешевке особняк и солидное агент-
ское вознаграждение. По каждому из 
этих эпизодов было возбуждено отде-
льное уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ («Мошенничество в особо крупном 
размере, совершенное группой лиц»), 
а затем оба они были присоединены к 
«большому» уголовному делу «Оборон-
сервиса».

В него, напомним, раньше были 
включены аналогичные дела о прода-
же по заниженной цене здания и земли 
31-го Государственного проектного ин-
ститута спецстроительства на Смолен-
ском бульваре, здания главного управ-
ления обустройства войск в Большом 
Предтеченском переулке, гостиницы 
«Союз» на Университетском проспекте 
и коттеджного поселка Пересыпь Ми-
нобороны в Темрюкском районе Крас-
нодарского края. Ущерб от действий 
группы предполагаемых расхитителей 
следствие предварительно оценивает в 
сотни миллионов рублей.

Как следует из полученных участни-
ками расследования свидетельских по-
казаний, Евгения Васильева и Екатери-
на Сметанова, которых в Минобороны 
за глаза называли «подругами минис-

тра», жестко контролировали едва ли 
не всю административно-хозяйствен-
ную деятельность военного ведомства. 
В очередь перед их кабинетами при-
ходилось выстраиваться даже боевым 
офицерам, специально приезжавшим 
из дальних гарнизонов, чтобы решить 
те или иные административные вопро-
сы. Таких просителей подруги минис-
тра, в свою очередь, именовали «зеле-
ными человечками», которые постоян-
но отвлекали их от важных дел. «Опять 

”солдатик“ пришел,— шептались да-
мы, увидев в приемной начальника де-
партамента Васильевой полковника 
или генерала.— Денег, наверное, про-
сить будет».

Между тем участники расследования 
убеждены, что даже всесильные подру-
ги экс-министра Сердюкова не могли 
решать вопросы о продаже столичной 
недвижимости военного ведомства 
стоимостью в сотни миллионов без его 
санкции. Однако, по данным источни-
ков ”Ъ“, сам господин Сердюков, про-
ходящий свидетелем по делу «Оборон-
сервиса», еще ни разу не опрашивал-
ся в рамках этого дела. Его вызов к сле-
дователю и не планируется в ближай-
шее время. Анатолию Сердюкову, как 
сообщил собеседник ”Ъ“, просто нече-
го предъявить, поскольку о его роли в 
хищениях пока не заявила ни одна из 
арестованных и обвиненных в мошен-
ничестве подруг.

От официальных комментариев в 
СКР отказались.

Сергей Машкин

Хищения в «Оборонсервисе»  
расследуют без Анатолия Сердюкова
У экс-министра обороны нечего спросить даже в качестве свидетеля

Вчера были возбуждены первые 
уголовные дела по факту превы-
шения полномочий сотрудника-
ми исправительной колонии №6 
в Копейске, где накануне заклю-
ченные провели массовую ак-
цию неповиновения. По данным 
СКР, в пенитенциарном учрежде-
нии на протяжении четырех лет 
со спецконтингента вымогались 
деньги под угрозами физическо-
го насилия и отказа в свиданиях. 
Главное управление ФСИН по Че-
лябинской области сейчас про-
водит собственную служебную 
проверку.

Следственное управление СКР 
по Челябинской области вчера ог-
ласило первые итоги доследствен-
ных проверок по заявлениям за-
ключенных колонии строгого ре-
жима №6 (Копейск, Челябинская 
область). «В настоящее время следс-
твенной группой, работающей в ис-
правительном учреждении, приня-
то 41 заявление заключенных. Во 
многих из них говорится о вымо-
гательстве у заключенных сотруд-
никами исправительного учрежде-
ния в период с 2008 года по ноябрь 
2012 года денежных средств в сум-
ме от 5 тыс. до 90 тыс. руб.»,— пояс-
нил ”Ъ“ старший помощник руково-
дителя следственного управления 
СКР по региону Владимир Шишков. 
По его данным, деньги вымогались 
под угрозами применения физичес-
кого насилия и «создания неблаго-
приятных условий отбывания на-
казания». По данным заявлениям 
после проведения проверок было 
решено возбудить уголовное дело 
по ч. 3 ст. 286 УК РФ («Превышение 
должностных полномочий»).

Напомним, поводом для до-
следственных проверок послужи-
ли действия около 250 заключен-
ных колонии, которые в минув-
шую субботу, 24 ноября, отказа-
лись подчиняться администрации 
учреждения и вышли на крыши 
хозяйственных блоков. С крыш ко-
лонии осужденные, одетые в шап-
ки-ушанки, скандировали «Помо-
гите!» и растягивали одеяла, на ко-
торых было большими красными 
буквами написано: «Нас пытают 
и унижают». После того как акция 
протеста получила широкий обще-
ственный резонанс, спецконтин-
гент прекратил ее и добровольно 
разошелся по баракам, с заключен-
ными начали работать прокуроры, 
следователи и подчиненные упол-
номоченного по правам человека 
Владимира Лукина.

По сведениям ”Ъ“, переговор-
щиком со стороны спецконтин-
гента выступил бывший вице-мэр 

Магнитогорска Виталий Сидорен-
ко (осужден в апреле 2012 года на 
десять лет лишения свободы за по-
лучение взятки). Заключенные рас-
сказали о многочисленных фактах 
вымогательства денег, в частнос-
ти за разрешение свиданий с родс-
твенниками. Схема получения де-
нег была сложной. «Зачастую обыч-
ным заключенным члены так на-
зываемого актива (заключенные, 
выступающие в поддержку адми-
нистрации пенитенциарного уч-
реждения.— ”Ъ“) говорили о том, 
что нужно платить деньги за то, 
чтобы получить положенные зако-
ном свидания. Те же, кто отказы-
вался платить или не имел денег, 
так своих родственников в итоге и 
не видели. Сотрудники колонии от 
имени этих заключенных писали 
заявления об отказе в свидании»,— 
рассказал на условиях анонимнос-
ти родственник одного из заклю-
ченных. Кроме того, он пояснил, 
что деньги перечислялись на рас-
четные счета родственников «ак-
тива», а затем «жертвовались» коло-
нии в качестве добровольной по-
мощи. Эту информацию вчера под-
твердил и челябинский омбудсмен 
Алексей Севастьянов. «По моим 

данным, подобная схема распро-
странялась и на дополнительные 
свидания, их можно было полу-
чить только за 15 тыс. руб.»,— рас-
сказал уполномоченный по пра-
вам человека в регионе.

В главном управлении ФСИН по 
Челябинской области вчера ком-
ментировать заявления следствия 
не стали. «В ведомстве ведется слу-
жебная проверка»,— отметил ру-
ководитель пресс-службы ведомс-
тва Иван Мишанин, подчеркнув, 
что на месте работает комиссия под 
руководством первого заместите-
ля директора ФСИН России Эдуар-
да Петрухина. Кроме того, вчера на 
пресс-конференции начальник ре-
гионального ГУФСИН Владимир 
Турбанов заявил о том, что заклю-
ченные своими действиями хоте-
ли сменить начальника учрежде-
ния Дениса Механова. Однако, по 
его словам, никаких кадровых пе-
рестановок не планируется. «Но, ес-
ли мы по первому требованию ста-
нем менять начальников, будет бар-
дак и вакханалия. А если завтра пот-
ребуют поменять Госдуму, премье-
ра, президента? Так нельзя, надо 
действовать только в рамках пра-
вового поля»,— заявил господин 
Турбанов. Между тем вчера экс-гла-
ва ФСИН России Юрий Калинин 
заявил агентству «Интерфакс», что 
ответственность за акцию заклю-
ченных в колонии Копейска ле-

жит исключительно на админист-
рации учреждения. «Это была чет-
ко спланированная провокация, и 
вина за эту ситуацию лежит исклю-
чительно на администрации коло-
нии, которая прошляпила момент,  
когда сидящие в колонии так назы-
ваемые воры в законе распростра-
нили свое влияние на всю зону и 
начали командовать процессом, и 
это серьезнейший просчет адми-
нистрации»,— утверждает госпо-
дин Калинин.

Тем временем вчера следствен-
ное управление СКР по Челябинс-
кой области сообщило также о воз-
буждении пяти уголовных дел по 
ч. 1 ст. 318 УК РФ («Применение на-
силия в отношении представите-
ля власти»). Как пояснил ”Ъ“ Влади-
мир Шишков, данные уголовные 
дела возбуждены по фактам нападе-
ния родственников заключенных 
на бойцов ОМОНа. Напомним, во 
время акции неповиновения под 
стенами копейской колонии соб-
ралось около 300 человек — сочувс-
твующих протестующих заключен-
ным. Они начали нападать на поли-
цейских, в результате чего были за-
держаны 38 человек (все они были 
привлечены к административной 
ответственности и оштрафованы на 
1 тыс. руб., а один нападавший арес-
тован на пять суток).

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Заключенные  
добились уголовного дела
Следствие займется случаями вымогательства в копейской колонии

Коррупционный скандал в МВД РФ с 
незаконным использованием авто-
мобилей полиции в качестве VIP-так-
си, о котором уже сообщал ”Ъ“, по-
лучил продолжение. Вчера стало из-
вестно о том, что следственный ко-
митет России предъявил обвинение 
в превышении должностных полно-
мочий командиру специального пол-
ка охраны МВД полковнику поли-
ции Владимиру Волосникову, кото-
рого следствие считает организато-
ром этого незаконного таксо-бизне-
са, и нескольким его подчиненным.

Напомним, полковник Волосников 
был задержан 23 ноября в своем слу-
жебном кабинете при получении 40 
тыс. руб. от инспектора группы орга-
низации эксплуатации автотранспор-
та полка старшего лейтенанта поли-
ции Ольги Трутко (”Ъ“ подробно сооб-
щал о задержании 24 ноября). По вер-
сии оперативников ГУСБ МВД РФ, пол-
ковник Волосников и ряд его подчи-
ненных нашли весьма оригинальный 
способ для личного обогащения — они 
организовали в аэропорту Домодедово 

своеобразную службу VIP-такси. Клиен-
там предлагалась доставка из аэропорта 
в любую точку столицы на патрульном 
полицейском автомобиле Ford Focus, 
принадлежащем полку. По словам од-
ного из участников расследования, «по-
ездка осуществлялась, что называется, с 
ветерком, с использованием специаль-
ных световых и звуковых сигналов, ми-
мо московских пробок». Данную услугу 
полицейские оценивали в 70 тыс. руб-
лей. Из этих денег 40 тыс. руб. забирал 
командир полка Волосников, а осталь-
ные 30 делились между участниками 
преступной группы.

В ходе оперативно-розыскных ме-
роприятий была установлена роль каж-
дого из участников преступного бизне-
са. Непосредственно возил пассажиров 
сержант полиции Владимир Ляскин. 
Подыскивал клиентов бывший офицер 
полка, ныне пенсионер Василий Собко. 
Он же получал от клиентов деньги и за 
вычетом своей доли передавал их стар-
шему инспектору по особым поручени-
ям отдела оперативного управления и 
подготовки информации центра мони-

торинга безопасности дорожного дви-
жения полка подполковнику полиции 
Владимиру Белятко. Тот, в свою очередь, 
передавал деньги доверенному лицу Во-
лосникова инспектору Ольге Трутко, ко-
торая уже относила их шефу. Интересно, 
что все члены преступной группы пос-
ле задержания сразу предложили следс-
твию свое добровольное сотрудничес-
тво, что и позволило по цепочке задер-
жать самого Волосникова с поличным.

Вчера стало известно, что главным 
следственным управлением СКР по го-
роду Москве подозреваемым Волоснико-
ву, Трутко, Белятко и Собко предъявлено 
обвинение в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 286 УК РФ (пре-
вышение должностных полномочий). 
Они отстранены от работы и находятся 
под подпиской о невыезде. Сержант Вла-
димир Ляскин пока проходит по делу в 
статусе свидетеля, так как дал показания, 
что денег не получал, а исполнял приказ 
командира полка. В СКР сообщили, что 
проверяют полицейских на причаст-
ность и к другим преступлениям.

Александр Жеглов

Полицейское такси стало невыездным
СКР предъявил обвинения сотрудникам спецполка полиции

Следственный комитет, 
рассмотрев заявления за-
ключенных, возбудил де-
ло на сотрудников ФСИН
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Россия обвинила ЕС в затяги-
вании по политическим при-
чинам процесса отмены виз. 
В Москве исходят из того, что 
намеченный на 21 декабря 
саммит Россия—ЕС с участи-
ем Владимира Путина станет 
решающим с точки зрения го-
товности Брюсселя выйти на 
конкретные договоренности. 
В Евросоюзе же ”Ъ“ откро-
венно объявили: отмена виз 
произойдет нескоро.

С жестким заявлением в ад-
рес ЕС вчера выступил посол по 
особым поручениям МИД РФ 
Анвар Азимов. По его словам, 
у Москвы в преддверии дека-
брьского саммита Россия—ЕС 
накопился ряд серьезных пре-
тензий к Брюсселю. Прежде все-
го по тематике отмены виз, ко-
торая для Москвы является при-
оритетной. «Без свободы пере-
движения между РФ и ЕС не мо-
жет быть поистине стратегичес-
кого партнерства»,— заявил гос-
подин Азимов.

Проблема, по словам дипло-
мата, заключается в том, что не-
которые страны ЕС намерен-
но затягивают процесс отмены 
виз с РФ из-за опасений прито-
ка мигрантов, преступников и 

наркотиков. В Москве же убеж-
дены, что таких угроз нет. Как 
полагает сам дипломат, истин-
ные причины медлительнос-
ти ЕС кроются в политической 
плоскости. Анвар Азимов на-
звал три причины: желание ря-
да стран ЕС сначала отменить 
визы с государствами—члена-
ми «Восточного партнерства» 
— прежде всего с Украиной и 
Молдавией; стремление увя-
зать либерализацию визового 
режима с ситуацией с правами 
человека в РФ; попытки ряда 
стран Восточной Европы и Бал-
тии «ущипнуть бывшего боль-
шого брата».

Вопрос о визах Москва, по 
словам Анвара Азимова, «пос-
тавит ребром» на саммите Рос-
сия—ЕС 21 декабря. Влади-
мир Путин, пояснил дипломат, 
предложит европейцам следую-
щую схему. До конца года сторо-
ны завершают реализацию пер-
вого и второго блоков из пере-
чня «Совместных шагов по пере-
ходу к безвизовому режиму», со-
гласованного РФ и ЕС в декабре 
2011 года (эти два блока касают-
ся защищенности документов 
и незаконной миграции). Рабо-
ту над третьим и четвертым бло-

ками (общественный порядок, 
безопасность, правовое сотруд-
ничество и внешние связи) сто-
роны должны закончить к сам-
миту РФ—ЕС в июне 2013 года. 
А на самом саммите дать старт 
разработке непосредствен-
но соглашения об отмене виз с 
тем, чтобы принять его в дека-
бре 2013 года. В таком случае ви-
зы можно было бы отменить к 
Олимпиаде в Сочи.

Пока к ускоренному пере-
ходу к безвизовому режиму с 
РФ, по оценкам Анвара Азимо-
ва, готовы лишь 17 стран ЕС, 
10 «колеблются». «Мы готовы за-
пастись терпением еще на год. 
Но, если к концу 2013 года не 
будет прорыва в плане разра-
ботки соглашения (об отмене 
виз.— ”Ъ“), Россия сделает для 
себя выводы»,— предупредил 
посол.

На вопрос ”Ъ“, почему РФ в 
качестве жеста доброй воли не 
отменит визы с ЕС в односто-
роннем порядке, как это сде-
лали Украина и Молдавия, гос-
подин Азимов ответил: «Мы за 
равноправие, отмена виз мо-
жет быть только встречной. Для 
нас такой вариант (как с Украи-
ной.— ”Ъ“) был бы ущербным. 

Пускай ЕС отменит визы, а мы 
подумаем». Дипломат убежден, 
что «ЕС не меньше, а может быть 
даже больше РФ заинтересован 
в отмене виз». «Мяч на их сторо-
не»,— резюмировал он.

В ЕС критику со стороны 
Москвы отвергают. «Россия го-
ворит, что технических про-
блем нет, но, с нашей точки 
зрения, это не так,— заявил ”Ъ“ 
дипломатический источник в 
Брюсселе.— У РФ есть серьез-
ная проблема с мигрантами, и 
она становится все острее. Есть 
претензии к работе границ. 
Есть катастрофическая пробле-
ма с коррупцией, которая за-
трагивает и сферу защищен-
ности документов. Мы сильно 
сомневаемся, что все это мож-
но решить за год». Собеседник 

”Ъ“ считает, что процесс отме-
ны виз между РФ и ЕС находит-
ся «в самом начале» и потому «о 
каких-то сроках говорить пре-
ждевременно».

Между тем глава отдела ин-
формации представительства 
ЕС в РФ Сорен Либориус заявил 

”Ъ“, что Брюссель «приветству-
ет сильное желание Москвы ус-
корить процесс либерализации 
визового режима» и что «отмена 

виз — наша общая цель». Впро-
чем, и он не смог сказать, бу-
дут ли визы отменены к Олим-
пиаде в Сочи. «Политика ЕС та-
кова, что мы не загоняем себя 
в искусственные сроки»,— по-
яснил дипломат, отказавшись 
комментировать упрек Москвы 
о политической подоплеке про-
медления с либерализацией ви-
зового режима.

По мнению Брюсселя, Рос-
сия и ЕС могли бы пока значи-
тельно облегчить существую-
щий визовый режим — соот-
ветствующее соглашение уже 
практически готово, не согла-
сован лишь вопрос о служеб-
ных паспортах. Москва настаи-
вает на том, чтобы их обладате-
лей — депутатов, сотрудников 
министерств, госкорпораций 
и ряда других ведомств — пол-
ностью освободили от визовых 
формальностей, Брюссель вы-
ступает против (см. ”Ъ“ от 16 ок-
тября). Между тем вчера Анвар 
Азимов дал понять, что вопрос о 
служебных паспортах для Моск-
вы «дело принципа» и что она от 
своих требований не откажется. 
«Больше прогибаться мы не бу-
дем»,— заверил он.

Елена Черненко

Евросоюз продлевает отмену виз
Москва обвиняет Брюссель в политизации проблемы

В Рамалле вчера эксгумиро-
вали останки бывшего палес-
тинского лидера Ясира Ара-
фата. Группа экспертов из 
Швейцарии, Франции и Рос-
сии взяла образцы тканей по-
койного, чтобы проверить 
версию о его отравлении по-
лонием-210. Одновремен-
но французские следователи 
пытаются установить, кто мог 
отравить Арафата, скончав-
шегося в 2004 году.

Работы по эксгумации остан-
ков Арафата начались в Рамал-
ле на рассвете. Мавзолей, в ко-
тором покоится тело палестинс-
кого лидера, был обнесен высо-
ким непроницаемым барьером, 
а подходы перекрыты кордона-
ми полиции. СМИ не разреши-
ли присутствовать на меропри-
ятии. «Это деликатная процеду-
ра, которой не место на газет-
ных полосах»,— пояснил гла-
ва палестинской комиссии по 
расследованию смерти Ясира 
Арафата Тауфик Тирауи. Не бы-
ло даже родственников Арафа-
та. После вскрытия могилы па-
лестинский врач взял образ-
цы тканей и одежды покойно-
го для дальнейшей экспертизы. 
Приглашенные специалисты 
из Швейцарии, Франции и Рос-
сии могли лишь наблюдать за 
процедурой, не касаясь остан-
ков палестинского вождя. Бли-
же к вечеру тело Ясира Арафата 
было захоронено вновь.

Решение об эксгумации те-
ла Ясира Арафата, скончавшего-
ся в 2004 году во Франции, было 
принято палестинскими властя-
ми летом. Поводом стал фильм-
расследование об обстоятельс-
твах смерти лидера Палестины, 
который продемонстрировал 
катарский телеканал «Аль-Джа-
зира». По просьбе журналистов 
Институт радиофизики в Ло-
занне провел анализ личных 
вещей Арафата, которыми он 

пользовался перед смертью,— 
специалисты изучили одежду, 
шапку и зубную щетку. Выясни-
лось, что в вещах бывшего па-
лестинского лидера, его крови, 
моче и поте было повышенное 
содержание радиоактивного по-
лония-210, что и могло спрово-
цировать резкое ухудшение со-
стояния его здоровья.

Тогда же вдова палестинско-
го лидера Суха Арафат обрати-
лась во французскую полицию 
с заявлением о расследовании 

убийства мужа. В Рамаллу одно-
временно с экспертами-патоло-
гоанатомами приехали фран-
цузские следователи, которые 
опрашивают людей «из ближ-
него круга» покойного. Как рас-
сказал агентству Reuters один 
из опрошенных, у следовате-
лей имеется опросный лист из 
порядка 60 вопросов, в резуль-
тате допрос занимает около пя-
ти часов.

Результаты экспертизы обе-
щают обнародовать через «не-
сколько месяцев». «Чтобы дать 
точный ответ, нам потребуется 
сделать анализ, проверить его, 
а затем перепроверить,— пояс-
нил представитель лозаннского 
Института радиофизики Дарси 

Кристен.— Думаю, мы не смо-
жем сказать что-то определен-
ное раньше марта—апреля».

Сторонники версии об от-
равлении 75-летнего Арафа-
та заранее указывают в сторо-
ну Израиля. По словам Тауфика 
Тирауи, у комиссии есть улики, 
указывающие на причастность 
еврейского государства. «Пер-
вые доказательства еще раз под-
тверждают необходимость рас-
следования. Мы должны узнать 
правду о том, что убило Арафа-
та»,— заявил он.

Если комиссия найдет сле-
ды полония-210, то, по мнению 
экспертов, можно будет устано-
вить и лабораторию, в которой 
он был произведен, а через нее, 

возможно, и заказчика. Напом-
ним, что 98% мирового произ-
водства полония-210 приходит-
ся на Россию.

Впрочем, многие эксперты 
сомневаются в полониевой вер-
сии, указывая, что при отравле-
нии полонием-210 человек те-
ряет весь волосяной покров, че-
го не наблюдалось у Ясира Ара-
фата. А заместитель директора 
французского Института радио-
логической защиты и ядерной 
безопасности Жан-Рене Журден 
предупреждает: «Даже если они 
и найдут полоний, это вовсе не 
значит, что он имеет искусст-
венное, а не природное проис-
хождение».

Александр Реутов

С останков Ясира Арафата сняли атомную пробу
Эксперты проверят версию об отравлении палестинского лидера изотопами полония

Власти штатов Нью-Йорк и Нью-Джерси под-
считали убытки, нанесенные ураганом Сэнди. 
По предварительной оценке, восстановление 
разрушенных домов, дорог и линий электро-
передачи обойдется в $71,3 млрд. Еще $9 мл-
рд будет потрачено на защиту города от буду-
щих наводнений. По мнению властей штатов, 
основные расходы должно взять на себя фе-
деральное правительство.

Работы по ликвидации последствий урагана 
Сэнди до сих пор продолжаются в прибрежных 
районах Нью-Йорка и Нью-Джерси. Спасатели 
и добровольцы разбирают завалы на Статен-Ай-
ленде, в южном Бруклине и на Рокауэй — полос-
ке суши, вытянувшейся вдоль океана. Не удалось 
полностью восстановить работу метро, без тепла 
и электричества спустя месяц после удара стихии 
все еще остается не менее 150 тыс. человек.

«Ущерб, нанесенный Сэнди, уже превысил по-
тери, нанесенные в 2005 году Новому Орлеану ура-
ганами Катрина и Рита»,— констатировал губер-
натор штата Нью-Йорк Эндрю Куомо. Тогда в шта-
те Луизиана погибли 1800 человек. Число жертв 
Сэнди на Восточном побережье США скромнее — 
121 человек, но на сей раз стихии удалось побить 
все прежние «материальные рекорды».

В штате Нью-Йорк ураган полностью разру-
шил 305 тыс. домов, без электричества и отоп-
ления осталось более 2 млн человек. Прекрати-
ли работу 265 тыс. предприятий и фирм. По под-
счетам властей, восстановление домов, дорог 
и линий электропередачи в штате обойдется 
в $41,9 млрд — эта цифра не учитывает потери 
предпринимателей.

Ущерб, нанесенный финансовой столице 
США, мэрия Нью-Йорка оценила в $19 млрд. 

Страховые компании и Федеральное агентство 
по чрезвычайным ситуациям готовы возместить 
меньше половины этой суммы — $9,2 млрд. Не-
достающие средства мэр Майкл Блумберг наме-
рен попросить в Вашингтоне. В начале недели 
он обратился к Конгрессу, заявив, что без помо-
щи федерального правительства город не смо-
жет восстановить транспортную инфраструкту-
ру и оплатить временное жилье для семей, поте-
рявших свои дома.

В соседнем штате Нью-Джерси ущерб пока оце-
нили в $29,4 млрд. Правда, как заверил губернатор 
Крис Кристи, цифра будет расти, ибо «восстанови-
тельные работы на побережье только начались и 
не менее 50 тыс. человек остаются без жилья».

В последние недели основной темой дебатов в 
Конгрессе США стало предстоящее сокращение 
расходов федерального бюджета, и, как считают 
власти пострадавших штатов, переговоры о фи-
нансовой помощи могут занять «несколько не-
дель, если не месяцев». «Я понимаю, что сейчас 
не лучшее время для того, чтобы просить деньги, 
но у нас нет другого выхода»,— заметил губерна-
тор штата Нью-Йорк Эндрю Куомо.

План, переданный властями штатов конг-
рессменам, предполагает, что Нью-Йорк и Нью-
Джерси должны потратить на защиту от будущих 
стихийных бедствий не менее $9 млрд. «Это ме-
ры, с которыми с точки зрения здравого смысла 
нельзя не согласиться»,— убежден губернатор Ку-
омо. В списке первоочередных задач — огражде-
ние прибрежных территорий; усовершенство-
вание ливневой системы на дорогах и в тонне-
лях; оснащение дополнительными генератора-
ми больниц и АЗС.

Кирилл Белянинов, Нью-Йорк

Ураган Сэнди унес миллиарды
Ущерб от стихийного бедствия оказался рекордным

Скандал в бывшей правящей партии Франции 
— Союзе за народное движение (UMP) — до-
стиг кульминации. Нынешний глава партии 
Жан-Франсуа Копе объявлен переизбранным, 
в ответ его соперник, бывший премьер Фран-
суа Фийон, выдвинул ультиматум, требуя пе-
ревыборов. Корреспондент ”Ъ“ во Франции 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ считает, что это начало 
раскола.

Конфликтная комиссия, как и предсказывал 

”Ъ“ (см. вчерашний и позавчерашний номера), 
провозгласила победителем нынешнего лидера 
партии Жан-Франсуа Копе. Он уходит на второй 
срок и предпочитает поскорее забыть о сканда-
лах с избранием. «Теперь надо смотреть в буду-
щее»,— говорит он.

Однако забыть не дают. Франсуа Фийон выпол-
нил свое обещание и обратился в суд. Для нача-
ла он потребовал арестовать все документы, ка-
сающиеся выборов 18 ноября,— «чтобы их сохра-
нить», и суд пошел ему навстречу. Начнется ли сам 
процесс, зависит, по словам господина Фийона, 
от поведения его соперника. Если господин Копе 
пойдет на проведение повторных выборов, жало-
ба будет отозвана.

Вторая угроза — расколоть фракцию UMP в пар-
ламенте — также приводится в действие. Со вче-

рашнего дня фийонисты начали формирование 
сепаратной группы, которая совершенно по ле-
нинской логике названа «Воссоединение». В нее 
готовы войти 60 из 183 депутатов, что по закону 
более чем достаточно для образования парламент-
ской группы. Однако и эту работу Франсуа Фийон 
готов приостановить — если Жан-Франсуа Копе 
согласится переголосовать.

Но Копе не согласится. «Новые выборы потре-
буют как минимум шести месяцев подготовитель-
ной работы,— заявил он.— Вы полагаете, что UMP 
может себе позволить оставаться в нынешнем по-
ложении еще полгода?»

Меж тем нападки на него множатся. Сторон-
ник Фийона, главный финансист партии Доми-
ник Дор, обвинил Копе в беззастенчивом исполь-
зовании в собственных целях административных 
и денежных ресурсов партии.

Жан-Франсуа Копе особой симпатии францу-
зов не вызывает. Но ему нечего терять, кроме свое-
го нынешнего кресла, которое он всеми силами 
намерен сохранить. Но еще удивительнее дейс-
твия объявленного проигравшим Франсуа Фийо-
на — надежды партии на будущих президентских 
выборах. Он все время настаивает: «Сыграем еще 
раз» — хотя уже десять раз заявлял, что все карты 
на столе крапленые.

Французские правые дошли до угроз
В бывшей правящей партии начался раскол

борьба
за власть
Египтяне вышли  
на «марш миллионов»

Через два года после революции, 
свергнувшей пожизненного президен-
та Хосни Мубарака, египтяне снова 
протестуют против диктатуры. Вчера 
они провели на площади Тахрир «мил-
лионную акцию» против президента-
исламиста Мохаммеда Мурси и приня-
той им конституционной декларации, 
лишающей независимости судебную  
и законодательную ветви власти.

Столкновения между сторонниками 
президента и его противниками не ути-
хают в Египте уже несколько дней. Не-
смотря на то что вчера исламисты отка-

зались проводить демонстрацию в под-
держку Мохаммеда Мурси, объяснив 
это стремлением избежать противосто-
яния, беспорядки предотвратить не уда-
лось. Накануне «марша миллионов» 
правоохранительные органы арестова-
ли 350 «зачинщиков и подстрекателей к 
нападениям на полицию». В ходе акции 
демонстрантов разгоняли слезоточи-
вым газом, сотни человек были задер-
жаны. Армия пока воздерживается от 
вмешательства в конфликт власти и оп-
позиции. Мария Ефимова

Израильской  
политике  
добавили «Движения»

Экс-глава МИД Израиля Ципи Ливни 
объявила вчера о возвращении в боль-
шую политику. На январские парламент-
ские выборы она пойдет во главе новой 
левоцентристской партии «А-Тнуа» 
(«Движение»). Госпожа Ливни уже выиг-

рывала выборы в 2009 году во главе пар-
тии «Кадима». Тогда ее успех эксперты 
объясняли подъемом патриотических на-
строений после масштабной операции 
«Литой свинец» в секторе Газа, прове-
денной правительством ее однопартийца 
Эхуда Ольмерта. Правда, в 2009 году Ци-
пи Ливни не смогла сформировать пра-
вительство, в результате чего премьером 
стал лидер правоцентристского «Ликуда» 
Биньямин Нетаньяху.

На грядущих выборах ее новая партия, 
если верить опросам, способна получить 
в Кнессете около десяти мест. Этот пока-
затель может увеличиться за счет избира-
телей, которые решат не голосовать за 
«Ликуд» из-за того, что его предвыборный 
список вчера по результатам праймериз 
сформировали в основном крайне правые 
депутаты. В расчете на успех госпожа Лив-
ни ранее отвергла приглашения лидеров 
левого центра Шели Яхимович («Авода») и 
Яира Лапида («Еш Атид») присоединиться 
к их партиям, «чтобы не распылять силы». 
Мария Ефимова

В 2004 году врачи  
не смогли установить 
точную причину недо-
могания Ясира  
Арафата  ФОТО ReuteRs
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На своем ближайшем заседании правительство 
должно рассмотреть одну из самых крупных 
госпрограмм — разработанную Минтрудом 
программу «Социальная поддержка граждан». 
Огромных задач перед собой Минтруд не ста-
вит — до 2020 года главными целями «социаль-
ного государства» является утроение зарплат 
соцработников, существенный рост охвата 
негосударственными социальными сервисами 
престарелых и инвалидов, решение проблемы 
бездомных детей, ремонт 4,5% зданий соц-
служб, разворачивание системы социального 
предпринимательства — все это практически 
без роста расходов.

Проект госпрограммы социальной поддержки 
согласован Минтрудом с основными ведомства-
ми и сегодня будет рассмотрен правительством. С 
большой вероятностью программа будет принята 
без крупных вопросов: она не предусматривает 
ни революций в финансировании «социального 
государства», ни существенных реформ советско-
го наследия в этой сфере, не предполагает отмены 
каких-либо действующих институтов соцподдерж-
ки. В 2013 году предлагается потратить на эти цели 
5,11 млрд руб. госсредств (практически столько же, 
сколько в 2012-м), из них 0,9 трлн руб. федераль-
ных, 3,7 трлн региональных и муниципальных, 
0,54 трлн руб.— средств социальных фондов. В 2020 
году расходы составят 5,59 трлн руб.— в основном 
за счет роста федеральных расходов (до 1,1 трлн руб.) 
и новых расходов фондов (0,9 трлн руб.). В заключе-
ние Минэкономики даже делится с Минтрудом со-
мнениями: рост запрашиваемого финансирования 
составляет всего 2% в реальном выражении, тогда 
как, по мнению Минтруда, спрос на социальные 
услуги вырастет на 18%. Минтруд при этом не стал 
пока учитывать ряд сложно прогнозируемых рас-
ходов на общую сумму чуть более 400 млрд руб., но 
это тоже не изменит общей картины.

Самое существенное изменение, предпола-
гаемое программой в существующем положении 
вещей,— рост зарплат соцработников: в 2011 

году они составляли в среднем 35% от среднерос-
сийской, к 2018 году предлагается довести их до 
100%. Отметим, исходя из паспорта программы, 
что во многом «социальное государство» в России 
уже построено в устраивающем Белый дом виде в 
2006–2011 годах, когда доля соцпомощи в доходах 
населения уже выросла с 0,3% до 0,8%, общие рас-
ходы государства на соцподдержку увеличились с 
2,5% ВВП до 3,9%, а число бедных в РФ уменьшилось 
до уровня почти вдвое ниже Бразилии, Украины, 
Молдавии и почти втрое — Индии. Радикального 
снижения показателя бедности в РФ госпрограм-
ма не предполагает: в 2013 году он составит, как 
и в 2012-м, 12,6% населения, в 2020 году — 10,2% 
преимущественно за счет роста в пять раз (с 20% до 
100%) малоимущих граждан, имеющих право на 
соцподдержку уже сейчас по закону. Еще несколь-
ко показателей госпрограммы предполагают пере-
мены: это решение к 2015 году проблемы безнад-
зорных и беспризорных детей (сейчас их, кстати, 
не так много — 0,16% от общего количества детей в 
России, к 2020 году их число сократится до 0,12%). 
Предусмотрен и рост с нынешних 0,3% до 10% доли 
пожилых и инвалидов, получающих помощь в не-
государственных учреждениях, занятых в сфере 
соцпредпринимательства (см. ”Ъ“ от 11 и 26 ноя-
бря),— их финансирование будет расти на 10% еже-
годно. Кроме того, Минтруд намерен сократить к 
2020 году с 8,5% до 3% долю стационарных учрежде-
ний соцобслуживания (домов престарелых, инва-
лидов и т. д.), находящихся в аварийном состоянии.

При этом Минтруд констатирует с цифрами в 
руках, что, каким бы ни было «социальное госу-
дарство» в России, оно не так плохо, как принято 
считать: так, доля получивших соцуслуги из числа 
обратившихся в соответствующие структуры с 
2013 по 2020 год должна вырасти с нынешних 
97,9% до 100%.

Дмитрий Бутрин

Социальное государство  
уже построено
В госпрограмме социальной поддержки  
Минтруд предлагает его лишь совершенствовать

сегодняшнее 
число 10,2

10,2 миллиарда долларов составило отрицательное сальдо трансграничных операций физических лиц (резидентов и нерезиден-
тов РФ) в третьем квартале 2012 года, согласно данным, опубликованным вчера ЦБ. Зафиксированный результат стал рекордным чистым 
оттоком из РФ частных переводов за всю историю наблюдений регулятором показателя (с 2005 года). Методология ЦБ учитывает «транс-
граничные безналичные в пользу физических лиц—резидентов и физических лиц—нерезидентов, которые осуществляются с открытием и 
без открытия банковского счета, включая системы денежных переводов». Отрицательное сальдо переводов в дальнее зарубежье и страны 
СНГ в третьем квартале фактически одинаково — на уровне $5 млрд. Средняя сумма перевода из РФ в дальнее зарубежье — $4,3 тыс., в 
страны СНГ — $437, а в РФ — $3,8 тыс. и $1,3 тыс. соответственно. До начала острой фазы финансового кризиса, в третьем квартале 2008 
года, средний перевод из РФ в дальнее зарубежье составлял $9,7 тыс., в РФ — $3,1 тыс., а сальдо общих операций — минус $8,2 млрд.

 мониторинг

прибыли и убытки

Компании показали Росстату 
бурный рост прибыли 
в третьем квартале

Согласно оперативной статистике 
Росстата, за девять месяцев 2012 
года чистый финансовый результат 
российских компаний (прибыль до 
налогообложения), без учета малого 
предпринимательства, банков, страхо-
вых организаций и бюджетников, резко 
увеличилась. Если за январь–август 
2012 года рост показателя в годовом 
выражении составлял всего 1,4%, то 
за январь–сентябрь — 11,9% (прежде 
всего из-за эффекта низкой базы). 
Вместе с тем, комментируя результаты 
налоговых поступлений в бюджет за 
девять месяцев, в Минфине отмечали 
«снижение уровня собираемости налога 
на прибыль организаций с 96,8% до 
95%», а также «снижение объема при-
были прибыльных организаций» (см. ”Ъ“ 
от 21 ноября).

В квартальной статистике чистого 
финрезультата обнаруживается резкий 
рост показателя в обработке, где не 
наблюдалось столь же заметного роста 
выпуска и цен, на фоне появления отри-

цательного результата в ЖКХ и электро-
энергетике, где были увеличены регули-
руемые тарифы (см. график). «Сложно 
поверить в такой рост эффективности 
обрабатывающих компаний за один 
квартал, да и фундаментальных причин 
для роста прибыли не было»,— отмеча-
ет Дмитрий Полевой из ING Russia.

Разбивка оперативных данных 
Росстата на ежемесячные показатели 
демонстрирует: в июле прибыль ком-
паний составила 661,3 млрд при 1,7 
млрд руб. убытков, в августе это со-
отношение составляло 51 млрд и 49,3 
млрд руб. соответственно. В сентябре 
же данные Росстата фиксируют при-
быль в 1,7 трлн и убыток в 62,2 млрд 
руб. «Оперативная статистика Росстата 
по прибыли не очень хорошая. В исто-
рическом периоде такие скачки уже 
бывали, вероятнее всего, сентябрь — 
статистический глюк»,— поясняет Олег 
Солнцев из ЦМАКП. «Судя по всему на 
сентябрь Росстат закинул досчитанную 
прибыль с начала года либо за третий 
квартал»,— добавляет господин Поле-
вой. В ЦМАКП объяснить рост чистого 
финансового результата в промышлен-
ности (особенно в обработке) не смог-
ли — подробная отраслевая статистика 
должна появиться лишь в середине 
декабря 2012 года. При этом больше 
всего Олега Солнцева смущает резкий 
рост чистого финрезультата в январе–
сентябре 2012 года по сравнению с тем 
же периодом 2011 года по операциям с 
недвижимым имуществом. «Возможно, 
в Росстате стали учитывать деньги, 
вырученные за частную аренду квар-
тир»,— рассуждает он. Без учета этого 
раздела, по оценкам ЦМАКП, чистый 
финрезультат в годовом выражении 
вырос не более чем на 2%.

Алексей Шаповалов

постоянно критикуемый бизне-
сом закон о закупках госкомпа-
ний, который должен полностью 
вступить в силу через месяц, 
будет либерализован. из-под 
действия закона будут выве-
дены некоторые банковские и 
финансовые операции, а также 
компании, побочным видом 
деятельности которых является 
оказание услуг естественных 
монополий. тем не менее ради-
кально менять регулирование, 
к чему месяц назад призвали 
крупнейшие госкомпании, в 
белом доме пока не спешат: по 
данным ”Ъ“, этот вопрос может 
быть решен на заседании прави-
тельства 6 декабря.

Минэкономики опубликовало 
для оценки регулирующего воз-
действия проект изменений в 223-
ФЗ о закупках госкомпаний. Суть 
поправок заключается в выводе 
из-под действия закона операций 
с производными финансовыми ин-
струментами (кроме поставочных 
внебиржевых), а также некоторых 
банковских операций, в частности, 
лизинга. Законопроект получил 
положительные отзывы от всех 
профильных ведомств, в том числе 
Федеральной антимонопольной 
службы. «Мы считаем допустимой 
некоторую либерализацию 223-
ФЗ,— заявил ”Ъ“ заместитель главы 
департамента федеральных кон-
трактных систем Минэкономики 

Максим Чемерисов.— Мы недавно 
поддержали законопроект, кото-
рый выводит из-под действия зако-
на организации, которые получают 
от естественно-монопольных видов 
деятельности — водо- и энергос-
набжения — менее 10% выручки». 
Ранее на эту норму закона жалова-
лись многие крупные частные ком-
пании («Русал», АвтоВАЗ).

Все более активные попытки по-
править 223-ФЗ объясняются тем 
фактом, что с 1 января 2013 года под 
действие закона попадают «дочки» 
госкомпаний и естественных 
монополий. В результате число ор-
ганизаций, обязанных проводить 
закупки по 223-ФЗ, с начала следую-
щего года вырастет с 15 тыс. до, по 

разным оценкам, 150–400 тыс. Ру-
ководители «Роснефти», «Газпром 
нефти», Сбербанка и ВТБ в начале 
октября написали письмо Влади-
миру Путину, в котором просили 
не распространять нормы 223-ФЗ 
на госкомпании, работающие на 
конкурентных рынках. По мнению 
подписантов, существующее регу-
лирование создает конкурентное 
преимущество для частных ком-
паний, поскольку те, в отличие от 
государственных, не обязаны будут 
публиковать планы закупок и тра-
титься на выполнение закона.

Параллельно, в середине октября, 
группа депутатов-единороссов внес-
ла в Госдуму проект поправок к 223-
ФЗ, по которому все «дочки» и «внуч-

ки» госкомпаний выводятся из-под 
действия закона. Минэкономики 
должно представить проект отзыва 
на предложения депутатов к заседа-
нию правительства 6 декабря, на ко-
тором будет рассмотрен этот вопрос. 
Пока, по данным ”Ъ“, ведомства по-
разному относятся к радикальной 
правке закона. Минфин полагает, 
что, поскольку 223-ФЗ не устанавли-
вает жестких требований к процеду-
ре закупок, компании смогут про-
водить их так, как привыкли, и не 
понесут дополнительных расходов. 
В Федеральной антимонопольной 
службе заявили, что воздержатся от 
официального комментария до за-
седания правительства. По данным 

”Ъ“, служба выступает резко против 

серьезных правок закона, который и 
так уже является «рамочным». Феде-
ральная служба по тарифам, напро-
тив, считает нынешнее регулирова-
ние избыточным и предлагает его 
изменить. Минэкономики свою по-
зицию пока не сформировало. «Мы 
очень осторожно к этому относимся, 
потому что существует риск нару-
шить всю канву закона,— заявил 
господин Чемерисов.— Нельзя не 
признавать тот факт, что 223-ФЗ соз-
дает административную нагрузку на 
бизнес, но мы считаем, что в отно-
шении предприятий с госучастием 
общественность имеет право знать, 
кто, у кого и по каким ценам прово-
дит закупки».

Юрий Барсуков

Госкомпании вычеркивают себя из закона
Не желая делиться информацией о своих закупках

Вчера белый дом сообщил об утверждении 
премьером Дмитрием Медведевым 22 ноября 
госпрограммы «Содействие занятости насе-
ления». Стоимость программы на семь лет — 
635 млрд руб., большая часть, 569 млрд руб., 
будет финансироваться из федерального бюд-
жета. За эти деньги Минтруд готов законсерви-
ровать до 2020 года ситуацию с безработицей, 
а спрос на рынке труда удовлетворить за счет 
растущей миграции.

Состоящий из трех подпрограмм документ рас-
считан на предотвращение напряженности на 
рынке труда, защиту трудовых прав работников 
и привлечение трудовых мигрантов по потреб-
ностям экономики РФ (включая борьбу с нелега-
лами). Самая дорогая подпрограмма — «Активная 
политика занятости населения и социальная под-
держка безработных граждан» — стоит 405 млрд 
руб., подпрограмма «Внешняя трудовая мигра-
ция» — 140 млрд руб., а наименее затратен для 
Минтруда будет раздел «Развитие институтов 
рынка труда».

Ожидаемых результатов, зафиксированных в 
самом документе в виде цифр,— только два, при-

чем оба они уже известны по майским указам пре-
зидента Владимира Путина. Это создание с 2013-го 
по 2015 год ежегодно до 14,2 тыс. рабочих мест для 
инвалидов (7,7 тыс.— в 2012 году) и утверждение 
800 профессиональных стандартов за 2014–2015 
годы. Остальные цели и задачи в документе толь-
ко упомянуты — но судя по таблице показателей, 
Минтруд подошел к разработке документа крайне 
реалистично и рационально — госпрограмма во-
обще не содержит никаких прорывных и нереали-
зуемых целевых индикаторов.

Так, Минтруд намерен вкладываться в сохране-
ние положения дел с безработицей: несмотря на 
расходы по программе, численность безработных 
граждан и уровень безработицы будут оставаться 
практически стабильными. Борьба с безработи-
цей должна снизить ее уровень с нынешних 5,9% 
экономически активного населения по методоло-
гии Международной организации труда до 5,7% к 
2019 году, а минимум в 5,5% будет достигнут лишь 
в 2020 году. Для регистрируемой безработицы и 
вовсе запланирован незначительный рост — с 
1,9% в 2012 году до 2% к 2020 году. Также с помо-
щью госпрограммы Минтруд планирует повы-

сить эффективность работы службы занятости, 
ввести показатель удовлетворенности граждан 
«полнотой, доступностью и качеством госуслуг в 
области содействия занятости» и довести этот по-
казатель до 90%. Ведомство ответит и на главную 
претензию безработных — низкие пособия по 
безработице (минимальное — 850 руб. в месяц). 
Пособия повысят — с помощью «оптимизации» 
критериев их назначения. Отношение макси-
мального размера пособия по безработице к вели-
чине прожиточного минимума трудоспособного 
населения Минтруд намерен довести к 2020 году 
до 100% (сейчас — 67%).

Также министерство планирует повысить уро-
вень удовлетворенности потребности регионов в 
иностранных работниках за семь лет с 78% до 82,5%, 
что по сути означает рост миграции теми же темпа-
ми, что и ранее (0,5–1% в год): «Трудовая миграция 
является одним из важнейших элементов россий-
ской экономики»,— отмечает ведомство. Привле-
чением мигрантов, судя по показателям, Минтруд 
и рассчитывает поддержать снижающееся на 1 млн 
в год трудоспособное население РФ.

Дарья Николаева, Олег Сапожков

Трудовой рынок готов к консервации
Бюджет оплатит низкую безработицу миграционным притоком в нынешних масштабах

ДИНАМИКА ЧИСТОГО ФИНРЕЗУЛЬТАТА 
КОМПАНИЙ РФ (МЛРД РУБ.)
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рост мировой экономики 
в следующем году не пре-
высит 3,4%, в то время как 
развитые страны могут рас-
считывать лишь на 1,4% при-
роста ВВп — так же, как  
и в этом году, говорится 
в полугодовом прогнозе 
ОЭСр. Авторы доклада, 
ставшего самым пессими-
стичным среди последних 
оценок мирового развития, 
призывают правительства 
в срочном порядке сменить 
приоритеты. борьба с бюд-
жетным дефицитом за счет 
сокращения госрасходов 
в следующем году должна 
уступить место налоговым 
и денежным интервенциям, 
считают в организации.

Экономический рост в 34 
странах, входящих в Органи-
зацию экономического сотруд-
ничества и развития (ОЭСР), 
в 2013 году не превысит по-
казатель этого года (1,4%), го-
ворится в последнем докладе 
организации. Прогноз роста 
мировой экономики также 
был пересмотрен в сторону 
понижения — с 4,2% до 3,4% 
на 2013 год. Основным риском 
по-прежнему остается долго-
вой кризис в зоне евро — ре-
цессия в ней продлится до 
2014 года (прогноз на следую-
щий год был снижен до –0,1%; 
в этом году падение составит 
0,4%; см. график). Напомним, 
Еврокомиссия по-прежнему 
ожидает 0,1% роста ВВП, в МВФ 
прогнозируют «колебания 
около нуля». «Мы признаем, 
что одной из причин падения 
экономического роста стало 
ужесточение бюджетной дис-
циплины»,— заявил главный 
экономист организации Пьер 
Карло Падоан.

Греция, которой в ночь с по-
недельника на вторник мини-
стры финансов зоны евро все 
же согласовали выделение оче-
редного транша (€43,7 млрд), а 
также списание части госдолга 
(за счет снижения процентных 

ставок по траншам и возврата 
части доходности по греческим 
облигациям от ЕЦБ), по про-
гнозу ОЭСР, останется «самым 
слабым звеном» в ЕС. Падение 
ее экономики в следующем 
году может составить 4,5%; от-
рицательных показателей в 
ОЭСР ждут также от Испании, 
Италии, Португалии и Слове-
нии. На рисках «фискального 
обрыва» был снижен и прогноз 
роста экономики США — с 2,6% 
до 2%. В то же время в РФ эконо-
мический рост к следующему 
году должен ускориться — с 
3,4% в 2012-м до 3,8% в 2013-м 
и 4,1% в 2014 году (в ОЭСР ссы-
лаются на постепенное восста-
новление экономик стран ЕС и 
рост нефтяных цен), а лучших 
результатов ждут от Чили (при-
рост ВВП — на 4,6%).

Для борьбы с негативным 
влиянием долгового кризиса в 
«проблемных странах» в ОЭСР 
рекомендуют последователь-
но наращивать объем фискаль-
ной поддержки экономики — 
это в первую очередь касается 
Германии и Китая. В бюджетах 
обеих стран на следующий год 
уже заложены дополнитель-
ные расходы на социальную 
сферу и финансирование ин-
фраструктурных проектов, 
однако объем господдержки 
пока значительно отстает от 
показателей кризисных 2008–
2009 годов. Всем остальным 
эксперты советуют не забы-
вать о денежно-кредитной по-
литике — «снижение ставок, 
где возможно, а также интер-
венции ЦБ на долговые рынки 
по примеру количественного 
смягчения в США были бы 
оправданны»,— отмечается в 
докладе. А вот сокращать де-
фицит бюджета в ОЭСР при-
зывают по примеру Франции, 
«учитывая уровень расслоения 
доходов населения»,— то есть 
увеличивая налоговые сборы с 
наиболее обеспеченной части 
населения.

Татьяна Едовина

В ОЭСР признали 
долговую 
зависимость
и не ожидают ускорения роста 
до 2014 года

Министр труда и социальной защиты Мак-
сим топилин видит «социальное государ-
ство» в россии наполовину построенным 
фото Павла Кассина
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Рынок внебиржевой электронной 
торговли валютой — Forex — с еже-
месячным оборотом $500 млрд по-
лучил первый проект регулирую-
щих документов. Законопроект, 
разработанный Минфином, пред-
лагает выделить Forex-брокеров 
в самостоятельный вид профучас-
тников рынка, а разработку для 
них нормативных документов 
и регулирование этого сегмента 
полностью поручить ФСФР.

Минфин подготовил предложение 
по регулированию деятельности рын-
ка Forex и направил его в правительс-
тво. Предложения изложены в проек-
те поправок к закону «О рынке ценных 
бумаг» и отдельным законодательным 
актам (есть в распоряжении ”Ъ“). По 
словам источника ”Ъ“, знакомого с си-
туацией, в правительство документы 
были отправлены 26 ноября. Предло-
жения Минфина — ответ на поруче-
ние первого заместителя председателя 

правительства Игоря Шувалова прора-
ботать предложения по регулирова-
нию рынка Forex, которое было на-
правлено 22 октября Минфину, Ми-
нэкономразвития и Федеральной 
службе по финансовым рынкам 
(ФСФР). Законопроект может вступить 
в силу с 1 января 2014 года.

На самый высокий уровень обсуж-
дение регулирования рынка Forex вы-
шло в начале весны этого года (см. ”Ъ“ 
от 28 марта). На сегодняшний день де-
ятельность Forex-брокеров практичес-
ки не регулируется, а потому этот сег-
мент финансового рынка является од-
ним из самых непрозрачных. Его регу-
лирование не относится ни к компе-
тенции ФСФР, так как он не является 
биржевым, а сами компании не име-
ют лицензии профучастников рынка 
ценных бумаг, ни к компетенции ЦБ, 
поскольку Forex-брокеры не ведут бан-
ковской деятельности. В результате 
рынок известен множеством сканда-

лов с невыплатой брокерами средств 
клиентам, поскольку компании заре-
гистрированы в офшорах. Согласно 
исследованию «Интерфакс-ЦЭА», про-
веденному в прошлом году, объем 
средств на счетах клиентов Forex-бро-
керов на начало 2011 года составлял 
около $1,5 млрд при совокупном еже-
месячном обороте брокеров $500 мл-
рд. При этом основная масса клиентов 
Forex-брокеров — мелкие непрофес-
сиональные инвесторы.

Законопроект Минфина вводит ба-
зовые определения рынка Forex, кото-
рых нет до сих пор,— что считать рын-
ком Forex, сделкой на этом рынке и 
т. д. Так, дилерской деятельностью на 
внебиржевом рынке Forex предлага-
ется считать заключение от своего 
имени и за свой счет сделок путем пуб-
личного объявления котировок ва-
лютных пар.

Деятельность Forex-компаний 
предлагается признать дилерской, но 

для ее осуществления потребуется спе-
циальная лицензия, отдельная от об-
щей дилерской лицензии фондового 
рынка. Таким образом, Минфин фак-
тически учел предложения саморегу-
лируемой организации Forex-компа-
ний ЦРФИН, которая в начале дискус-
сий о путях регулирования Forex на-
стаивала на том, что у компаний этого 
рынка должна быть отдельная лицен-
зия. Глава ЦРФИН Вадим Виноградов 
вчера подтвердил ”Ъ“, что его позиция 
не изменилась: деятельность Forex-
компаний имеет свою специфику, ко-
торую будет трудно регулировать в 
рамках общей дилерской лицензии.

Аргументы другого профессио-
нального объединения — Националь-
ной ассоциации участников фондово-
го рынка (НАУФОР) Минфин, по-види-
мому, не убедили. Глава НАУФОР Алек-
сей Тимофеев заявлял ранее и под-
твердил вчера ”Ъ“, что, по мнению ас-
социации, деятельность Forex-компа-

ний должна относиться к дилерской и 
не требовать отдельной лицензии.

В результате всем организациям, 
торгующим валютой в электронных 
внебиржевых системах, в том числе до-
черним компаниям крупных банков и 
брокерских домов (например, «Альфа-
Forex», BrokerCreditService Cyprus 
Limited, структуре «Финама» WhoTra-
des Ltd) придется обзаводиться специ-
альной лицензией. Сколько она будет 
стоить, в законопроекте не определено 
(обычная дилерская лицензия стоит 
35 млн руб.). Членство в саморегулиру-
емой организации на рынке Forex 
обойдется в 1 млн руб. вступительного 
взноса плюс 200 тыс. руб. придется пла-
тить ежемесячно. Также членов ждет 
взнос в компенсационный фонд — 
единовременно 2 млн руб., которые не 
возвращаются, если член выходит из 
организации. Впрочем, о том, что Forex-
брокер обязан быть членом СРО, в зако-
нопроекте не сказано. «Требования по 

участию в СРО приемлемы для всех 
добросовестных Forex-компаний»,— 
считает директор по развитию ГК «Теле-
трейд» Тимур Мычелкин.

Но главный сюрприз законопроект 
Минфина преподносит ФСФР — служ-
бе придется создавать нормативную 
базу для целого нового класса профу-
частников рынка и регулировать их 
деятельность (см. справку). В ФСФР со-
глашаются, что «регулирование де-
ятельности Forex-компаний и лицен-
зирование их деятельности необходи-
мо», но настаивают на том, что вариант 
с отнесением Forex-брокеров к обыч-
ным дилерам также возможен, как и 
выделение их деятельности в самосто-
ятельный вид. «В ФСФР не видели текс-
та законопроекта Минфина. Если регу-
лирование деятельности Forex-компа-
ний будет передано в ФСФР, службе бу-
дут необходимы дополнительные со-
трудники»,— заявили в ФСФР.

Петр Руденко
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  9423,3 (+34,36)
РТС  1417,6 (–9,36)
FTSE 100*  5796,56 (+9,84)

DAX 30*  7326,63 (+34,6)
DJIA*  12918,3 (–49,07)
NASDAQ Composite*  2972,55 (–4,23)

*За 10. **За 10000. ***За 100.    По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 28.11.12
Австралийский доллар  32,4045
Английский фунт  49,6356
Белорусский рубль**  36,2732

Датская крона*  53,8695
Доллар США  30,9410
Евро  40,1893

Индийская рупия***  55,6343
Казахский тенге***  20,6040
Канадский доллар  31,1780

Китайский юань*  49,7252
Норвежская крона*  54,8162
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,3241
Новая турецкая лира  17,2546
Украинская гривна*  37,9737

Шведская крона*  46,8583
Швейцарский франк  33,3452
Японская иена***  37,6297

Президиум ВАС вчера рассмотрел дело о взыскании 
200 тыс. руб. за нарушение прав на бренд «Смешарики». 
Расчет размера компенсации за незаконное использова-
ние исключительных прав — главная проблема, с кото-
рой сталкиваются владельцы товарных знаков в суде. 
Российские суды пока крайне неохотно взыскивают 
крупные суммы, зачастую снижая требуемые правообла-
дателем выплаты до минимальных.

Причиной спора стали три закладки и три магнита с 
изображениями персонажей известного мультфильма 
«Смешарики», правообладателем которых является 
Smeshariki GmbH. В ноябре 2010 года компания приоб-
рела их за 99 руб. в магазине вологодского предпринима-
теля Александра Кузнецова «Женская, детская одежда». 
Smeshariki представила в суд товарный чек и фотогра-
фии купленных магнитов и закладок. Господин Кузне-
цов настаивал, что у него таких товаров нет, а по данному 
чеку истец приобрел другую продукцию. Суд первой ин-
станции посчитал, что компания не доказала покупку 
спорных товаров в магазине ответчика, и отклонил иск 
компании. Апелляционный и кассационный суды ус-
мотрели нарушение прав на бренд, но, учитывая незна-
чительный объем реализованной продукции, взыскали 
с предпринимателя всего 10 тыс. руб.

Коллегия ВАС пришла к выводу, что суды неправиль-
но посчитали размер компенсации. По Гражданскому ко-
дексу ее можно требовать за каждый случай незаконного 
использования товарного знака либо за все правонару-
шение в целом. Smeshariki предпочла первый вариант. А 
поскольку каждый знак является самостоятельным объ-
ектом исключительных прав, то, по мнению тройки су-
дей, за незаконное использование девяти товарных зна-
ков не может быть взыскана компенсация в размере ми-
нимальных положенных по закону 10 тыс. руб.

Юристы расходятся в оценках того, что считать слу-
чаем незаконного использования знака: продажу това-
ра с брендом или размещение бренда на нем, то есть 
имеет ли значение количество незаконно использован-
ных товарных знаков на одном предмете. «Правообла-
датель не страдает больше, если на проданной закладке 
размещены все девять товарных знаков»,— полагает 
юрист Артем Толкачев. По его мнению, компенсация 
должна рассчитываться по количеству проданного кон-
трафакта — в данном случае шесть товаров по 10 тыс. 
руб. за каждый.

Президиум ВАС отправил дело на новое рассмотре-
ние. Если он согласится с коллегией, это может означать, 
что, например, за магнитик с Барашем нарушитель дол-
жен будет отдать минимум 10 тыс. руб., а если там будут 
изображены все персонажи мультфильма, то нижняя 
граница компенсации поднимется до 90 тыс. руб. Артем 
Толкачев считает, что правильнее было бы бороться с 
производителем контрафактных товаров. А добросовес-
тный правообладатель, прежде всего, потребовал бы 
изъять контрафакт и уничтожить его. Но, как показывает 
практика, пресечению нарушений своих исключитель-
ных прав владельцы брендов часто предпочитают при-
быль от компенсации.

поддерживает корреспондент арбитражной группы 

Евгения Крючкова

Имеет ли значение количество 
незаконно использованных 
товарных знаков?

Госкорпорация «Ростехнологии» про-
дает первый крупный актив — как и 
предполагал 

”
Ъ“ весной, это российс-

кий титановый монополист «ВСМПО-
Ависма». Контроль над компанией 
перейдет к заместителю председателя 
совета директоров Михаилу Шелкову, 
гендиректору Михаилу Воеводину и 
еще трем менеджерам в партнерстве 
с Газпромбанком. «Ростехнологии» за 
45% акций «ВСМПО-Ависмы» получат 
$970 млн. Из них $294 млн пойдут на 
погашение долга перед ВТБ по креди-
там на покупку этих же бумаг в 2006 
году, еще $495 млн приходится на 
долг по аналогичным кредитам пе-
ред Сбербанком, который перейдет 
к СП менеджмента и Газпромбанка.

«Ростехнологии», владеющие 70,42% ак-
ций российского монополиста по выпус-
ку титана и титановой продукции «ВСМ-
ПО-Ависма», продают 45,42% ее акций 
компании Nordcom (Кипр). В ней 25% ми-
нус 1 акция принадлежат Газпромбанку, 
остальное — менеджменту «ВСМПО-
Ависма»: заместителю председателя сове-
та директоров Михаилу Шелкову, генди-
ректору Михаилу Воеводину, его замести-
телю Алексею Миндлину, главному бух-
галтеру Дмитрию Санникову и директору 
по правовым вопросам Артему Кисличен-
ко. В результате сделки доля «Ростехноло-
гий» в «ВСМПО-Ависме» снизится до 25% 
плюс 1 акция, а СП получит контроль над 
компанией, так как еще 4,6% ее акций вне-
сет в Nordcom менеджмент, скупавший бу-
маги в течение года. Газпромбанк уже вла-
деет 13,2% акций ВСМПО (из 24,98% free 
float), но эти бумаги в Nordcom вноситься 
не будут, рассказал первый вице-прези-
дент Газпромбанка Андрей Зокин. «Мы их 
уговаривали, но не хотят»,— пошутил Ми-
хаил Воеводин.

«Главный человек в этой сделке — Ми-
хаил Шелков, старый друг и партнер гла-
вы ”Ростехнологий“ Сергея Чемезова»,— 
говорит партнер кадрового агентства Top-
contact Артур Шамилов. По его словам, это 
«внутренняя, клубная сделка, по факту ак-
тив не уходит на сторону». «Людям дают 
шанс стать акционерами, но реализовать 
его непросто»,— считает эксперт. Михаил 
Шелков с 2001 года возглавляет подконт-

рольный «Ростехнологиям» «Обороним-
пэкс» (сейчас «Проминвест»). Со своей сто-
роны, именно господин Шелков привел в 
«ВСМПО-Ависму» Михаила Воеводина, ко-
торый возглавил компанию в 2009 году.

«Наше СП — синергия опыта финансо-
вого инвестора и менеджмента, который 
понимает рынок, знает компанию. Наше 
взаимодействие будет направлено на уве-
личение стоимости компании. Поскольку 
у нас уже есть 13%, то, сигнализируя о со-
здании СП, мы исходили из интересов 
каждой из сторон»,— пояснил вчера Анд-
рей Зокин. По его словам, создание СП бы-
ло «общей инициативой». Сумма сделки 
составит $965–970 млн ($187 за акцию), по-

яснил господин Воеводин. По его словам, 
Nordcom привлечет под сделку синдици-
рованный кредит.

«Ростехнологии» купили акции «ВСМ-
ПО-Ависма» в 2006 году, когда шел корпо-
ративный конфликт между акционерами: 
председателем совета директоров Вячес-
лавом Брештом и гендиректором Владис-
лавом Тетюхиным (вместе владели около 
30%), с одной стороны, и группой «Ренова» 
Виктора Вексельберга (владела около 13%), 
с другой. Для сделки «Ростехнологии» за-
няли у банков около $1,2 млрд. В апреле 
2012 года источники ”Ъ“ рассказывали, 
что госкорпорация хочет снизить долю в 
«ВСМПО-Ависме» до блокпакета, так как ее 

долг по кредитам на покупку бумаг состав-
лял на тот момент около $790 млн, акции 
были в залоге у ВТБ и Сбербанка, а бюджет 
не позволял обслуживать кредиты после 
первого полугодия 2012 года. 

В «Ростехнологиях» вчера заявили, что 
версия о дефиците средств для обслужива-
ния кредитов неверна: продажа пакета 
ВСМПО обусловлена стратегией госкорпо-
рации. Однако за счет сделки с Nordcom 
«Ростехнологии» погасят $294 млн долга 
перед ВТБ, освободив бумаги из-под зало-
га. Кредит Сбербанка в размере $495 млн 
Nordcom возьмет на себя вместе с акция-
ми. Эта сумма учтена в стоимости сделки, 
то есть деньгами СП должно заплатить 
«Ростехнологиям» только $475 млн. С уче-
том того что часть денег сразу уйдет ВТБ, у 
госкорпорации останется только 
$181 млн.

Заявка Nordcom в ФАС будет подана на 
этой неделе, стороны планируют закрыть 
сделку через две недели после получения 
разрешения — ориентировочно в дека-
бре-январе. Поскольку ВСМПО не являет-
ся стратегическим предприятием, то по-
купатели не видят особых сложностей с 
получением разрешения на сделку. В рам-
ках сделки планируется объявление доб-
ровольной оферты миноритариям о выку-
пе их бумаг.

Сумма сделки предполагает 17–18% 
премии к средневзвешенной цене за три 
месяца ($161). На новостях о сделке акции 
корпорации на Московской бирже нача-
ли расти: к 12:30 подорожали на 4,15%, а за-
крылись, прибавив 1,9% за день, до $174 за 
бумагу. Но аналитики не считают, что СП 
переплатило. «Надо учитывать, что у ВСМ-
ПО история ”полурыночная“, господин 
Воеводин верно охарактеризовал ее слова-
ми ”сначала производство, потом — ин-
весторы“»,— говорит Игорь Лебединец из 
«ВТБ Капитала». По его словам, компании 
в отрасли оцениваются по мультипликато-
ру price/earnings в 10–15, в случае с ВСМПО 
этот показатель составляет 8,5–9. Предло-
жение Nordcom по мультипликатору 9,4 
близко к рынку, полагает аналитик, добав-
ляя, что «это допустимая вилка и речь о 
премии может идти только в отношении 
старой цены».

Анатолий Джумайло

«Ростехнологии» сплавили титан
«ВСМПО-Ависма» переходит под контроль менеджмента и Газпромбанка

[1] >

• Tiffany & Co основана в 1837 
году Чарльзом Льюисом Тиф-
фани и Джоном Ф. Янгом. Пер-
вый магазин, торговавший 
товарами класса «люкс», в ос-
новном из серебра, был от-
крыт в Нью-Йорке. С середины 
XX века бренд становится гло-
бальным (самые популярные 
изделия — обручальные кольца 
с бриллиантами). Сейчас под 
брендом Tiffany работает око-
ло 250 ювелирных магазинов 
по всему миру, 102 из которых 
находятся в США. С конца 
1980-х годов акции Tiffany  
& Co котируются на NYSE. 
 Текущая капитализация — 
$7,985  млрд. Количество со-

трудников — 9 тыс. человек 
(по состоянию на 2009 год).
• Laurelton Diamonds Inc. со-
здана в 2002 году, на 100% при-
надлежит Tiffany & Co (США). 
95% продукции компании при-
ходится на поставки в адрес 
Tiffany, а оставшиеся 5% — на 
оптовых покупателей. Имеет 
собственные гранильные фаб-
рики в Бельгии, Вьетнаме, Ки-
тае, ЮАР, Ботсване, Намибии 
и на Маврикии. Количество со-
трудников — 1,5 тыс. человек. 
Имеет филиалы и представи-
тельства в ЮАР, Вьетнаме, 
Маврикии, Ботсване. Выручка 
в 2011 году — $3,64 млрд.
Информация о возможности 

подписания долгосрочного кон-
тракта АЛРОСА с Tiffany впервые 
появилась в 2007 году, когда об 

этом публично заявил экс-прези-
дент российской компании Сер-
гей Выборнов. За это время 
Tiffany только несколько раз осу-
ществляла разовые сделки по по-
купке российских алмазов, но до 
долгосрочного контракта дело 
так и не дошло, рассказал ”Ъ“ ис-
точник, близкий к АЛРОСА. 

«Tiffany всегда была заинтере-
сована в приобретении высоко-
качественного товара, как пра-
вило, относящегося к категории 

”лот selected“, а до недавних пор 
эта категория сырья практичес-
ки полностью уходила на внут-
ренний рынок. Правда, затем 
российские клиенты АЛРОСА 
его перепродавали за рубеж. Так 
что клиентам уровня Tiffany бы-
ло невыгодно покупать алмазы у 
АЛРОСА напрямую. Сейчас раз-

деление на внутренний и вне-
шний рынок фактически исчез-
ло»,— говорит собеседник ”Ъ“. 
Речь идет об изменении с 2009 
года сбытовой политики АЛРО-
СА, которая теперь до 70% сырья 
продает через долгосрочные 
контракты своим постоянным 
клиентам, не разделяя их на рос-
сийских и зарубежных. В 2012 
году эту торговую практику АЛ-
РОСА согласовала в Федераль-
ной антимонопольной службе.

Эксперт отраслевого агентс-
тва Rough & Polished Сергей Го-
ряинов говорит, что также слы-
шал, что предположительный 
объем контракта с Tiffany на 
первом этапе сотрудничества с 
АЛРОСА составит в стоимост-
ном выражении примерно $60 
млн в год. «Видимо, в ближай-

шее время можно ожидать до-
статочно серьезного обновле-
ния клиентской базы АЛРОСА в 
связи с тем, что в условиях не-
простого рынка компания дела-
ет ставку на привлечение круп-
ных мировых брендов и геогра-
фическую диверсификацию 
своих продаж. До 2009 года кли-
ентов АЛРОСА (кроме разве что 
смоленского ”Кристалла“ и Льва 
Леваева) вообще никто не знал в 
связи с полной непрозрачнос-
тью политики компании в сфе-
ре сбыта алмазного сырья. Сей-
час ситуация меняется»,— отме-
тил господин Горяинов. В перс-
пективе АЛРОСА придется ме-
нять и ассортиментную полити-
ку в пользу новых покупателей, 
резюмирует эксперт.

Елена Киселева

Завтра у Tiffany
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Валютных спекулянтов поручат ФСФР
Минфин вписал Forex-брокеров в российский рынок
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АльфА-бАнК

включил в список кандидатур в со-
вет директоров банка для голосо-
вания на внеочередном собрании 
акционеров 24 декабря Алексан-
дра Перцовского. Как сообщалось, 
Александр Перцовский, ранее возглав-
лявший правление «Ренессанс Групп» 
в России и инвестбанк «Ренессанс Ка-
питал» в России, в понедельник был вы-
веден из совета директоров коммерчес-
кого банка «Ренессанс Капитал» (рабо-
тает под брендом «Ренессанс кредит»). 
В середине ноября было объявлено, что 
ОНЭКСИМ становится владельцем 100% 
инвестбанка «Ренессанс Капитал» и 89% 
розничного банка «Ренессанс кредит». 
Александр Перцовский отошел от опе-
рационного управления «Ренессансом» 
еще до сделки — летом текущего года. 
 «Интерфакс»

бАнК России 

опубликовал на своем сайте про-
ект указания «О требованиях 
к кредитным организациям, с ко-
торыми Банк России совершает 
сделки РЕПО». К ним относятся: на-
личие у банка генерального соглаше-
ния с ЦБ, устанавливающего общие усло-
вия совершения сделок РЕПО на органи-
зованных или не на организованных тор-
гах, предоставление ЦБ права на списа-
ние денежных средств с корсчета бан-
ка в ЦБ, отнесение банка к 1-й, 2-й или 
3-й классификационной группе, небан-
ковской кредитной организации — к 1-й 
или 2-й классификационной группе. В то 
же время, согласно документу, у ЦБ ос-
тается возможность провести сделку РЕ-
ПО с организацией из других групп. Кро-
ме того, у банка не должно быть просроч-
ки перед ЦБ и недовзноса в обязатель-
ные резервы, неуплаченных штрафов 
за нарушение нормативов обязательных 
резервов. Исключение в этом пункте сде-
лано лишь для банков на стадии санации. 
 Отдел  финансов

Nord Gold

Алексея Мордашова получила согла-
сие 51,6% миноритариев подкон-
трольной ей High River Gold Mines 
(HRG) об обмене их акций на GDR 
Nord Gold или выплате наличны-
ми. Исходя из этого, доля Nord Gold 
в HRG может вырасти до 87,9%, а free 
float Nord Gold после завершения всех 
транзакций увеличится до 14,2%. Срок 
действия оферты продлен до 8 декабря. 
«Интерфакс»

Минфин

опубликовал законопроект, до-
полняющий Налоговый кодекс 
(НК) новым видом проверок — кон-
тролем за выполнением банками 
законодательства о налогах и сбо-
рах. Сейчас в НК за банками закрепле-
но несколько «налоговых» обязаннос-
тей: они должны сообщать налоговикам 
об открытых счетах налогоплательщиков, 
оперативно блокировать их по решени-
ям ИФНС, а также предоставлять данные 
по движению денежных средств по сче-
там. Согласно документу, налоговики бу-
дут вправе проводить проверки выполне-
ния банками законодательства о налогах 
и сборах не более двух раз за год. Макси-
мальная длительность ревизии — два ме-
сяца для банка (в исключительных случаях 
срок может быть увеличен до четырех ме-
сяцев) и один месяц в случае, если отде-
льно проверяется филиал кредитной ор-
ганизации. Отдел финансов

reNault 

консолидировал 100% акций мос-
ковского завода «Автофрамос». 
Автоконцерн стал победителем аукцио-
на по покупке 5,9% акций предприятия 
у правительства Москвы за 1,98 млрд руб. 
В Renault сообщили, что не исключают пе-
реименования «Автофрамоса» после кон-
солидации 100% его акций. ОАО «Авто-
фрамос» было создано Renault и прави-
тельством Москвы на паритетных началах 
в 1998 году. В 2004 году французский ав-
топроизводитель выкупил у московских 
властей 26% акций завода, а еще через 
два года увеличил свою долю до 94,1%. 
Сейчас на «Автофрамосе» производят 
шесть моделей Renault (Logan, Sandero, 
Fluence, Duster, Latitude и Koleos), мощ-
ность предприятия составляет 176 тыс. 
автомобилей в год и должна быть увели-
чена до 188 тыс. машин. Егор Попов
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Единственный конкурент 
НПФ «Благосостояние» 
на покупку Абсолют-банка 
Игорь Ким вышел из перего-
воров с бельгийской груп-
пой KBC. Тем не менее, как 
утверждают стороны, окон-
чательные договоренности 
по продаже Абсолют-банка 
с НПФ пока не достигнуты. 
По мнению экспертов, про-
цесс осложняют регулятор-
ные ограничения на инвес-
тирование средств пенсион-
ных резервов, обойти кото-
рые НПФ «Благосостояние» 
сможет лишь с помощью 
схем, которые могут ослож-
нить согласование сделки.

Вчера стало известно, что из 
переговоров о покупке Абсо-
лют-банка с бельгийской груп-
пой KBC, владеющей 100% ак-
ций банка, вышел предпослед-
ний претендент — бизнесмен 
Игорь Ким. Эту информацию 
подтвердили источники ”Ъ“, 

близкие к господину Киму. «Пе-
реговоры шли очень долго, кон-
кретного ответа KBC так и не да-
ла, однако бесконечным про-
цесс тоже быть не может, и мы, 
со своей стороны, попросили 
KBC определиться до пятни-
цы,— говорит собеседник 

”Ъ“.— Поскольку в указанный 
срок конкретного ответа от KBC 
не поступило, мы вышли из 
сделки и более не претендуем 
на данный актив (Абсолют-
банк.— ”Ъ“)». В KBC от коммен-
тариев отказались, сославшись 
на то, что продажа Абсолют-бан-
ка продолжается и заинтересо-
ванные стороны связаны кон-
фиденциальностью.

Таким образом, последним 
претендентом на банк является 
НПФ «Благосостояние», где на-
личие интереса к активу под-
твердили. «У наших управляю-
щих компаний есть интерес к 
приобретению Абсолют-банка с 
целью получения дополнитель-

ного дохода на пенсионные ре-
зервы (за счет монетизации дис-
конта при покупке банка менее 
чем за капитал),— говорит ис-
полнительный директор НПФ 

”Благосостояние“ Юрий Ново-
жилов.— Но никаких оконча-
тельных решений по данному 
вопросу не принято». В случае 
если сделка по приобретению 
Абсолют-банка нашими УК со-
стоится, этот банк не будет зани-
маться работой с РЖД, посколь-
ку у РЖД уже есть банк-партнер 
в лице ВТБ, продолжает госпо-
дин Новожилов, добавляя, что 
после выхода дочернего банка 
НПФ «КИТ Финанса» из состоя-
ния финансового оздоровления 
не исключено, что он будет при-
соединен к Абсолют-банку. 

Впрочем, сделке по покупке 
Абсолют-банка «Благосостояни-
ем» могут помешать регулятор-
ные ограничения. «Согласно 
постановлению №63 прави-
тельства ”Об утверждении пра-

вил размещения средств пенси-
онных резервов...“, пенсион-
ные резервы могут размещать-
ся в акциях открытых акцио-
нерных обществ, в то время как 
Абсолют-банк является закры-
тым акционерным обществом, 
следовательно, приобретать его 
акции на средства резервов не-
льзя,— поясняет портфельный 
управляющий компании ”Аль-
янс Инвестиции“ Олег По-
пов.— Впрочем, это правило 
можно обойти, заложив акции 
банка в закрытый паевой ин-
вестиционный фонд (ЗПИФ), а 
управляющие компании ”Бла-
госостояния“ приобретут паи 
этого ЗПИФ на средства пенси-
онных резервов». Однако такая 
схема может вызвать сложнос-
ти в согласовании сделки со сто-
роны регуляторов, указывают 
эксперты.

Ольга Шестопал,  
Ксения Дементьева,  
Мария Яковлева

Продажа Абсолют-банка зарезервировалась
Главному покупателю может помешать пенсионное регулирование

На финансовом рынке распространя-
ются слухи о досрочной отставке главы 
Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ) Александра Турбанова, бессменно 
занимавшего его с момента основания 
агентства. Впрочем, официально реше-
ние о замене его депутатом Госдумы 
Юрием Исаевым, по сведениям 

”
Ъ“, 

 пока не принято.
Вопрос о возможном досрочном уходе ген-

директора АСВ Александра Турбанова со 
своего поста (его контракт истекает в ноябре 
2013 года) может быть вынесен на официаль-
ное обсуждение уже в ближайшем будущем, 
сообщили ”Ъ“ несколько источников на бан-
ковском и финансовом рынках. Неофици-
альное обсуждение этого вопроса ведется, по 
их словам, уже около месяца. «Достаточно ак-
тивно — около двух недель»,— уточняет один 
из собеседников ”Ъ“. При этом, хотя никаких 
документов, подтверждающих наличие офи-
циальных решений об отставке господина 
Турбанова, или хотя бы официально выска-
занных позиций о целесообразности таких 
решений никто из источников ”Ъ“ не видел и 
не слышал, собеседники ”Ъ“ говорят, что кан-
дидатура на его место уже есть.

Подавляющее большинство источников 

”Ъ“ утверждает, что на текущий момент по-
тенциальный претендент — единственный: 
«Это человек не из самого агентства и не из 
Центрального банка». «Это зампред комитета 
Госдумы по финансовому рынку Юрий Иса-
ев»,— уточняет один из них. На господина 
Исаева однозначно указали и еще несколько 
собеседников ”Ъ“. По их словам, это «согласо-
ванная кандидатура». Речь не об официаль-
ном согласовании (ведь процедура досроч-
ной смены гендиректора АСВ не запущена), 
а о «предварительном одобрении на высо-
ком властном уровне» такого варианта раз-
вития событий. «Вопрос о кандидатуре гос-
подина Исаева неофициально уже получил 

”добро“ в правительстве»,— уточняет один 
из собеседников ”Ъ“.

В пресс-службе АСВ от комментариев отка-
зались. Александр Турбанов и Юрий Исаев 
были недоступны для комментариев. Пред-
ставитель секретариата первого вице-пре-

мьера Игоря Шувалова, который курирует 
финансово-экономический блок правитель-
ства, сказал ”Ъ“, что кадровые вопросы не 
комментирует. «У Юрия Исаева влиятельные 
покровители в спецслужбах, и благодаря 
этим связям он вхож в кабинеты многих вли-
ятельных чиновников»,— напомнил ”Ъ“ ис-
точник из его окружения. Не секрет, что его 
связывает давнее знакомство с первым за-
мдиректора ФСБ Владимиром Проничевым. 
В 2004 году господин Исаев полгода работал 
советником заместителя директора ФСБ. 
Именно господин Проничев настоял в сере-
дине 2000-х годов на переходе банкира Исае-
ва (тогда он возглавлял Российский банк раз-
вития) в спортивное общество «Динамо». На-
помним, что сам Владимир Проничев воз-
главляет центральный совет общества «Дина-
мо». Несколько лет назад Юрию Исаеву было 
предложено перейти в одну из структур «Рос-
технологий», но, как рассказал ”Ъ“ источник 
в его окружении, тогда Владимир Проничев 
«его просто не отпустил».

Вероятность того, что смена главы АСВ 
инициирована не будет, есть, но она невели-
ка, говорят источники ”Ъ“. «Окончательное 
решение по вопросу о смене главы АСВ еще 
не принято»,— сообщил источник ”Ъ“, близ-
кий к правительству. Никаких официальных 
претензий и упреков к деятельности госпо-
дина Турбанова в последнее время не было, 
добавляет другой собеседник ”Ъ“. «Впро-
чем,— оговаривается он,— при желании най-
ти недостатки в деятельности госструктуры, 
тем более имеющей дело с немалыми финан-
совыми средствами, можно в любой момент, 
нужна лишь соответствующая воля». Собесед-
ники ”Ъ“ напоминают, что три года назад де-
путаты, в том числе Юрий Исаев, Владислав 
Резник и Алексей Багаряков уже находили 
недостатки в деятельности АСВ, когда на фо-
не кризиса агентство, в частности, показало 
убытки от инвестирования средств фонда 
страхования из-за падения цены бумаг. Впро-
чем, после оглашения результатов проверки 
АСВ Счетной палатой эти вопросы отпали.

Сейчас таких поводов нет: средства фонда 
страхования вкладов инвестируются с поло-
жительным финансовым результатом. Впро-

чем, повод может быть и другим, предполага-
ют участники рынка, вспоминая недавнее де-
ло о хищении объектов историко-культурно-
го наследия, в котором был замешан сначала 
санированный, а потом и обанкротившийся 
банк «Московский капитал», чье конкурсное 
производство осуществляет АСВ. Впрочем, 
как неоднократно указывало само АСВ, схе-
мы, в которых был задействован банк были 
реализованы до его перехода под управление 
АСВ, а с представителя агентства в этом банке 
все обвинения были сняты.

Участники рынка указывают, что сейчас 
административный ресурс и политический 
вес АСВ меньше, чем в разгар кризиса, когда 
агентство активно участвовало в устранении 
его последствий. Меньше может оказаться и 
поддержка со стороны дружественной АСВ 
структуры в лице ЦБ, в том числе и благодаря 
неоднократно высказанной главой АСВ кри-
тике в адрес некоторый действий и решений 
ЦБ. В такой ситуации, если официальное кад-
ровое решение все же будет принято, то про-
цесс может развиваться весьма стремитель-
но, считает собеседник ”Ъ“, знакомый с ситу-
ацией вокруг. Он не исключил, что еще до Но-
вого года может быть назначено внеочеред-
ное заседание совета директоров АСВ, где и 
может быть поднят вопрос о смене главы 
АСВ. Замминистра финансов Алексей Сава-
тюгин, присутствовавший на вчерашнем 
плановом заседании совета директоров АСВ, 
сказал ”Ъ“, что «вчера такие перспективы не 
обсуждались, следующее заседание совета 
директоров решено было назначить на 12 
марта». Удивила новость и зампреда комитета 
Госдумы по финансовым рынкам Владислава 
Резника: «Если это правда, мне было бы очень 
жаль, потому что Александр Турбанов — про-
фессионал. Но, возможно, дело в его состоя-
нии здоровья — иной причины для его ухода 
я не вижу». Впрочем, по сведениям ”Ъ“, на 
здоровье господин Турбанов не жаловался и 
добровольного желания покинуть пост до-
срочно пока не изъявлял.

Светлана Дементьева,  
Ксения Дементьева,  
Александра Баязитова,  
Ольга Шестопал, Елена Киселева

Агентство по страхованию кадров
В АСВ может смениться руководитель

Перед негосударственными пенсион-
ными фондами (НПФ) открылась пер-
спектива решить одну из важнейших 
проблем: что делать с убытками. Пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов под-
писал поручение о том, чтобы заинте-
ресованные ведомства к пятнице под-
готовили материалы к совещанию по 
вопросу отражения инвестиционного 
результата на счетах клиентов НПФ.

В пятницу первый заместитель председа-
теля правительства Игорь Шувалов подпи-
сал поручение (есть в распоряжении ”Ъ“) о 
том, чтобы Минфин, Минэкономразвития, 
Минтруд и Федеральная служба по финансо-
вым рынкам (ФСФР) в недельный срок пре-
доставили материалы по поводу отражения 
результатов инвестирования пенсионных 
накоплений на счетах клиентов негосударс-
твенных пенсионных фондов для рассмот-
рения на совещании в правительстве.

НПФ в случае получения убытков от ин-
вестирования накоплений по итогам года 
попадают в сложную ситуацию: согласно за-
кону, они должны обеспечивать сохран-
ность пенсионных накоплений, поэтому на 
счетах граждан должны показывать мини-
мум нулевую доходность, а убытки покры-
вать из собственных средств — имущества 
для обеспечения уставной деятельности. 
Когда по итогам 2008 года 28 НПФ начисли-
ли отрицательную доходность на счета кли-
ентов, ФСФР направила предписания этим 
фондам, и фондам пришлось вернуть счета 
в исходное состояние. По итогам прошлого 
года из 104 НПФ, которые имеют лицензию 
на работу с пенсионными накоплениями 
граждан, 27 получили инвестиционные 
убытки, но на счетах граждан эти фонды от-
разили нулевую доходность. При этом Пен-
сионный фонд России (ПФР) имеет право 
разносить инвестиционные убытки по сче-
там граждан.

Приказ о разнесении убытков от инвести-
рования пенсионных накоплений по сче-
там клиентов негосударственных пенсион-
ных фондов был разработан ФСФР, но в ре-
зультате разногласий с Минтрудом он так и 

не был зарегистрирован в Минюсте (см. ”Ъ“ 
от 13 ноября). В пресс-службе Минфина сооб-
щили, что приказ ФСФР был согласован ми-
нистерством еще в начале года, о чем и будет 
сказано в документах к совещанию. В Минт-
руде будут придерживаться традиционной 
позиции: «В соответствии с законом ”О него-
сударственных пенсионных фондах“ долж-
на быть обеспечена сохранность средств 
пенсионных накоплений при приемлемой 
доходности от инвестирования указанных 
средств. Данные требования закона обуслов-
лены природой средств, относящихся к 
средствам обязательного пенсионного стра-
хования и гарантирующих достойное пен-
сионное обеспечение граждан». В ФСФР под-
черкнули: «Решение вопроса о разнесении 
убытков от инвестирования пенсионных 
накоплений необходимо и своевременно». 
В Минэкономразвития не смогли оператив-
но предоставить комментарий.

Минтруд отстаивает интересы застрахо-
ванных лиц, однако Пенсионный фонд Рос-
сии сейчас имеет право разносить убытки 
по счетам граждан, указывают участники 
рынка. «Среднестатистический портфель 
НПФ сегодня сформирован так, чтобы мак-
симально уйти от рисков, и почти не вклю-
чает акции. При этом большинство клиен-
тов негосударственных фондов — те, кто 
выйдет на пенсию через 20, 30 и даже 40 лет. 
Выплатной закон гарантирует сохранность 
средств на счете к моменту выхода на пен-
сию, а возможность получать отрицатель-
ный результат на коротких периодах позво-
лит фондам качественно пересмотреть 
структуру портфеля и получить на длинном 
горизонте больший доход для клиентов»,— 
говорит исполнительный директор НПФ 
«КИТ Финанс» Антон Шпилев. «Пенсионное 
накопление может быть эффективным толь-
ко с плечом в 10–20 лет, а если деньги инвес-
тировать на год, то на периоде в 20 лет пенси-
онеры ничего не заработают»,— соглашает-
ся президент Национальной ассоциации не-
государственных пенсионных фондов Конс-
тантин Угрюмов.

Мария Яковлева

Клиентов пенсионных фондов 
уравняют в убытках
НПФ могут получить права ПФР
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IFC связалась с инфляцией
Международная финансовая корпора-
ция (IFC) разместила облигации общим 
объемом 13 млрд руб. Бумаги с гаранти-
рованной купонной доходностью 3% го-
довых и привязкой дополнительного 
дохода к индексу инфляции купил весь-
ма ограниченный круг инвесторов.

Вчера IFC (Международная финансовая 
корпорация, институт развития, входящий 
в группу Всемирного банка) разместила на 
Московской бирже большой объем облига-
ций со сложной структурой доходности. Об-
щий номинальный объем трех размещае-
мых серий пятилетних рублевых облигаций 
— 13 млрд руб. Выпуски предусматривают 
выплату раз в год фиксированного купонно-
го дохода, для первого купона он определен 
в 3% годовых, и переменного купонного до-
хода (он может оказаться и нулевым), кото-
рый привязан к индексу российской инфля-
ции Российской экономической школы 
(NES Russian Inflation Target Index). Органи-
зовал размещение Ситибанк.

В последнее время эмитенты довольно 
часто размещают облигации с плавающей до-
ходностью. Так, в понедельник размещение 
выпуска облигаций завершила «ВТБ Капитал 
Финанс», по бумагам предусмотрена выплата 
дополнительного дохода, привязанного к 
биржевой цене золота. Та же компания летом 
разместила два выпуска облигаций на 6 млрд 
руб., дополнительный доход которых зави-
сит от динамики индекса ММВБ.

Вчерашнее размещение IFC носило спе-
цифический характер. Номинал одной бума-
ги — 10 млн руб. (притом что номинал ос-
тальных выпусков, запланированных IFC к 
размещению на российском рынке, — 1 тыс. 
руб.). Инвесторы, купившие облигации, по 
данным ММВБ, совершили всего 14 сделок, 
причем все облигации первой и второй се-
рий были куплены за две сделки, то есть в 
каждом случае один инвестор купил пакет 
облигаций объемом 5 млрд руб. «Сделки мог-
ли совершить фонды, интересующиеся руб-
лем, возможно, крупнейшие российские 
банки, также выпуск мог быть организован в 
интересах определенного клиента»,— пред-
полагает руководитель дирекции анализа 
долговых инструментов «Уралсиб Кэпитал» 
Дмитрий Дудкин.

Иван Кузнецов, Петр Руденко

Долговой рыноК
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Новые власти Грузии, пообе
щавшие перед выборами 
снизить энерготарифы, на
чинают переговоры с «Интер 
РАО ЕЭС», которому в стране 
подконтрольны несколько 
энергокомпаний. В частнос
ти, речь идет о «Теласи», кото
рая имеет право на фиксиро
ванный тариф до 2025 года, 
но обязана инвестировать 
в развитие активов. Сниже
ние тарифа может поставить 
под вопрос окупаемость ин
вестиций в грузинские ак
тивы, необходимые «Интер 
РАО» для продолжения экс
пансии в соседней Турции.

Правительство Грузии и рос-
сийский энергохолдинг «Интер 
РАО ЕЭС» ведут переговоры о воз-
можном снижении тарифов на 
электроэнергию, поставляемую 
входящими в холдинг компани-
ями. Вчера Деви Канделаки (его 
цитирует «Интерфакс»), занима-
ющий пост гендиректора под-
контрольных «Интер РАО» АО 
«Теласи», ООО «Мтквари Энерге-
тика», АО «Храми ГЭС-1» и АО 
«Храми ГЭС-2», заявил, что «Ин-
тер РАО» вместе с Минэнерго Гру-
зии (владеет блокпакетом в «Те-
ласи») создали рабочую группу 
по тарифам. Позицию компании 
топ-менеджер не озвучил.

Двукратное снижение тари-
фов на электроэнергию и газ 
было одним из предвыборных 
лозунгов коалиции «Грузинская 
мечта», выигравшей в октябре 
парламентские выборы. Это 
могло затронуть интересы зару-
бежных инвесторов, владею-
щих газовыми и энергетически-
ми активами, в частности, «Ин-
тер РАО» и азербайджанской не-

фтегазовой госкомпании ГН-
КАР. Но уже в ноябре премьер 
Грузии Бидзина Иванишвили 
признал, что обещание было за-
вышенным, и снизить тарифы 
вдвое не удастся. Более того, но-
вое правительство просто пока 
не может понять, как происхо-
дит ценообразование на элект-
роэнергию и газ.

В Грузии «Интер РАО» через 
дочерние компании в Нидер-
ландах контролирует 75,01% ак-
ций «Теласи» (электросети и 
сбыт электроэнергии в Тбили-
си) и 100% акций «Мтквари Энер-
гетика» (тепловая генерация), 
«Храми ГЭС-1» и «Храми ГЭС-2». 
Пересмотр тарифов в первую 
очередь может коснуться «Тела-
си», продающей энергию потре-
бителям столицы Грузии. В мар-
те 2011 года правительство стра-
ны и «Интер РАО» заключили ме-
морандум, фиксировавший та-
риф «Теласи» до 2025 года в диа-
пазоне 0,049-0,06 лари за кВт/ч 
($0,03-0,036 по текущему курсу 
Нацбанка Грузии). Конкретное 
значение тарифа зависело от 
уровня инфляции и вложений 
энергетиков. При этом «Теласи» 
обязалась в 2011–2013 годах ин-
вестировать 80,5 млн лари 
($48,3 млн), из этой суммы в 
2011 году компания вложила 19 
млн лари ($11,4 млн).

В «Интер РАО» ситуацию с та-
рифами «Теласи» не комменти-
руют. Источник, знакомый с си-
туацией, подтверждает, что рабо-
чая группа с правительством 
страны создается, хотя первые 
контакты между Минэнерго Гру-
зии и руководством российско-
го холдинга уже были. Но, пояс-
няет собеседник ”Ъ“, определен-

ной позиции у «Интер РАО» пока 
нет, поскольку в компании ждут, 
когда в правительстве страны 
сформулируют свои намерения. 
В холдинге, по словам источни-
ка ”Ъ“, готовы инвестировать в 
грузинские энергоактивы, но 
хотят понимать, как будут воз-
вращаться эти вложения. Сейчас 
меморандум 2011 года, фиксиру-
ющий тарифы и инвестиции, 
продолжает действовать.

По мнению старшего анали-
тика ФК «Открытие» Сергея Бей-
дена, грузинские энергоактивы 
особенно существенны для «Ин-
тер РАО» в связи с интересами в 
Турции (в страну поставляется 
энергия из Грузии). Холдинг, 
объявивший в этом году о приос-
тановке зарубежной экспансии, 
сделал исключение для турец-
ких активов. Господин Бейден 
признает, что турецкий энерго-
рынок считается весьма перс-
пективным. Пока российский 
холдинг владеет в Турции толь-
ко трейдинговой компанией 
TGR Enerji. В сентябре «Интер 
РАО» собиралось сообщить о за-
крытии сделки по приобрете-
нию у американской AEI Energy 
90% акций компании Trakya, 
владеющей газовой ТЭС мощ-
ностью 478 МВт в европейской 
части Турции. «Интер РАО» также 
задумывалось о возможном со-
здании схемы по импорту турец-
кой электроэнергии (см. ”Ъ“ от 
17 и 20 июля). Но согласование с 
властями Турции сделки по 
Trakya было приостановлено во 
время очередного обострения 
ситуации в Сирии, по которой 
официальные Москва и Анкара 
занимают различные позиции.

Владимир Дзагуто

Стали известны претенденты на 
второе из трех крупнейших место
рождений на суше, выставленных 
на продажу до конца года,— Се
вероРогожниковское. Наряду 
с крупными нефтекомпаниями за
явку подала структура Газпромбан
ка — ООО «Статус»,— которая так
же претендует на еще одно прода
ваемое крупное Лодочное место
рождение. В банке интерес к ресур
сам не объясняют, источники 

”
Ъ“ 

и аналитики уверены, что «Статус» 
действует в интересах третьих лиц, 
например «Рос нефти», у ко торой в 
связи с покупкой ТНК–ВР может не 
оказаться средств на приобрете
ние месторождений. Впрочем, 
 заявки она подала на оба.

Интерес к участию в аукционе по 
Северо-Рогожниковскому участку в 
Ханты-Мансийском автономном окру-
ге проявляют «Сургутнефтегаз», «Газп-
ром нефть», «Роснефть» и «Статус», сооб-
щил вчера «Интерфакс» со ссылкой на 
источник в Минприроды. Сегодня пос-
ледний день подачи заявок, сам аукци-
он состоится 18 декабря. Стартовый 
платеж составляет 14 млрд руб. «Баш-
нефть», которая ранее заявляла, что мо-
жет принять участие во всех трех за-
планированных на декабрь аукционах 
по крупным нефтяным месторождени-
ям, не подает заявку уже на второе. В 
компании говорят, что признали про-
екты нерентабельными.

•	 Северо-Рогожниковский	участок	
—	часть	месторождения	имени	
Шпильмана	в	Ханты-Мансийском	
АО.	Его	извлекаемые	запасы	по	кате-
гории	С1	составляют	32,9	млн	тонн.	
Доразведку	участка	проводил	«Сур-
гутнефтегаз».	Победитель	получит	
лицензию	на	25	лет.	В	течение	года	он	
должен	разработать	план	работ	на	
месторождении,	а	в	течение	пяти	
лет	—	закончить	бурение	не	менее	
трех	разведочных	скважин.

В пятницу завершился прием заявок 
на аукцион по первому из трех место-
рождений — Лодочному в Красноярс-
ком крае (извлекаемые запасы нефти 
по С1 — 10,503 млн тонн; газа — 
22,451 млрд кубометров). Аукцион по 
нему пройдет 11 декабря. Интерес к Ло-
дочному проявили «Роснефть», «Сургут-
нефтегаз», «Самотлорнефтегаз» (дочер-
няя структура ТНК–ВР) и ООО «Статус». 
По данным СПАРК, 100% «Статуса» при-
надлежит Газпромбанку, но там ком-
ментировать участие дочерней структу-
ры в аукционах отказались. Источник 

”Ъ“, близкий к Газпромбанку, отмечает, 
что он может купить «не одно месторож-
дение», а нефтегазовая отрасль «давно 
входит в широкий круг интересов».

Однако источник говорит, что учас-
тки, скорее всего, станут «финансовым 
активом, который потом Газпромбанк 
попробует выгодно продать». Возмож-
но, добавляет собеседник ”Ъ“, банк 
уже действует в интересах кого-либо 
из участников рынка, который не мо-
жет или не хочет сейчас покупать ли-
цензию сам, например «Роснефти» 
(она начинает сделку по приобрете-
нию ТНК-ВР, за которую должна запла-
тить $45 млрд только деньгами). Впро-
чем, в обоих аукционах «Роснефть» 
планирует участвовать, а вчера совет 
директоров компании рассматривал 
приобретение третьего, Имилорско-
го, месторождения, стартовый платеж 
по которому составляет 25,4 млрд руб. 
Банк также может действовать в инте-
ресах «Газпром нефти», добавляет Ва-
лерий Нестеров из  Sberbank 
Investment Research. Но он не считает 
ни Газпромбанк, ни «Газпром нефть» 
основными претендентами хотя бы на 
одно из месторождений, поясняя, что 
в Красноярском крае, где находится 
первое, давно работают «Роснефть» и 
ТНК-BP, а в Западной Сибири — «Сур-
гутнефтегаз» и ЛУКОЙЛ.

Анна Солодовникова

Купив у государства железнодорожно
го оператора «СГтранс» с крупнейшим 
в стране парком цистерн для перевоз
ки сжиженных газов, АФК «Система» 
планирует поднять его тарифы, уве
ряя, что они сейчас на 20% ниже рын
ка. Параллельно будут распроданы 
за $100–150 млн непрофильные акти
вы «СГтранса», а затем половину в опе
раторе получат партнеры АФК по же
лезнодорожному бизнесу, совладель
цы «Финансового альянса». Через эту 
компанию «Система» с партнерами 
уже владеет парком цистерн и реши
ла сосредоточиться именно на этом 
сегменте рынка, отказавшись от идеи 
купить «ММКтранс».

АФК «Система» опубликовала презента-
цию о дальнейшем развитии «СГ-транса». В 
ней говорится, что текущие тарифы компа-
нии необходимо поднять «до уровня рыноч-
ных», то есть на 20%. АФК хочет удвоить 
EBITDA «СГ-транса», которая по итогам года 
прогнозируется на уровне 1,6 млрд руб. при 
выручке 9,5 млрд руб. Планируется также за-
пустить программу оптимизации затрат, 
внедрить «ориентированную на рынок» биз-
нес-модель и оптимизировать структуру 
парка цистерн в пользу более крупных, что-
бы уменьшить потери от порожнего пробе-
га. Презентацию АФК опубликовала одно-
временно с подписанием контракта на по-
купку «СГ-транса» у государства за 22,77 млрд 
руб. Источник в АФК отметил, что, возмож-
но, «доведение ставок до уровня рыночных 
будет плавным», заняв около двух лет.

Окупить затраты «Система» планирует 
также через продажу непрофильных акти-
вов «СГ-транса». В первую очередь это 64 газо-
вые заправки, а также несколько объектов 
недвижимости. Решение по 12 терминалам 
для хранения сжиженных углеводородных 
газов (СУГ) будет принято после «стратегичес-
кого анализа». В общей сложности, как заяв-
ляют в «Системе», от продажи активов плани-
руется выручить $100–150 млн. Сейчас «газо-
вый бизнес», то есть заправки и терминалы, 
приносит компании около 40% выручки.

При этом в железнодорожный бизнес «СГ-
транса» (около 15 тыс. цистерн) войдут парт-

неры «Системы» по «Финансовому альянсу» 
(уже управляет около 20 тыс. цистерн для пе-
ревозки нефтепродуктов). В «Системе» гово-
рили, что совладельцами «Финансового аль-
янса» являются несколько «профессионалов 
рынка», в том числе Алексей Тайчер и Влади-
мир Яковина. Они получат долю в проекте 
после продажи непрофильных активов, 
сумма сделки не раскрывается. Президент 
АФК Михаил Шамолин вчера заявил анали-
тикам, что «Система» в железнодорожном 
бизнесе теперь планирует сосредоточиться 
именно на цистернах. Выход на другие рын-
ки возможен не раньше 2014 года. Источник 

”Ъ“ уточнил, что «Финансовый альянс» отка-
зался от борьбы за ООО «ММК-транс», кото-
рое сейчас продается.

Участники рынка не удивились планам 
«Системы» по росту тарифов «СГ-транса». «Но 

”Система“ лукавит, говоря, что сейчас став-
ки ниже рыночных,— уточнил один из кли-
ентов ”СГ-транса“.— Ведь это крупнейший 
игрок, у которого 47% от общего числа цис-
терн для транспортировки СУГ в стране. 
Весь рынок на него и равняется». Основны-
ми клиентами «СГ-транса» являются 
«Роснефть», ЛУКОЙЛ, СИБУР и НОВАТЭК. В 
ЛУКОЙЛе ”Ъ“ сказали, что отношения с «СГ-
трансом» прекращать не планируется, а 
«рост тарифов будет комментироваться по 
факту». Источник, близкий к нефтекомпа-
нии, напомнил, что у нее с АФК есть круп-
ный совместный проект по освоению не-
фтяных месторождений имени Требса и 
имени Титова, «так что проблем быть не 
должно». В СИБУРе, «Роснефти» и НОВАТЭКе 
отказались от комментариев. Но источник 

”Ъ“ уверяет, что десятилетний контракт 
«Роснефти» и «СГ-транса», о котором было 
объявлено в конце октября, будет предус-
матривать льготный тариф «даже к текущим 
ставкам». «При росте тарифов часть клиен-
тов ”СГ-транса“, видимо, будет наращивать 
свой парк цистерн или искать альтернатив-
ных контрагентов,— полагает глава 

”Infoline-аналитики“ Михаил Бурмист-
ров.— О планах по покупке нескольких ты-
сяч цистерн уже заявляли ”Газпромтранс“ и 
СИБУР».

Евгений Тимошинов

«Интер РАО» попало  
под предвыборную агитацию
Тбилиси просит компанию снизить энерготарифы

Нефтяники поспорят 
со «Статусом»
Газпромбанк претендует на два месторождения

«Система» вырастет в цене
на услуги «СГ-транса»
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Компания «Натур Продукт», принадле-
жащая группе «Ренова» Виктора Век-
сельберга, лишилась исключительных 
прав на использование наименования 
«Антигриппин» в отношении фарма-
цевтических препаратов. Соответству-
ющее решение в понедельник утвердил 
Роспатент. В связи с этим конкурент 
«Натур продукта» «Протек» уже с этой 
недели возобновит продажи собствен-
ного антигриппина.

Регистрацию «Натур Продуктом» в Роспа-
тенте товарных знаков «Антигриппин» Фе-
деральная антимонопольная служба (ФАС) 
признала недобросовестной конкуренци-
ей еще в ноябре 2011 года. В ведомство тог-
да пожаловалась входящая в группу «Про-
тек» компания «АнвиЛаб», выпускающая 
свои препараты «Антигриппин-анви» и 
«Антигриппин-максимум». ФАС признала, 
что наименование «антигриппин» является 
общеизвестным и, следовательно, не мо-
жет принадлежать какому-то одному лицу. 
«Натур Продукт» оспорила это решение в 
арбитражном суде Москвы. В октябре этого 
года кассационная инстанция — Федераль-
ный арбитражный суд Московского окру-
га — признала правоту ФАС.

В «Протеке» рассчитывали, что решение 
суда позволит добиться отмены исключи-
тельных прав на антигриппин за «Натур Про-
дуктом». Так и вышло: из материалов Роспа-
тента следует, что в понедельник ведомство 
утвердило решение экспертной комиссии о 
признании недействительной правовой ох-
раны в отношении зарегистрированных за 

«Натур Продуктом» трех товарных знаков 
«Антигриппин» в части фармацевтических 
препаратов. Вердикт кассационного суда ко-
миссия назвала «достаточными правовыми 
основаниями» для своего решения.

«Натур Продукт», по словам члена ее сове-
та директоров Павла Кинчикова, намерена 
оспорить в суде действия Роспатента.

Наличие у «Натур Продукта» с 2010 года 
правовой охраны на «Антигриппин» выну-
дило «Протек» в прошлом году приостано-
вить выпуск собственного антигриппина. 
Теперь же, говорят в «Протеке», продажи 
его препаратов будут возобновлены уже на 
этой неделе. «Их производство мы начали 
еще раньше, с 13 ноября, когда узнали о ре-
шении экспертной комиссии»,— сказал на-
чальник юридического отдела компании 
Константин Чернышев. Осенью «Протек» 
выпустил в продажу аналог антигриппина 
— «Анвимакс». По словам господина Чер-
нышева, компания будет продавать оба 
препарата, поскольку «Анвимас» имеет от-
личную от «Антигриппина» рецептуру.

В 2011 году именно антигриппин от «Ан-
виЛаб», по данным «Фармэксперта», был ли-
дером продаж среди препаратов с таким на-
именованием. Объем его продаж составил 
9,8 млн упаковок ($38,8 млн в оптовых це-
нах), тогда как антигриппина «Натур Про-
дукта» было продано 7,3 млн упаковок 
($21,2 млн). Совсем в незначительном объ-
еме в прошлом году антигриппин продала 
также «Валента». Там вчера уточнили, что 
выпуск собственного антигриппина пре-
кратили еще около двух лет назад.

Отмена правовой охраны «Антигриппи-
на» «Натур Продукта» вряд ли приведет к мас-
совому выпуску препаратов с аналогичным 
названием другими участниками фармрын-
ка, говорит директор по исследованиям и 
консалтингу «Фармэксперта» Николай Беспа-
лов. «У ”Протека“ и ”Натур Продукта“ очень 
сильные бренды с массивной рекламной 
поддержкой, поэтому сомневаюсь, что дру-
гим компаниям удастся занять более 5–10% 
рынка антигриппинов»,— поясняет эксперт.

Директор Центра социальной экономики 
Давид Мелик-Гусейнов не исключает, что ре-
шение Роспатента может стоить «Ренове» 
сделки по продаже «Натур Продукта» канад-
скому фармпроизводителю Valeant Pharma-
ceuticals. В конце марта этого года он догово-
рился о покупке российской компании за 
$180 млн, пообещав закрыть сделку в тече-
ние полугода. Несмотря на одобрение ФАС, 
сделка пока так и не закрыта. В Valeant ранее 
заявляли ”Ъ“, что рассчитывают сделать это 
до конца года. По собственным данным «На-
тур Продукта», в его продажах на антигрип-
пин приходится 35%. «Это существенная до-
ля, поэтому потеря исключительных прав 
на препарат может привести к срыву сдел-
ки»,— считает господин Мелик-Гусейнов. 
Представитель «Реновы» Андрей Шторх уве-
ряет, что решение Роспатента никак не пов-
лияет на сделку. Николай Беспалов, впро-
чем, полагает, что измениться могут финан-
совые условия покупки «Натур Продукта» — 
Valeant может заплатить меньше, чем изна-
чально собиралась.

Олег Трутнев

Роспатент раздал антигриппин
Право на выпуск препарата получили все участники фармрынка

[1] >
Источник ”Ъ“ в западном 

банке рассказал, что основной 
объем заявок расположился в 
диапазоне $20–21 и организато-
ры размещения ориентируют 
инвесторов на нижнюю грани-
цу диапазона. «Несмотря на то 
что книга переподписана не 
очень сильно, структура заявок 
получилась очень качествен-
ной. Основной спрос на бумаги 
предъявляли long-only funds, в 
то время как хедж-фондов и рус-
ских инвесторов было очень ма-
ло»,— отметил он. В итоге, по 
словам собеседника ”Ъ“, книга 
заявок была переподписана в 
1,5–1,7 раза, основными покупа-

телями стали крупные запад-
ные фонды. Самую крупную за-
явку — на $230 млн — подал 
крупный международный 
фонд, сообщил ”Ъ“ источник в 
западном инвестбанке.

После размещения AF Tele-
com Алишера Усманова сохра-
нит за собой более 50% акций 
«МегаФона», TeliaSonera в зави-
симости от объема IPO получит 
25% плюс 1 акцию, говорится в 
проспекте эмиссии.

Более 50% «МегаФона» конт-
ролируют структуры AF Telecom 
Алишера Усманова. AF Telecom 
принадлежит кипрской Gars-
dale, которая входит в холдинг, 
объединяющий активы госпо-
дина Усманова в USM Holdings. 
60% этой компании принадле-

жит Алишеру Усманову, а ос-
тальное — его партнерам по 
«Металлоинвесту» Владимиру 
Скочу (30%) и Фархаду Мошири 
(10%). Garsdale принадлежит 
Алишеру Усманову не целиком, 
а на 82%. Еще 13,5% Garsdale вла-
деет Telconet (материнская ком-
пания оператора Yota, которой 
паритетно владеют Сергей Адо-
ньев и Альберт Авдолян). Остав-
шиеся 4,5% Garsdale — у «Ростех-
нологий». После размещения 
AF Telecom сохранит за собой 
более 50% акций «МегаФона»; 
TeliaSonera в зависимости от 
объема IPO получит 25% плюс 
1 акцию. У MegaFon Investments 
останется 10% акций, половина 
из которых пойдет в счет опла-
ты блокпакета «Евросети», а ос-

тальное — на опцион гендирек-
тору «МегаФона» Ивану Таврину.

Господин Таврин в течение 
месяца после IPO станет владель-
цем 1,25% «МегаФона», которые 
купит по цене размещения, то 
есть за $155 млн. Кроме того, вче-
ра президент и гендиректор 
TeliaSonera Ларс Ниберг подал 
заявку на покупку акций «Мега-
Фона» на $2 млн (0,016% акций).

Оценка «МегаФона» в $11,2 мл-
рд сопоставима с текущим муль-
типликатором МТС, говорит ана-
литик Райффайзенбанка Сергей 
Либин. Вчера на NYSE капитали-
зация МТС упала на 2,93%, до 
$17,4 млрд. Vimpelcom Ltd поде-
шевел на 2,1%, до $16,7 млрд.

Владислав Новый,  
Виталий Гайдаев

«МегаФон» выполнил тарифный план

Бывшая глава ИД Sanoma 
Independent Media Елена 
Мясникова назначена вице-
президентом медиахолдин-
га РБК, в котором займется 
разработкой и реализацией 
стратегии компании. Она, 
как и основатель Independ-
ent Media Дерк Сауэр, также 
может войти в совет дирек-
торов РБК.

В структуре РБК создается 
должность вице-президента, ко-
торую «согласно достигнутым до-
говоренностям» займет Елена 
Мясникова, объявили вчера в ме-
диахолдинге. В новой должности 
она будет участвовать в разработ-
ке и реализации стратегии ком-
пании, а также в развитии отно-
шений с рекламодателями и пар-
тнерами. Сама госпожа Мяснико-
ва заявила, что рада войти в руко-
водство «мультимедийного хол-
динга, имеющего огромные воз-
можности дальнейшего роста», 
говорится в сообщении РБК. 

О том, что решившие поки-
нуть Sanoma Independent Media 
гендиректор Елена Мясникова и 
председатель наблюдательного 
совета Дерк Сауэр могут войти в 
руководство РБК, ”Ъ“ сообщал 
20 сентября. Господин Сауэр к то-
му моменту уже фактически на-
чал входить в курс дел медиахол-
динга, а собеседники ”Ъ“ утверж-
дали, что ему «предложен карт-
бланш по созданию из РБК меди-
ахолдинга самых высоких стан-
дартов». Назначен президентом 
РБК он был уже в начале ноября, 
хотя его контракт с Sanoma Inde-
pendent Media истекает лишь в 
конце этого года.

Гендиректор РБК Сергей 
Лаврухин вчера подчеркнул, что 
сохранит за собой операцион-
ное управление холдингом, а 

Елена Мясникова вместе с Де-
рком Сауэром возьмут на себя 
стратегические вопросы.

Елена Мясникова, чей конт-
ракт с бывшим работодателем ис-
тек в октябре, еще до официаль-
ного вступления в новую долж-
ность вместе с другими топ-ме-
неджерами РБК участвовала в 
бюджетном комитете медиахол-
динга, собиравшемся ранее в но-
ябре, уточняют собеседники ”Ъ“, 
близкие к компании. Свое уволь-
нение из Sanoma Independent Me-
dia госпожа Мясникова ранее 
объясняла сужением полномо-
чий и переходом ключевых уп-
равленческих решений в веде-
ние акционеров — финской груп-
пы Sanoma. При этом в интервью 
Forbes.ru она отмечала, что хочет 
«не быть больше гендиректором 
нигде и никогда», а вместо этого 

предпочла бы занять должность 
независимого директора или 
члена совета директоров в круп-
ной медийной компании.

•	 В	состав	РБК	входят	ин-
тернет-ресурсы	Rbc.ru,	Qip.ru	
и	др.,	группа	Hosting	Communi-
ty	(услуги	хостинга	и	регистра-
ции	доменов),	телеканал	РБК-
ТВ,	газета	«РБК	daily»,	ИД	«Са-
лон-Пресс»	(журналы	«Идеи	ва-
шего	дома»	и	Salon	Interior).	Вы-
ручка	за	первое	полугодие	2012	
года	—	2,5	млрд	руб.,	EBITDA	—	
минус	60	млн	руб.	Капитализа-
ция	на	Московской	бирже	вче-
ра	—	4,97	млрд	руб.	ОНЭКСИМ	
Михаила	Прохорова	контроли-
рует	53,36%	головного	ОАО	
РБК.	6,17%	остаются	за	осно-
вателями	холдинга	Дмитрием	
Беликом,	Германом	Каплуном	
и	Александром	Моргульчиком.

РБК вчера также сообщил «о 
получении согласия» Елены Мяс-
никовой на выдвижение ее в чле-
ны совета директоров медиахол-
динга. Голосование по новому со-
ставу совета состоится на внеоче-
редном собрании акционеров 
компании 10 декабря. Всего на 
девять мест в совете претендуют 
11 человек. В число кандидатов 
не вошел действующий член со-
вета директоров от ОНЭКСИМа 
Михаил Сосновский, а также не-
зависимые директора Констан-
тин Бабунов и Майкл Хаммонд. 
Новыми кандидатами, кроме 
госпожи Мясниковой, стали Де-
рк Сауэр, Герман Каплун, а также 
менеджер по инвестициям 
ОНЭКСИМа Павел Данилов и ди-
ректор центра кредитного анали-
за МДМ-банка Марат Черкасов.

Павел Белавин

Елене Мясниковой подыскали должность
Под нее в РБК будет создан пост вице-президента
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Крупнейшие российские медиакомпании*
Место	Компания	 Основные	активы	 Выручка	 Изменение		
	 	 	 в	2011	году	 к	2010	году		
	 	 	 (млрд	руб.)	 (%)
1 «Газпром-медиа» телеканалы НТВ и ТНТ, ИД «7 дней», оператор «НТВ плюс», радиостанции «Эхо Москвы», 46,873 17 
  «Сити FM», Relax FM, «Детское радио», кинокомпания «НТВ-Кино», Rutube.ru

2 «СТС Медиа» телеканалы СТС, «Домашний», «Перец» 22,527** 9**

3 «Яндекс» Yandex.ru 20,033 60

4 Mail.ru Group Mail.ru, Odnoklassniki.ru, Headhunter.ru, ICQ 15,135** 53**

5 «ПрофМедиа»*** телеканалы ТВ-3, MTV и 2х2, кинокомпания «Централ Партнершип», радиостанции «Авторадио», 14,200 -4 
  радио Energy, «Юмор FM», радио Romantika, объединенная компания ИД «Афиша» и Rambler Media

6 «Медиа 3» газеты «АиФ», «Экстра М», «Центр Плюс», дистрибутор прессы «Ариа-АиФ»,  13,067**** 6 
  типографии «Экстра-М» и «Медиа-пресса»

7 «Национальная Медиа Группа» телеканалы РЕН ТВ и «Пятый канал», газета «Известия», радиостанция «Русская служба новостей» 9,838 22

8 Объединенная сеть «Синема более 240 кинозалов 5,708 58 
 Парк»и Kinostar de Lux*** 

9 Gallery более 37 тыс. рекламных поверхностей в России и на Украине 4,821** 19**

10 РБК rbc.ru, loveplanet.ru, smotri.com, газета «РБК Daily», телеканал РБК ТВ, ИД «Салон Пресс» 4,639 33

11 ИД «Пронто-Москва» газета «Из рук в руки» 4,215**  -3**

12 «Система Масс-медиа» кинокомпания и производственный комплекс «Всемирные русские студии»,  2,966** 4** 
  семейство тематических телеканалов «Стрим», рекламное агентство «Максима»

13 «Европейская Медиа Группа» радиосети «Европа Плюс», «Ретро FM», «Радио 7», «Кекс FM» 1,922*****  —

14 ИД «Три короны» газета Metro в Петербурге 0,458***** 16*****

* Компании ранжированы по размеру выручки за 2011 год с учетом доходов в других странах СНГ. Учитываются только медиакомпании, имеющие доступную отчетность 
по МСФО. ** Указанная в долларах выручка пересчитана по среднему курсу 1$/29,395 руб. за 2011 год и 1$/30,377 руб. за 2010-й. *** В конце 2011 года владелец 
«ПрофМедиа» «Интеррос» Владимира Потанина выкупил у холдинга кинотеатральную сеть. При этом для кинотеатральной сети «ПрофМедиа» осталась управляющей 
компанией. **** Прогноз по выручке, сделанный в конце 2011 года. ***** Указанная в евро выручка пересчитана по среднему курсу 1€/40,904 руб. за 2011 год  
и 1€/40,216 руб. за 2010-й. Источники: доступная отчетность по МСФО компаний или их владельцев.



13

первые лица
Коммерсантъ   l   Среда 28 ноября 2012 №225   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l    

«Финансовый рынок и реальный сектор живут сами по себе»
Глава НП РТС Роман Горюнов — о проблемах и перспективах биржевой торговли в России

В понедельник на совещании в Мин-
сельхозе обсуждались перспективы ор-
ганизации в России биржевой торгов-
ли сельхозпродукцией. Участники со-
вещания констатировали, что, прежде 
чем переходить к таким высоким мате-
риям, как хеджирование рисков с по-
мощью срочных биржевых контрак-
тов, поставщикам, например, сахарно-
го сырья неплохо было бы начать ра-
ботать по договорам купли-продажи, 
а не по давальческим схемам. Между 
тем представители негосударственных 
биржевых структур, избегая разгово-
ров о возможной конкуренции с цент-
ральным игроком фондового и валют-
ного рынков — Московской биржей,— 
именно в торговле товарами видят од-
ну из главных перспектив, отмечает 
президент Некоммерческого партнерс-
тва (НП) РТС РОМАН ГОРЮНОВ.

— НП РТС планирует конкурировать с 
Московской биржей?
— Такая постановка вопроса неверна. Мы 
не собираемся конкурировать с Московс-
кой биржей. Деятельность НП РТС, которое 
является сообществом профессиональных 
участников рынка, основывается на инте-
ресах этих участников.
— Однако участники НП РТС являются 
клиентами биржи, и их интересы не 
всегда совпадают с ее интересами…
— Верно. Мы для себя выработали три ос-
новных критерия, которые мы будем учи-
тывать при выборе проектов и направле-
ний деятельности. Один и них связан со 
снижением издержек и повышением эф-
фективности деятельности профессиональ-
ных участников рынка при работе на рос-
сийском рынке. Другие два связаны с раз-
витием фондового рынка в целом — это его 
продвижение в целях увеличения числа 
инвесторов на рынке и создание продук-
тов, сервисов, услуг для повышения актив-
ности уже существующих профессиональ-
ных участников и частных инвесторов.
— Что это за проекты?
— На рынке сейчас стагнация клиентской 
базы как по числу счетов на рынке, так и по 
числу активных счетов клиентов. Сейчас 
вместе с ведущими участниками рынка и 
со специалистами Московской биржи рабо-
таем над созданием совместной програм-
мы маркетинга финансового рынка с це-
лью увеличения этих показателей.
— Работаете над совместной рекламной 
кампанией?
—- Этот проект значительно шире, чем 
рекламная кампания. По нашему мне-
нию, есть возможность, договорившись, 
всем вместе, и с брокерами тоже, продви-
гать на рынке не только конкретные ком-
пании или продукты и услуги, а саму идею 
инвестирования. Если сейчас посмотреть 
на рекламу или product placement, мы 
увидим любые формы активности — шо-
пинг или спорт, например. А инвестиро-
вание как вид деятельности практически 
не продвигается.

Но программа не носит исключительно 
рекламный характер. Сейчас из-за недо-
статков в регулировании невозможно со-
здать целые направления бизнеса. Есть, на-
пример, проблема структурных продуктов, 
которые в России не имеют ясной юриди-
ческой конструкции. Во всем мире сущест-
вует практика инвестирования с использо-
ванием структурированных продуктов.
— Не они ли спровоцировали кризис 
2008 года? Разве рынок не заинтересо-
ван к возвращению к более простым 
инструментам?
— Не нужно путать эти продукты со слож-
ными производными инструментами, ко-
торые проявили себя в кризис. Структури-
рованные продукты — это совмещение раз-
ных финансовых инструментов в зависи-
мости от степени риска, на который может 
пойти инвестор. В мире это очень популяр-
ный вид инвестиций. Это может быть бан-
ковский депозит с плавающей процентной 
ставкой, зависящей, например, от значения 
какого-либо фондового или товарного ин-
декса. В России на основе банковских вкла-
дов такие продукты делать сложно и невы-
годно, потому что одно из основных усло-
вий в них — это то, что такой депозит созда-
ется на определенный срок. В России же 
банковское регулирование предполагает, 
что инвестор в любой момент может свой 
вклад отозвать. С точки зрения создателя 
структурированного продукта это очень се-
рьезный риск. Сейчас некоторые банки ес-
ли и делают такой продукт, то в его цену за-
кладывают этот риск, что делает продукт до-
рогим. А если делать такой продукт не на ос-
нове банковских вкладов, это несет в себе 
определенное налоговое ограничение. Ес-
ли ты создаешь инструмент из производ-
ных опционов и ценных бумаг, то для част-
ного инвестора зачесть в рамках одной на-
логовой базы и то и другое сейчас нельзя. 
Соответственно, с точки зрения финансово-
го результата на бумаге картинка красивая, 
но, когда это по налогам раскладывается, 
выясняется, что появляется двойное нало-
гообложение. Сейчас мы готовим предло-
жение к регуляторам, для того чтобы эти 
продукты описать в законодательной базе.
— Что еще вы предлагаете?
— Очень активно обсуждается создание в 
России индустрии частных финансовых 
консультантов. Во всем мире эта индустрия 
очень развита, в России она тоже существу-
ет, но никаким образом не описывается в 
регулятивном поле.
— Какую конкретную роль в этих проек-
тах играет НП РТС?
— У нас роль интегратора интересов участ-
ников рынка. Мы отслеживаем идеи и пот-

ребности рынка, пытаемся организовать 
все заинтересованные стороны, помочь 
технологически, финансово, чтобы эти 
идеи реализовывались. Однако перед на-
ми стоит задача, чтобы деятельность НП 
РТС окупалась и хватало денег на новые 
проекты. То есть, с одной стороны, мы бе-
ремся за проекты, полезные рынку, с дру-
гой — продукты должны быть коммерчес-
ки успешными.
— То есть нельзя сказать, что НП РТС 
просто лоббистская структура?
— Конечно, нет. Однако формирование но-
вой среды, новых продуктов в нашей стра-
не неизбежно связано с необходимостью 
совершенствования регулирования. Поэ-
тому, безусловно, это часть нашей деятель-
ности — взаимодействие с государствен-
ными органами, с саморегулируемыми ор-
ганизациями.
— Какой из проектов НП РТС самый фи-
нансово успешный?

— В настоящее время это «РТС тендер» — 
площадка для государственных и муници-
пальных закупок, которой принадлежит 
около 18% рынка. В год она приносит боль-
ше $6 млн чистой прибыли, которую мы на-
правляем на развитие других проектов, по-
тому что чистая прибыль некоммерческого 
партнерства не распределяется.
— А покупка Санкт-Петербургской бир-
жи относится к проектам, которые 
должны приносить прибыль?
— Да, безусловно. Для этого ей нужны со-
ответствующие продукты. Но надо пони-
мать, что запустить биржевой продукт — 
это не просто написать его спецификацию 
и завести в торговую систему. Это доста-
точно большая, тяжелая работа с точки 
зрения оценки потребностей, дизайна 
продукта, маркетинга, поиска целевой ау-
дитории. Как правило, речь идет о том, что 
надо даже потребность рынка сформиро-
вать в том или ином продукте. В России на 
финансовом рынке ты понимаешь, что в 
принципе рынку было бы нужно, и сам 
формируешь спрос.
— Спрос на какие продукты можно 
сформировать?
— У нас есть линейка сельскохозяйствен-
ных расчетных контрактов на зеркальные 
западные контракты. И можно уже сейчас 
думать о расширении этой линейки. В це-
лом мы рассчитываем создать холдинг по 
торговле товарами, но не нефтью и нефтеп-
родуктами.
— Но срочные товарные контракты на 
Московской бирже есть, и они не поль-
зуются популярностью…
— Да, потому что в России пока отсутствует 
практика использования финансовых инс-
трументов в деятельности предприятий — 
финансовый рынок живет сам по себе, а ре-
альный сектор сам по себе.
— А зачем биржа предприятию, которое 
получает сырье и отгружает продукцию 
по прямым контрактам?
— Даже при прямых контрактах существу-
ет риск изменения цены, и срочные конт-
ракты позволяют хеджировать эти риски. 
Даже если эти инструменты предполагают 
поставку, их главная цель — управлять фи-
нансовыми потоками предприятия. Часть 
компаний, особенно крупных, сейчас уже 
достаточно активно хеджируют валютные 
риски, но абсолютное большинство этого, 
конечно, не делают. В этом мы видим опре-
деленные рыночные возможности.
— МТСБ получила надежду на запуск 
ликвидных срочных инструментов 
только после того, как правительство 
обязало производителей продавать на 
ней 6% нефтепродуктов. Для успешного 
биржевого рынка нужно государствен-
ное лобби?
— Не думаю. Государство уже достаточно 
сделало, например, приравняв доход от 
производных инструментов к доходам от 
основной деятельности. Конечно, нужно 
развивать поставочно-логистическую инф-
раструктуру и биржевую бизнес-модель, на-
глядно показывающую предприятиям, как 
получать дополнительный доход и сокра-
щать издержки с помощью биржевых инс-
трументов.
— Почему на Московской бирже это не 
получилось, а у вас получится?

— Перед Московской биржей стоит задача 
— максимизация чистой прибыли. Прос-
той пример: развитый валютный рынок и 
неразвитый товарный. На Московской бир-
же было понятно, что от валютного рынка 
можно было получить значительно боль-
ший эффект, и, конечно большинство уси-
лий направлялось именно на развитие ва-
лютных продуктов. В НП РТС сейчас мы мо-
жем подумать больше о перспективе, так 
как у нас нет четкого KPI по максимизации 
чистой прибыли.
— Будут ли для брокеров тарифы на 
Санкт-Петербургской бирже ниже, чем 
на Московской?
— Тарифы, на мой взгляд, вторичны. Опыт 
показывает, что успех запуска продукта во-
обще очень слабо зависит от тарифа с точки 
зрения привлечения участников.
— Однако сейчас вы создаете межбро-
керскую торговую систему, которая 
привлекает брокеров именно тем, что в 
ней не нужно будет платить биржевой 
тариф за сделку…
— Главный плюс нашей межброкерской 
системы будет не в низких тарифах. Дело в 
том, что та модель рынка, которая сущест-
вует сейчас, сложилась на основе интер-
нет-трейдинга. Прорывная технология да-
вала возможность привлечь огромное чис-
ло инвесторов, то есть условно — трей-
динг в каждый дом, и брокеры боролись за 
долю рынка, главной целью для себя пос-
тавив привлечение клиентов, которые 
обеспечивают максимальный оборот. Че-
рез какое-то время стало понятно, что эти-
ми клиентами являются роботы. Сейчас 
большинство инвесторов на рынке стал-
киваются с тем, что основным контраген-
том является высокочастотный трейдер — 
робот. Сложилась парадоксальная ситуа-
ция: объемы торгов на рынке растут, но 
мгновенная ликвидность для тех, кто не 
торгует с помощью роботов, падает.
— И как межброкерская система может 
это исправить?
— Бизнес-модель межброкерской системы 
направлена на то, чтобы основные броке-
ры предоставили клиентам возможность 
улучшить моментальную ликвидность 
при работе на рынке. В системе будут все 
возможные источники ликвидности — 
биржи, сами брокеры, dark pools (пулы 
«темной ликвидности», формируемые 
сделками крупных финансовых институ-
тов, информация о которых является за-
крытой для большинства участников бир-

жевых торгов.— ”Ъ“). Если клиент захочет 
заключить сделку, система найдет источ-
ник лучшей цены исполнения этой сдел-
ки. Если это цена на Московской бирже, то 
сделка будет заключена на ней, если луч-
шая цена есть в другом источнике, то она 
будет заключена в нем.
— Но за межброкерские сделки бирже-
вой комиссии не будет, не говорит ли 
это о том, что вы уводите клиентов с 
биржи? На заседании совета ее директо-
ров даже шла речь о том, что ваша систе-
ма может повлиять на IPO биржи...
— Комиссия будет платиться в том источ-
нике цены, в котором заключена сделка, 
по тарифным планам той площадки. При 
этом брокеры получат возможность допол-
нительно заработать от предоставления 
клиенту ликвидности. Цель системы не 
увести обороты с биржи, а повысить лик-
видность рынка в целом для большого чис-
ла инвесторов.

— Вы говорите, что в системе будут раз-
ные биржи, подключение к Лондонс-
кой бирже будет?
— Технология будет предполагать возмож-
ность подключения открытого количества 
площадок.
— Будет ли эта система оказывать влия-
ние на решения биржи? Недавнее пони-
жение тарифов на фондовом рынке свя-
зывали с этим. Не будет ли система инс-
трументом давления на биржу?
— Это был просто удачный пример взаимо-
действия участников рынка и биржи, кото-
рая откликнулась на их предложения.
— Нужны ли какие-нибудь законода-
тельные изменения для реализации 
проекта? И сколько он может стоить?
— Проект можно сделать в рамках ны-
нешнего регулирования. Что касается 
оценки финансовой, то моя оценка — это 
несколько миллионов долларов, но мень-
ше десяти.
— В какие сроки планируется реализо-
вать проект?
— Год — это разумный срок.

— Когда ММВБ и РТС объединились, у 
НП РТС, не вошедшего в сделку, остава-
лось имущество — здание, дата-центр. 
Будете ли вы торговать технологиями?
— Мы будем развивать бизнес специали-
зированного провайдера IT-услуг для учас-
тников финансового рынка. Кроме того, 
мы будем предлагать аутсорсинг брокерс-
кой инфраструктуры, а также создадим 
клирингового брокера. Сейчас поддержа-
ние брокерской инфраструктуры, даже ес-
ли у тебя нулевой бизнес, стоит минимум 
десятки тысяч долларов. Это связано с тре-
бованием регулирования, отчетности, мо-
ниторинга сделок. Мы предлагаем создать 
сервис, который позволит сократить эти 
издержки.
— То есть это сервис для небольших 
брокеров?
— Да.
— Ваш уход с Московской биржи сопро-
вождался конфликтом с руководством и 
акционерами?
— Конфликта не было. Было полное согла-
сие со стратегическими целями и плановы-
ми задачами. Просто в какой-то момент мое 
понимание того, как этих целей достигать, 
и понимание ключевых акционеров и но-
вого менеджмента биржи разошлись.
— Что изменилось в управлении бир-
жей после объединения ММВБ и РТС?
— У ММВБ и у РТС были две принципиаль-
но разные модели менеджмента. На ММВБ 
была более механистическая система. Она 
работает, как конвейер, но для любого ре-
шения требуется большое число шагов. На 
РТС система была в большей степени осно-
вана на личной ответственности за прини-
маемые решения в рамках полномочий. 
Сейчас, с одной стороны, у биржи появился 
универсализм — возможность в одной 
структуре предлагать всем все продукты. 
Но, с другой стороны, когда бизнес-модели 
участников не совпадают на разных рын-
ках, очень тяжело соблюсти интересы всех. 
Например, встает вопрос: торговать в праз-
дники или не торговать? Валютный рынок 
в виде банков говорит: не торговать. Сроч-
ный рынок брокеров (которых теперь до-
пустили и к валютным торгам), наоборот, 
торговать хочет. Понятно, что у каждого 
рынка есть специфика, но должна быть ка-
кая-то общая база, и найти этот механизм 
бирже достаточно сложно.
— И тут появляетесь вы и предлагаете 
свою межброкерскую систему…
— Рынок многопланов, и всегда есть конф-
ликт между универсализмом и эффектив-
ностью. Чем более ты универсален, тем ме-
нее эффективен. Создать систему, которая 
одновременно универсальна и эффективна 
для всех, практически невозможно. Если 
выбран путь универсализма, в ряде сегмен-
тов будет неэффективность, которая дает 
рыночные возможности для других участ-
ников, это нормально.
— Какие проекты биржи повлияют на 
ее оценку на IPO — новый режим тор-
гов, новый дата-центр?
— Мой опыт общения с инвесторами гово-
рит о том, что ключевой с точки зрения сто-
имости является вера инвесторов в бизнес-
модель биржи. То, каким образом построе-
ны рынки, за счет чего они будут развивать-
ся, какие продукты наиболее перспектив-
ны. Дата-центр — это вторичная история, 
она важна с точки зрения обоснования, для 
чего проводить IPO, куда направлять де-

ньги. Даже режим не настолько важен. Тех-
нология сама по себе рынок не порождает.
— А что привлечет инвесторов в ходе 
IPO?
— Минимум две вещи. Первая — это база 
внутренних инвесторов, которая должна 
быть, развиваться, и у биржи должно быть 
четко сформулированное понимание того, 
почему российские инвесторы пойдут на 
биржу. И второе — продукты, которые в Рос-
сии торгуются, размещение ценных бумаг 
в России, появление новых продуктов. Мы 
заинтересованы в успешном развитии Мос-
ковской биржи, потому что тоже являемся 
инвестором. Сейчас у НП РТС есть пакет ак-
ций Московской биржи — около 1%,— и его 
стоимость значительно больше, чем наше-
го пакета Санкт-Петербургской биржи.
— Но совет директоров НП РТС обсужда-
ет возможность продажи это пакета...
— С одной стороны, это очень важный ак-
тив, с другой стороны, если будет хорошая 
цена, то деньги для развития НП РТС не по-
мешают.

Интервью взял Петр Руденко

Если выбран путь универсализма, в ряде сегментов 
будет неэффективность, которая дает рыночные 
возможности для других участников, это нормально.

Брокеры боролись за долю рынка, стараясь  
привлечь клиентов, которые обеспечивают  
максимальный оборот. Через какое-то время  
стало понятно, что это роботы.

Запустить биржевой продукт — это не просто  
написать его спецификацию и завести в торговую 
систему. В России зачастую надо даже потребность 
рынка в этом продукте сформировать.

Родился в 1975 году в Ленинграде. Окончил 
Санкт-Петербургский государственный техни-
ческий университет по специальности «инфор-
мационные системы в экономике». С 1994 года 
работал на фондовой бирже «Санкт-Петербург», 
где возглавлял управление организации торгов 
ценными бумагами и финансовыми инструмен-
тами. В 2001 году биржа «Санкт-Петербург» пе-
редала организацию торговли срочными конт-
рактами в НП «Фондовая биржа РТС», куда пере-
велся и Роман Горюнов в качестве руководителя 
департамента срочного рынка. В 2005 году ут-
вержден вице-президентом РТС, в 2006-м — пер-
вым вице-президентом РТС. В 2007 году стал 
председателем правления ОАО РТС. В декабре 
2011 года, после закрытия сделки по объедине-
нию бирж, назначен первым зампредом правле-
ния, старшим управляющим директором Мос-
ковской биржи ММВБ-РТС. В июле 2012 года по-
кинул Московскую биржу и тогда же утвержден 
в должности президента НП РТС (не вошло 
в сделку объединения бирж).Женат, трое детей. 
Болеет за «Зенит».

Г о р ю н о в   
р о м а н  ю р ь е в и ч

л и ч н о е   
д е л о

Некоммерческое партнерство развития финан-
сового рынка (НП РТС) объединяет более 130 
профессиональных участников фондового рын-
ка: брокеров, дилеров, банки. Учреждено в 1995 
году профучастниками рынка для создания пло-
щадки по организации и регулированию внебир-
жевой торговли ценными бумагами. В начале 
2000 года РТС получила лицензию фондовой 
биржи. В 2006 году по новому регулированию 
биржевой бизнес РТС был переведен в организа-
ционную форму акционерного общества, НП РТС 
продолжило развиваться самостоятельно. Теку-
щие проекты НП РТС — RTS Tender (организация 
электронных аукционов для государственных, 
муниципальных и корпоративных закупок), RTS 
Board — индикативные котировки ценных бумаг, 
не обращающихся на бирже. НП РТС также пред-
лагает IT-сервисы для участников финансового 
рынка, занимается разработкой межброкерской 
системы заявок. Владеет пакетами акций ОАО 
«Санкт-Петербургская биржа» (19,99%), ОАО 
«Московская биржа» (0,93%), ОАО «Мосэнерго-
биржа» (10%).
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культура Главную премию «Большой книги» получил Даниил Гранин 
за роман «Мой лейтенант». Писатель также удостоился специального приза 
«За честь и достоинство». Подробнее — в следующем номере ”Ъ“

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Танцы на пересеченной местности
«Саша Вальц и гости» на фестивале NET

Одним из самых статус-
ных проектов фестива-
ля NET, проходящего при 
поддержке Министерс-
тва культуры РФ и Фонда 
Михаила Прохорова, стал 
приезд компании «Саша 
Вальц и гости» со спектак-
лем «Impromptus» на музы-
ку Шуберта и в постанов-
ке руководителя труппы Са-
ши Вальц. В «Экспромты» 
культового немецкого хо-
реографа вникала ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА. 

В иерархии немецкого танц-
театра Саша Вальц занимает 
место на самой вершине, унас-
ледовав престол после смерти 
Пины Бауш. Все, что создано Са-
шей или хотя бы осенено ее 
именем, моментально и неиз-
бежно становится сенсацией — 
даже возобновление ее старых 
работ. Тем более в Москве, не из-
балованной визитами вечно ко-
чующей труппы «Саша Вальц и 
гости»: привезенный на фести-
валь «Новый европейский те-
атр» «Impromptus» стал кульми-
нацией его программы.

Название хореограф Вальц 
позаимствовала у Шуберта, на 
музыку которого и поставлен 
спектакль. Впрочем, исполняе-
мые вживую фортепианные 
«Экспромты» и песни Шуберта 
(за роялем Кристина Мартон, 
поет Джудит Саймонис) пере-
межаются такими долгими и 
многозначными паузами, что 
мертвая тишина, царящая в 
этих эпизодах, воздействует ед-
ва ли не сильнее, чем романти-
ческое смятение музыки. «Im-
promptus» был поставлен в 
2004 году, когда Саша Вальц по-
кинула театр «Шаубюне», воз-
главляемый ею на пару с Тома-
сом Остермайером, и пусти-
лась в самостоятельное плава-
ние. В первой же работе хореог-
раф поставила перед собой 
принципиально новые задачи: 
обратилась к классической му-
зыке и полностью отказалась 
от театральной нарративности. 

Сосредоточившись на экспери-
ментах с человеческой «физи-
кой», хореограф изучала про-
блемы взаимодействия и вза-
имного баланса тел, открывала 
новые возможности контакт-
ной импровизации, анализи-
ровала соотношение динами-
ки и статики в сложно расчле-
ненном пространстве. И при 
этом счастливо избежала про-
фессорской дидактичности: 

«Impromptus» приняли с вос-
торгом, он имел счастливую 
гастрольную судьбу, а три года 
назад был возобновлен уже с 
новыми исполнителями, кото-
рые работают с такой истовой 
погруженностью в свои задачи, 
будто спектакль создавался 
специально для них. 

Планшет сцены вздыблен 
двумя гигантскими разновысо-
кими плоскостями, скошенны-
ми под разными углами — гра-
дусов в 25–35. Задник перекрыт 
огромным фанерным паралле-
лограммом, под которым пря-
чется маленький бассейн, за-
метный, впрочем, разве что с 
балкона. Семь персонажей ос-
ваивают эту скалистую мест-

ность довольно непринужден-
но: массовый бег трусцой, чере-
дующийся с кружениями на 
месте и всплесками рук, отсы-
лает образованных зрителей в 
позапрошлый век, к предтечам 
модернизма Далькрозу и Де-
льсарту, изобретателям ритми-
ческой гимнастики, пестовав-
шим своих адептов на лоне 
природы.

В другой части хореографи-
ческого исследования две одно-
полые пары проводят сложней-
шие дуэты без помощи рук: тело 
танцовщика (танцовщицы) чу-
деснейшим образом перебира-
ется с бедер партнера (партнер-
ши) на его шею, зависает вниз 
головой вдоль спины, застрева-

ет горизонтально меж колен, 
докатывается до груди, до лопа-
ток. И все это проделывается без 
видимых мышечных усилий, 
создавая видимость парения в 
невесомости или фигурного 
плавания в бассейне: законы 
физического равновесия тут 
изучены до своих пределов.

Между серьезными «урока-
ми» хореограф отправляет сво-
их зрителей на «перемену»: по-
луголые артисты прогуливают-
ся в резиновых сапогах, смеш-
но чавкая налитой в них водой. 
Но не все зрители рискуют отве-
тить на эту шутку смехом — уло-
вить жанр того или иного эпи-
зода не так-то легко: артисты не 
играют и танцуют, а прямо-таки 
священнодействуют. И когда, 
ползая по полу, они обмазыва-
ют сцену и друг друга краской, а 
потом смывают ее водой из ре-
зиновых сапог, и алые и черные 
ручейки, извиваясь, текут на 
авансцену, — кто его разберет, 
хохма ли это, глубоко философ-
ское или, скажем, остро полити-
ческое высказывание?

Не сломать голову над загад-
ками Саши помогают два фи-
нальных дуэта. Первый, как и 
большая часть спектакля, вырос 
из контактной импровизации; 
однако в прекрасном исполне-
нии двух латиноамериканцев 
(Орландо Родригеса и Марии 
Марты Колузи) технические 
приемы растворились в любов-
ной истории самого трогатель-
ного свойства. Балансируя на 
грани падения в трещину сце-
ны, партнеры оберегали и под-
держивали друг друга так бе-
режно и нежно, словно за пле-
чами у них целая прожитая 
жизнь. Во втором дуэте изящная 
крошечная возлюбленная сом-
намбулическими шажками ус-
кользала из рук мускулистого 
парня, как близкая, но неосу-
ществленная мечта. И эти лири-
ческие общедоступные аккор-
ды заставили принять всю дол-
гую научную лекцию Саши 
Вальц почти безоговорочно.

Дефиле в резиновых 
сапогах — одна 
из немногих шуток 
спектакля, 
однако не все смогли 
ее оценить  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Петербуржец, родивший-
ся в Краснодаре, занимал-
ся ностальгическим поп-ар-
том и попал в лонг-лист Пре-
мии Кандинского. В новых 
работах Владимир Григ от-
правился прочь от советс-
кой фантастики в миры ан-
тиутопий, «Аватара» и мрач-
новатого колорита Лейпциг-
ской школы. Рассказывает 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ. 

В наше время история повто-
ряется сначала как фарс, а по-
том как фетиш. Все эпохи и де-
сятилетия разобраны клубами 
по интересам, тоскующим по 
большому стилю. Вернее, лю-
бая последовательная систе-
ма взглядов на моду, музыку и 
цвет волос нынче и есть боль-
шой стиль, в отсутствие объ-
единяющих движений и но-
вых субкультур. Владимир Григ 
до недавнего времени избрал 
своим фетишем советскую ил-
люстрацию к научной фан-
тастике и продуктам массово-
го потребления. Он делал ве-
щи, которые легче купить, чем 
описать. Художнику удавалось 
не испортить заради высшей 
идеи первоисточник и лишь 
слегка взбодрить его отсылка-
ми к другим, более близким 
духовно эпохам. Показатель-
ной для творчества Грига рабо-
той была картина с неоновой 
надписью «London calling гово-
рит Москва», именно так, в од-
ну строчку, где юноша и девуш-
ка, как будто из «Римских кани-
кул», слушали на старом проиг-
рывателе пластинку культовой 
панк-группы The Clash. Новая 
выставка Грига под названием 
«Исчезающий» претендует на 
нечто большее, чем столкнове-
ние стилей. С прошлыми про-
ектами «Исчезающий» соотно-
сится как антиутопия с утопи-
ей. Улыбчивые модники усту-
пили место болоту, тьме и сом-
нениям. 

Две картинки, более всего 
похожие на старого Грига, пред-
ставляют собой портреты юно-
ши и девушки, украшенные 

надписями «Где я?» и «Кто я?» 
(по-английски). Их одежды в га-
вайском стиле с принтом, изоб-
ражающим тропических птиц, 
прописаны с обычной для ху-
дожника четкостью линий, а 
вот лица размыты. Легко пред-
ставить себе эти картины в тор-
говых центрах, напичканных 
бутиками — там они покажут-
ся экзистенциалистскими вы-
сказываниями о природе лич-
ности, не до конца определяе-
мой списком покупок и пого-
дой на выбранном для отпуска 
курорте. На другом полотне мо-
ряк и девушка в страстном по-
целуе, напоминающем движе-
ния танго — герои знаменитой 
фотографии Альфреда Эйзенш-
тадта 1945 года,— оказывают-
ся во всей своей черно-белой 
красе где-то в лесу, окруженные 
персонажами из фильмов ужа-
сов. Один из самых ярких об-
разов победы сил добра над фа-
шизмом помещен в тревожную 
тьму и безвременье. Это уже ан-
тиностальгия, близкая попыт-

кам главы Лейпцигской школы 
живописи Нео Рауха создать ис-
торическую картину, отражаю-
щую смятение умов и неопре-
деленность современного отно-
шения к когда-то однозначным 
событиям прошлого. 

Григ и дальше продолжает 
ставить любимых героев в но-
вые обстоятельства. Купаль-
щица в старорежимной шапоч-
ке погрузилась в темную воду, 
полную явно небезопасных ме-
дуз. Куда-то стройными рядами 
маршируют медсестры. В тро-
пическом лесу всплывают раз-
ноцветные водолазы. Раньше у 
Грига даже движение было ста-
тичным и плавным, как в рек-
ламе. Теперь даже столик с кни-
гами, часть замысловатой инс-
талляции, куда-то бежит. Такой 
выход за пределы собственной 
зоны комфорта достоин апло-
дисментов. Но, с другой сторо-
ны, столкновение новой темы 
и старых источников вдохно-
вения не всегда выглядит глад-
ким. Живописуя хтонические 
бездны и дали, Григ забывает о 
том, что герои-то остались кар-
тонными, списанными с ил-
люстраций и старых фото. Для 
того чтобы вписаться в окружа-
ющую среду, им не помешал 
бы болезненный румянец или 
смертельная бледность. 

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Ностальгия навыворот
Прошлое с ужасом на картинах Владимира Грига 
в «Восточной галерее» 

В Лондоне состоялись три 
крупнейших аукциона рус-
ского искусства: Sotheby’s, 
Christie’s и MacDougall’s. 
Покупатели потратили на 
них уже около £30 млн. Са-
мым дорогим, рекордным 
лотом стал «Извозчик» Бо-
риса Кустодиева, продан-
ный на Christie’s за £4,4 млн. 
Сравнивала торги ТАТЬЯНА 
МАРКИНА.

За сутки на покупателей 
был обрушен целый поток рус-
ского искусства, причем отбор-
ного: аукционы MacDougall’s и 
Sotheby’s проводили вечерние 
торги избранными работами. 
Christie’s вечерних торгов не 
проводит, продает все вместе, 
и дешевую графику, и милли-
онную живопись,— но имен-
но он поставил рекорд этой 
«лондонской недели», который 
уже не будет побит. Как уже со-
общал ”Ъ“ (см. вчерашний но-
мер), «Извозчик» Бориса Кусто-

диева из коллекции физика, 
нобелевского лауреата Петра 
Капицы, оцененный в £1,5–2,0 
млн, подорожал — после борь-
бы между телефонами — до 
£4,4 млн. Зал рукоплескал. Те-
перь это самая дорогая карти-
на Кустодиева, когда-либо про-
данная на торгах, и одна из са-
мых дорогих в русской живо-
писи вообще. Пейзаж Алексан-
дра Шевченко из той же кол-
лекции ушел за фантастичес-
кие £433 тыс. при ожидаемых 
£50–70 тыс. Еще один пик, хоть 
и не рекорд для художника — 
£2 млн за «Портрет мадемуа-
зель Подбельской» Николая 
Фешина.

Но чуть ли не больше, чем 
эти рекордные продажи ожи-
даемых топ-лотов, на Christie’s 
поражала буквально драка за 
произведения, оцененные 
скромно. Объясняется все, ко-
нечно, качеством и редкостью 
этих вещей. Например, рабо-

ты (масло, акварель, выжига-
ние по дереву) Марии Якун-
чиковой, рано умершей пред-
ставительницы Серебряного 
века, можно найти только на 
Christie’s — лишь директор рус-
ского отдела Алексей Тизенгау-
зен знает путь к сердцам ее на-
следников. Вот все и дорожало 
в разы (фанерка с выжиганием 
«Земляника» — с £15 тыс. до £43 
тыс.) — таких вещей на рынке 
больше не будет. Также «из се-
мьи» (приемного сына) проис-
ходила графика Сергея Чехони-
на, более всего известного пуб-
лике росписями агитационно-
го фарфора. Каждый лист до-
рожал раз в десять: гуашь «Ва-
за с цветами» — с £5 тыс. до £56 
тыс., крошечный проект фрон-
тисписа тушью, такой малень-
кий, что и не разглядишь в ру-
ках служащего Christie’s — с £3 
тыс. до £30 тыс., и так далее. Да-
же с учетом того, что с торгов 
был полностью снят блок работ 

рисовальщика-стилизатора По-
ля Мака и не распродан десяток 
листов графики Александра 
Орловского, ужасно скучной, 
общий уход лотов составил на 
Christie’s 83%. Торги прошли 
отлично и принесли £15,2 млн 
(живопись вместе с приклад-
ным искусством).

Sotheby’s пока провел толь-
ко вечерние торги живопи-
сью (дневные и аукционы при-
кладного искусства еще впере-
ди). Однако главное уже сдела-
но: из 28 выбранных для вечер-
них торгов лотов проданы 24 
на сумму в £11,5 млн (еще один 
лот, пейзаж Василия Кандин-
ского, был снят с торгов). Не-
большое полотно «Адъютант» 
Василия Верещагина ушло за 
£690 тыс., его же четырехмет-
ровый «Обоз с ранеными» — 
за £937 тыс. Портрет «Неапо-
литанка» Ильи Репина продан 
за £409 тыс., но он совершенно 
мерк рядом с настоящим ше-

девром, «Портретом Прасковьи 
Мамонтовой» кисти Валентина 
Серова, за который ожесточен-
но торговались из зала и дове-
ли сумму до £1,2 млн. Это ре-
корд для произведений Серова 
на торгах — но не потому, что 
раньше покупатели скупились 
на них, а потому, что больших 
работ художника просто нет на 
публичном рынке. Шишкин, 
Айвазовский — все уходило 
как по маслу, один только «Вос-
ход луны над Золотым Рогом» 
Айвазовского подкачал. Еще 
осталась непроданной и «Ор-
гия» Василия Котарбинского — 
дороговато (эстимейт £800 тыс. 
— £1,2 млн). И великовата (175 
на 230 см) — уж больно хлопот-
но везти в Россию сонм этих 
гладко нарисованных пышно-
телых красавиц и откормлен-
ных лебедей. 

По итогам обоих торгов мож-
но отметить, что интерес к ра-
ботам Александра Яковлева и 

Бориса Григорьева вроде бы по-
шел на спад. «Женщина из пле-
мени банда» на Sotheby’s про-
дана, но даже ниже эстимейта 
(£541 тыс.). Впрочем, все еще 
может измениться.

А вот вечерний аукцион 
MacDougall’s прошел слабее 
ожиданий. То ли сказалось 
рискованное положение са-
мого первого в «неделе», то ли 
супруги Екатерина и Уильям 
МакДугалл, которые всегда ве-
ли очень активную, почти аг-
рессивную политику, немнож-
ко расслабились. Вряд ли тор-
ги прошли неудачно лишь по-
тому, что вещи были оценены 
слишком дорого: на последую-
щих Christie’s и Sotheby’s слу-
чалось и подороже. 

Зал был полон, но торгов-
ля пошла вяло. За все торги те-
лефоны вступили в игру все-
го несколько раз: в трубку, ко-
торую держала в руках Екате-
рина МакДугалл, ушел доволь-

но скучный, но с хорошей вы-
ставочной историей крестьян-
ский жанр Николая Богдано-
ва-Бельского (свыше £100 тыс.), 
сочный натюрморт Роберта 
Фалька (£299 тыс.).

Еще несколько покупок сде-
лал зал — московские и петер-
бургские дилеры и галеристы. 
Им достались лучшие карти-
ны: роскошный венецианский 
пейзаж Айвазовского за £1 млн 
(самый дорогой Айвазовский 
«недели»), живо и с чувством 
написанная «Синяя дача» Пет-
ра Кончаловского (около £150 
тыс.), та самая, в которой в Под-
московье до сих пор живут по-
томки бубнововалетца. А так-
же «Натюрморт» Антонины Со-
фроновой — его купили из зала 
за £453 тыс., сделав рекорд на 
живопись этой ученицы Ильи 
Машкова.

Неприятно, что не прода-
лась «картина с обложки» ка-
талога — импрессионистичес-

кий «Майский день» Михаила 
Ларионова, это могло стать не-
хорошей приметой для всей 
«недели». Для полотна, в кото-
ром будущий лидер русского 
авангарда едва заметен (карти-
на очень ранняя), — эстимейт 
в £900 тыс. — £2 млн покупа-
тели сочли чрезмерной. Впро-
чем, у MacDougall’s остается 
надежда на несколько быст-
рых постаукционных продаж 
— аукционная практика раз-
решает приобретать непро-
данные лоты сразу после тор-
гов, по нижнему эстимейту. А 
также на еще одни, большие 
«дневные» торги классическо-
го и современного русского ис-
кусства. 

Впереди еще аукцион Bon-
hams, а также торги книга-
ми и рукописями Sotheby’s и 
Christie’s. Но главное уже по-
нятно: рынок русского искус-
ства стабилен, и шедевры, и их 
покупатели на своих местах. 

ТОРГИ АНТИКВАРИАТ

Русская живопись идет как по маслу
Торги в Лондоне оказались успешными

Даже как будто бы 
жизнеутверждающие 
сюжеты получают 
у Владимира Грига 
пугающе тревожную 
трактовку  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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спорт ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей

В НБА вчера состоялось пер-
вое нью-йоркское дерби. Вы-
шло оно удивительно увлека-
тельным. «Бруклин Нетс», ко-
торым владеет Михаил Про-
хоров, в своем новом дворце 
обыграл в овертайме «Нью-
Йорк Никс» — 96:89 — и воз-
главил турнирную таблицу 
 Атлантического дивизиона.

Этот матч стал одним из глав-
ных событий года, хотя в нем 
встречались команды, которые 
не относятся к тем, кто задавал 
тон в НБА в последние годы. Но 
именно он транслировался на 
Америку по главному спортив-
ному каналу ESPN, а количество 
аккредитовавшихся на нем жур-
налистов — 100 — соответство-
вало уровню ажиотажа скорее 
во время финальной серии чем-
пионата, нежели в осенней час-
ти регулярки.

Во всем виноват состоявший-
ся в межсезонье переезд «Нью-
Джерси Нетс» в Бруклин — на 
новую арену Barclay Center стои-
мостью $1 млрд. Благодаря ему в 
НБА появилось нью-йоркское 
дерби. Вообще-то первое долж-
но было пройти еще 1 ноября — 
на старте регулярного первенс-
тва, но календарь подкорректи-
ровал ураган Сэнди. Столкнове-
ние баскетбольного старожила 
Нью-Йорка с покинувшим Нью-
Джерси ради более престижно-
го Бруклина соседом пришлось 
отложить.

Те, кто эти три недели гадал, 
что же из него получится, долж-
ны были остаться очень доволь-
ны. Игра абсолютно соответс-
твовала тому наполнению, ко-
торое обычно вкладывается в 
термин «дерби». Дерон Уильямс, 
лидер «Бруклин Нетс», говорил 
о том, что по накалу она была 
похожа на те, в которых прихо-
дится рубиться в кубковой ста-
дии весной. А обозреватель 
ESPN Брайан Уайндхорст, ком-
ментируя итоги матча, предпо-
ложил, что в лиге возникло но-
вое увлекательное противостоя-
ние. Уайндхорст даже заметил, 
что если «Нью-Йорку» и «Брук-
лину» доведется встретиться в 
play-off, то «серия может выйти 
просто эпической».

Зрелище было действительно 
ярким. Один из плюсов смены 
«Нетс» места жительства обнару-

жился сразу же — еще до начала 
матча. Наставник команды Эве-
ри Джонсон вспоминал потом, 
что, играя с «Никс» в Нью-Джер-
си, он всегда чувствовал себя так, 
будто все равно выступает на чу-
жом поле: на одного болельщика 
хозяев приходилось четверо 
приехавших поддержать сопер-
ника. А вот в Barclays Center все 
было немного иначе. Подавляю-
щего преимущества на трибунах 
«Нетс» не заработал. Но во всяком 
случае его фанов точно было 
больше половины. «Нетс» из 
Нью-Йорка оказался более вос-
требованным у публики, нежели 
«Нетс» из Нью-Джерси.

А потом был шикарный матч, 
наблюдая за которым, непонят-
но было, куда все вырулит. У него 
было множество героев. Допус-
тим, тот же Уильямс, который на-
брал 16 очков и отдал 14 резуль-
тативных передач, треть из них 
— под жутким давлением со сто-
роны соперников. Или центро-
вой «Нетс» Брук Лопес. Его виза-
ви Тайсон Чандлер забил 28 оч-
ков, и можно было решить, что 
дуэль Лопес проиграл. Но тут на-
до посмотреть на его показатели. 

Сам Лопес тоже настрелял нема-
ло — 22 очка, превзойдя Чандле-
ра, члена олимпийской Dream 
Team, по количеству и подборов 
(11:10), и блок-шотов (5:0). Или 
ветеран Джерри Стэкхаус. Ему 
давно не достаются главные ро-
ли на площадке, но вчера, и не 
претендуя на такую, он был пот-
рясающе полезен, попав четыре 
дальних броска из пяти.

В этом матче отрывов, по су-
ти, не было. Максимальный со-
ставлял семь очков. «Никс» бы-
ли близки к победе в основное 
время, поведя за полторы мину-
ты до конца — 84:81. Но преиму-
щество не удержали, а их лидер 
Кармело Энтони смазал самый 
важный из выпавших на его до-
лю бросков — перед сиреной 
при равном счете.

Овертайм гости открыли дан-
ком от Чандлера, но за ним пос-
ледовал жестокий — 8:0 — удар 
от «Нетс». Дальше ситуацию уже 
контролировал «Бруклин». По-
жалуй, решающим был трехоч-
ковый от Стэкхауса, которым за 
три с половиной минуты до кон-
ца он погасил наметившийся 
было рывок «Нью-Йорка» и сно-
ва вывел свой клуб вперед. Его 
поддержали партнеры — и 
«Нетс» довел дело до победы. По-
беды, которая вывела его на пер-
вое место в Атлантическом диви-
зионе, отправив на вторую 
строчку имеющего такое же со-
отношение выигранных и про-
игранных матчей (9:4) «Никс».

Вообще, о «Бруклине» этой 
осенью говорят не только в кон-
тексте его переезда. Версия бук-
мекеров, которые полагали, что 
принадлежащая Михаилу Про-
хорову команда дозрела до того, 
чтобы очутиться в элитной груп-
пе лиги (а «Нью-Джерси», как из-
вестно, был не в состоянии дойти 
хотя бы до play-off), оправдыва-
ются. «Бруклин» сейчас на пятом 
месте в сводной таблице чемпио-
ната и на втором — в таблице Вос-
точной конференции, его опере-
жает лишь действующий чемпи-
он «Майами Хит». А «первенство 
России» внутри НБА «Нетс» выиг-
рывает в одну калитку. У «Денвер 
Наггетс» Тимофея Мозгова и 
«Миннесота Тимбервулвс» Анд-
рея Кириленко и Алексея Шведа 
статистика гораздо хуже.

Впрочем, торопиться с выво-
дами относительно потенциала 
«Бруклина» все-таки не стоит. Де-
ло в том, что справлялся он в ос-
новном с противниками, кото-
рые котировались ниже него. 
Встречи же с грандами — «Майа-
ми» и «Лос-Анджелес Лейкерс» — 
завершились для «Нетс» пораже-
ниями.

Алексей Доспехов

В завершившемся в минувший уикенд 
финальным этапом «Формулы-1» в Бра-
зилии очередном сезоне в автоспорте 
довольно заметным было российское 
участие. Виталий Петров провел третий 
сезон в главном его чемпионате. В Ми-
ровой серии Renault оно получилось ре-
кордным. А в чемпионате мира по ралли 
фурор произвел молодой Евгений Нови-
ков, вошедший в шестерку сильнейших.

Наибольшее внимание из российских 
автогонщиков из-за статуса серии, в кото-
рой он выступает, в последние годы при-
влекает пилот команды «Формулы-1» 
Caterham Виталий Петров. Минувший се-
зон, третий в «Формуле», был для него весь-
ма непростым. Во-первых, место россияни-
на в наиболее престижной гоночной серии 
до последнего момента было под вопросом, 
во-вторых, хотя в «Формуле-1» он и остался, 
но вынужден был мириться с понижением 
класса автомобиля. Caterham — это далеко 
не Lotus (до этого сезона команда именова-
лась Renault), в которой Петров провел два 
чемпионата. Неудивительно, что по ходу 
всего сезона ему приходилось довольство-
ваться местами в лучшем случае в середине 
второй десятки, а чаще в ее конце. И это ес-
тественным образом вновь подогрело раз-
говоры о том, что россиянину будет крайне 
сложно сохранить место в «Формуле-1».

Впрочем, как сообщила ”Ъ“ менеджер пи-
лота Оксана Косаченко, Виталию Петрову 
все же удалось завершить сезон на мажор-
ной ноте. «На Гран-при Бразилии он был 11-
м, чем помог своей команде занять 10-е мес-
то в Кубке конструкторов. Для нее, поверьте, 
это важно, поскольку каждое место в тур-
нирной таблице приносит бонусные пос-
тупления от спонсоров. И в итоге настрой 
сейчас и у нас, и у руководства Caterham по-
зитивный»,— отметила госпожа Косаченко, 
добавив, что и сам гонщик в какой-то мо-
мент начал раздумывать над тем, стоит ли 
ему вообще продолжать карьеру. «Но сейчас, 
повторю, настрой позитивный, и в ближай-
шее время будет принято решение о том, где 
Виталий ее продолжит. Помимо Caterham 
мы ведем переговоры с еще одной коман-
дой»,— сказала Оксана Косаченко.

При этом менеджер Виталия Петрова за-
метила, что на сохранение прописки в «Фор-
муле-1» может потребоваться даже больше 
средств, чем раньше. По ее словам, Caterham 
намерена попытаться выйти из числа аутсай-
деров, и, как следствие, требования к спон-
сорским пакетам, которые приносят пило-
ты, возросли. «С нами остаются ”Вертолеты 
России“: они заинтересованы в ”Формуле-1“ 
вне зависимости от того, выступает там Пет-
ров или нет. Надеемся на продолжение со-
трудничества с СИБУРом. Есть интерес и со 
стороны ряда иностранных компаний. В лю-
бом случае ситуация сейчас лучше, чем год 
назад, когда все делалось в последний мо-
мент»,— добавила госпожа Косаченко.

Если говорить о российском присутс-
твии в элитных сериях, то в Мировой серии 
Renault, которая конкурирует с GP2 за пра-
во считаться последним перед «Форму-
лой-1» дивизионом, похоже, был установ-
лен рекорд. Оно было колоссальным.

Начнем с того, что один из этапов чемпи-
оната состоялся в июле в России — на от-
крывшейся в Подмосковье трассе Moscow 
Raceway. В первенстве впервые выступила 
команда с российской лицензией — RFR — 
и двумя российскими пилотами в заявке — 
Михаилом Алешиным и Антоном Небы-
лицким. Еще три российских спортсмена 
участвовали в гонках в составе зарубежных 
команд: Сергей Сироткин и Николай Мар-
ценко — в BVM Target, Даниил Мове — в 

P1 Motorsport. Не все, правда, прошли чем-
пионат целиком, но в любом случае коли-
чество отечественных участников в доволь-
но заметном соревновании впечатление 
производит.

Чуть менее сильное впечатление произ-
водят их результаты. В топ-20 в итоговой 
классификации вклинились трое — Але-
шин, Мове, Марценко. Но все они размести-
лись в нижней ее половине — на 13-м, 17-м 
и 20-м местах соответственно.

Впрочем, по крайней мере выступления 
Михаила Алешина, чемпиона Мировой се-
рии Renault 2010 года, и уже достаточно 
опытного Даниила Мове кое-чем запомни-
лись. У Алешина в активе, скажем, шесть по-
паданий в десятку лучших, быстрейший 
круг на знаменитой трассе в Нюрбургринге, 
а также pole position и прорыв на подиум (на 
вторую позицию) в заключительной гонке 
сезона в Барселоне. Сам он рассказал ”Ъ“, 
что в настоящее время ведет переговоры «с 
разными командами в разных сериях»: «Но 
о том, где окажусь в будущем сезоне, гово-
рить пока не могу. Впрочем, мой ориентир 
не менялся — я по-прежнему нацелен на 

”Формулу-1“ и ближайшие к ней серии».
Даниил Мове тоже один раз доехал до по-

диума: во Франции он был третьим. «Учиты-
вая, что в 2014 году в России планируется 
провести этап ”Формулы-1“, я прилагаю все 
силы, чтобы остаться в быстрейшей из до-
ступных серий. Поэтому акцент в перегово-
рах с партнерами и командами делаю в сто-
рону Мировой серии Renault»,— заявил 
гонщик.

Российские пилоты в минувшем сезоне 
были представлены и в других статусных 
соревнованиях — например, в легендар-
ных «24 часах Ле-Мана», где выступала ко-
манда G-Drive, существующая при подде-
ржке «Газпром нефти» (она также гонялась в 
World Endurance Cham pion ship — WEC). 
По словам пилота «конюшни» Романа Руси-
нова, сезон в целом сложился для нее ус-
пешно. «Команда показала свою скорость и, 
если бы не некоторое невезение, могла бы 
добиться большего. В том же Ле-Мане мы 
боролись за первое-второе места, но взорва-
лось колесо, когда я был за рулем. В итоге 
незапланированный пит-стоп отбросил нас 
на четвертое место. Но в WEC на гонке в 
Сильверстоуне мы были на подиуме, в Бах-

рейне лидировали, и только мелкая техни-
ческая неисправность помешала довести 
начатое до конца»,— отметил он.

Касаясь планов на будущее, Русинов под-
твердил, что намерен оставаться в World 
Endu rance Championship: «Есть разные 
стратегии в автоспорте. Я свою выбрал. 
Важно, чтобы российские пилоты были 
представлены во всех сериях».

Лучшим пилотом России в этом сезоне, 
пожалуй, стоит считать специалиста не в 
кольцевых гонках, а в другом жанре — рал-
ли. Причем не в ралли-рейдах, которые 
прежде стабильно приносили ей победы 
благодаря команде «КамАЗ-мастер» (в янва-
ре она, практически полностью обновив со-
став, впервые за четыре года не смогла вы-
играть наиболее престижный среди мара-
фонов — «Дакар» — в категории «грузовые 
автомобили»), а в ралли классических, ни-
когда не считавшихся отечественным авто-
спортивным коньком.

Евгений Новиков произвел настоящий 
фурор в чемпионате мира. Новиков дважды 
— на этапах в Португалии и Италии — за-
нял второе место, а из 13 гонок чемпионата 
девять закончил в десятке сильнейших. В 
итоге в классификации первенства россия-
нин занял шестую позицию, опередив, на-
пример, Себастьена Ожье и Дани Сордо — 
двух пилотов, которых когда-то в Citroen 
рассматривали в качестве возможных пре-
емников великого Себастьена Лоба.

Говоря об этих достижениях Новикова, 
надо учесть два фактора. Во-первых, его воз-
раст — пилоту 22 года исполнилось в сен-
тябре, а в ралли спортсмены, как правило, 
раскрываются ближе к 30-летию, а во-вто-
рых, то, что гонялся он не за заводскую «ко-
нюшню», а за частную — M-Sport Ford. У та-
ких команд возможностей гораздо меньше, 
чем у тех, которые напрямую контролиру-
ются крупными автоконцернами.

Кажется, у Евгения Новикова есть реаль-
ный шанс проникнуть в заводскую коман-
ду в следующем сезоне. В пресс-службе пи-
лота ”Ъ“ сообщили, что гонщику предстоят 
переговоры сразу с тремя командами: наря-
ду с M-Sport Ford это два гиганта — Citroen и 
Ford. С руководителями обеих команд Но-
викову предстоит встретиться, а оконча-
тельные заявки на очередной чемпионат 
должны быть утверждены до 14 декабря. А 
между прочим Citroen сообщала о том, что 
Себастьен Лоб, выигравший девятый титул 
подряд, в 2013 году, скорее всего, примет 
участие не во всех этапах чемпионата.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

НБА

Команда Михаила Прохорова
пошла в рост
«Бруклин», обыграв «Нью-Йорк», стал лидером дивизиона

АВтосПорт

Не победы, но участие
Чем отличились российские гонщики в 2012 году

В английской премьер-лиге разгорелся 
скандал, спровоцированный поведени-
ем болельщиков «Вест-Хэма». Во время 
матча с «тоттенхемом», исторически 
связанным с еврейской общиной Лондо-
на, фаны «Вест-Хэма» принялись выкри-
кивать антисемитские лозунги, включая, 
например, следующий — «Адольф Гит-
лер идет за вами!». «Вест-Хэм» уже со-
общил о том, что пять его болельщиков 
арестованы. У одного изъят сезонный 
абонемент. В отношении ряда лиц про-
водится полицейское расследование.

Воскресный визит на White Hart Lane у 
«Вест-Хэма» как-то сразу не задался. В проти-
востоянии двух лондонских команд, к тому 
же соседей по турнирной таблице (до матча 
«Вест-Хэм» шел седьмым, следом за ним рас-
полагался «Тоттенхем» — теперь команды 
местами поменялись), чаша весов стала 
клониться в сторону хозяев поля, к 64-й ми-
нуте забивших в ворота гостей три безот-
ветных мяча. И тогда из гостевого сектора 
понеслись расистские выкрики. Тут надо 
отметить, что «Тоттенхем» считается клу-
бом, традиционно близким к еврейской об-
щине Лондона. Хотя по факту 95% фанов ко-
манды — англичане, но, из-за того что в 
районе Сток-Ньюингтон, где находится 
White Hart Lane, традиционно жили хаси-
ды, за фанами команды закрепилось куль-
тивируемое ими же название Yid Army.

«Адольф Гитлер идет за вами!» — кричали 
фаны «Вест-Хэма» и принимались шипеть, 
вероятно, имитируя таким образом звук, из-
даваемый газом, которым убивали узников 
концлагерей. Кроме того, как говорится в 
отчете полиции, ряд болельщиков допуска-
ли оскорбительные жесты. Проще говоря, 
фаны стали вскидывать руки в нацистском 
приветствии. Помимо этого группа болель-
щиков кричала «Viva ”Лацио“!» и «Можно ли 
резать вас каждую неделю?». Тут очевиден 
отсыл к инциденту, имевшему место в про-
шлый четверг в Риме, где «Тоттенхем» в рам-
ках Лиги Европы встречался с «Лацио»,— 
перед матчем толпа фанов римлян ворва-
лась в один из баров, где сидели английские 
болельщики, и в ходе потасовки один из гос-
тей получил ножевые ранения.

Полиция вмешалась в происходившее в 
Лондоне и, как говорится в заявлении «Вест-
Хэма», арестовала пять человек. Один из 
них уже лишен сезонного абонемента. В от-
ношении остальных проводится проверка.

Как заявил совладелец «Вест-Хэма» Дэвид 
Голд, к слову, еврей по национальности, 
клуб будет разбираться в инциденте исходя 
из политики нулевой терпимости к прояв-
лениям расизма. «Один человек уже полу-
чил уведомление об аннулировании абоне-
мента. Мы оставляем за собой право ли-
шить возможности прохода на стадион 
всех, кто был причастен к случившемуся,— 

отметил Дэвид Голд.— На протяжении про-
шлого сезона у нас не было отмечено ни од-
ного инцидента с расистской окраской, так 
что предстоит разобраться в происшедшем. 
В любом случае мы не позволим, чтобы аг-
рессивное меньшинство порочило репута-
цию нашего клуба. Если надо, мы готовы 
добиваться пожизненного запрета на посе-
щение стадионов всеми, кто нарушает на-
ши принципы толерантности».

Что касается участников матча, то они 
пребывали в растерянности. Наставник 
«Вест-Хэма» Сэм Эллардайс отметил, что, 
хотя и не слышал, что там кричали фаны, 
поскольку был увлечен матчем, все равно 
не понимает, как такое могло случиться. В 
недоумении пребывал и израильский по-
лузащитник «Вест-Хэма» Йосси Бенаюн. «У 
меня с самого начала были хорошие отно-
шения с фанами команды. Что в первый 
мой приезд — в 2005 году, что сейчас — 
когда я играю на правах аренды,— отме-
тил Бенаюн.— Как такое случилось, я не 
понимаю, но мне все равно стыдно за про-
исшедшее. Однако сейчас нужно сделать 
все возможное, чтобы выявить виновных 
и наказать их».

Ассоциация футбола Англии, в свою оче-
редь, сообщила, что возбудила дисципли-
нарное расследование по фактам, отражен-
ным в отчете о матче.

Александр Петров

ЧЕстНАя иГрА

На «Тоттенхем» накричали и нашипели
Его матч с «Вест-Хэмом» обернулся скандалом

В отчаянной борьбе 
между «Нетс» (слева — 
Брук Лопес) и «Никс» 
(справа — тайсон Чан-
длер) сильнее оказал-
ся не старожил, а ново-
сел Нью-Йорка    фОТО AP

В центральном матче игрового дня  
чемпионата КХЛ ярославский «Локомотив» 
встречается с казанским «Ак Барсом»

Регулярный 
чемпионат НБА
«Вашингтон»—«Сан-Антонио» 92:118. «Детройт»—
«Портленд» 108:101. «Чикаго»—«Милуоки» 92:93. 
«Мемфис»—«Кливленд» 84:78. «Оклахома-
Сити»—«Шарлотт» 114:69. «Юта»—«Денвер» 
105:103 (Мозгов («Денвер»), 4 очка). «Лос-
Анджелес Клипперс»—«Нью-Орлеан» 98:105. 
«Бруклин»—«Нью-Йорк» 96:89 (овертайм).

Пилот команды Caterham Виталий 
Петров сохраняет  хорошие шансы 
на то, чтобы остаться 
в  «Формуле-1»    
фОТО ImAgo/LAT PhoTogrAPhIc

рЕзУЛьтАт

футбол
Чемпионат Испании
13-й тур. «Сарагоса»—«Сельта» 0:1 (Яго Аспас, 83). Положение команд. 
1. «Барселона» — 37 очков. 2. «Атлетико» — 34. 3. «Реал» — 26. 4. «Малага» — 22. 5. 
«Бетис» — 22. 6. «Леванте» — 20.

Чемпионат Италии

14-й тур. «Кальяри»—«Наполи» 0:1 (Гамшик, 73). «Парма»—«Интер» 1:0 (Сансоне, 
75). Положение команд. 1. «Ювентус» — 32 очка. 2. «Наполи» — 30. 3. «Фиорен-
тина» — 28. 4. «Интер» — 28. 5. «Лацио» — 23 (после 13 матчей). 6. «Рома» — 23.

Хоккей
Чемпионат КХЛ
«Динамо» (М)—«Атлант» 2:5. «Барыс»—«Югра» 6:2.

турецкий прокурор грозит Эммануэлю Эменике тюрьмой
Прокурор Стамбула потребовал приговорить нападающего московского 
«Спартака» Эммануэля Эменике к тюремному заключению на срок от одного 
года до трех лет за причастность к договорному матчу чемпионата Турции по 
футболу в 2011 году. Нигерийскому форварду, до 2011 года выступавшему за 
«Карабюкспор», инкриминируется преднамеренный невыход на поле в матче 
национального первенства с «Фенербахче» в обмен на последующий переход 
в стамбульский клуб. Вскоре после того матча Эменике за €9 млн был продан 
как раз в «Фенербахче».

Коррупционный скандал, связанный с организацией матчей в чемпиона-
те Турции, разразился в июле прошлого года и привел к аресту функционеров 
целого ряда клубов, а также игроков. Эменике также был арестован, провел за 
решеткой четыре дня, но был освобожден, после того как с соответствующей 
просьбой обратились власти Нигерии. «РИА Новости»

ПроцЕссы

Турнирная таблица
ВосточНАя коНфеРеНцИя
 И В П %
Атлантический дивизион
1. «Бруклин» 13 9 4 69,2
2. «Нью-Йорк» 13 9 4 69,2
3. «Филадельфия» 14 8 6 57,1
4. «Бостон» 14 8 6 57,1
5. «Торонто» 14 3 11 21,4
центральный дивизион
1. «Милуоки» 12 7 5 58,3
2. «Чикаго» 13 6 7 46,2
3. «Индиана» 14 6 8 42,9
4. «Детройт» 15 4 11 26,7
5. «Кливленд» 14 3 11 21,4
Юго-восточный дивизион
1. «Майами» 13 10 3 76,9
2. «Атланта» 12 8 4 66,7
3. «Шарлотт» 13 7 6 53,8
4. «Орландо» 13 5 8 38,5
5. «Вашингтон» 12 0 12 0

ЗАПАдНАя коНфеРеНцИя
 И В П %
северо-западный дивизион
1. «Оклахома-Сити» 15 11 4 73,3
2. «Денвер» 15 8 7 53,3
3. «Юта» 15 8 7 53,3
4. «Портленд» 14 6 8 42,9
5. «Миннесота» 12 5 7 41,7
тихоокеанский дивизион
1. «Голден Стейт» 14 8 6 57,1
2. «Лос-Анджелес Клипперс» 14 8 6 57,1
3. «Лос-Анджелес Лейкерс» 14 7 7 50,0
4. «Финикс» 14 6 8 42,9
5. «Сакраменто» 13 4 9 30,8
Юго-западный дивизион
1. «Мемфис» 12 10 2 83,3
2. «Сан-Антонио» 15 12 3 80,0
3. «Даллас» 14 7 7 50,0
4. «Хьюстон» 13 6 7 46,2
5. «Нью-Орлеан» 13 4 9 30,8
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